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EP MADRID 

La nueva ministra de Inclusión, 
Seguridad Social y Migraciones, 
Elma Saiz, se reunirá esta tarde 
con los secretarios generales de 
CCOO y UGT, Unai Sordo y Pepe 
Álvarez, y los presidentes de 
CEOE y Cepyme, Antonio Gara-
mendi y Gerardo Cuerva, en el 
que será su primer encuentro for-
mal con los agentes sociales des-

de que asumió el cargo en susti-
tución de José Luis Escrivá. 

Sobre la mesa estará la subida 
de pensiones para el próximo 
año, que será del 3,8% para las 
contributivas; de entre el 5 y el 
7% para las mínimas contributi-
vas, con excepción de las de viu-
dedad con cargas familiares, que 
se revalorizarán un 14,1%, y del 
6,9% para las no contributivas y 
el Ingreso Mínimo Vital (IMV). 

En esta primera toma de con-
tacto entre la ministra y los agen-
tes sociales, los sindicatos ya han 
dicho que uno de sus objetivos 
será el de conseguir que el Go-
bierno prorrogue de manera in-
mediata el contrato de relevo pa-

ra la industria manufacturera, 
cuya regulación actual expira el 
próximo 31 de diciembre y cuya 
continuidad consideran funda-
mental, por ejemplo para el sec-
tor del automóvil. 

Saiz afronta en esta legislatura 
varios retos heredados de las re-
formas de pensiones acometidas 
en la etapa anterior, así como 
otros nuevos recogidos en los 
compromisos adquiridos por el 
PSOE para lograr la investidura 
de Pedro Sánchez como presi-
dente del Gobierno. 

El anterior ministro del ramo 
llevó a cabo en la pasada legisla-
tura varias reformas de calado 
para el sistema de pensiones, al-

gunas con el concurso de los 
agentes sociales y otras con el 
respaldo único de los sindicatos, 
que habrán de seguir desplegán-
dose en el próximo periodo. 

Durante la toma de posesión 
de su cartera, la ministra Saiz se 
comprometió a seguir mejorando 
las pensiones mínimas y no con-
tributivas, a incrementar la hu-
cha de las pensiones y a culminar 
la regulación de la jubilación an-
ticipada para las profesiones es-
pecialmente duras o penosas. 

La nueva ministra de Seguridad 
Social señaló además que en esta 
legislatura será “clave” seguir des-
plegando la reforma de pensio-
nes, el nuevo sistema de cotiza-
ción de autónomos y los planes 
colectivos, “hitos muy relevantes” 
de la pasada legislatura. Asimis-
mo, dijo que buscará aumentar el 
diálogo con las distintas adminis-
traciones para reforzar la articu-
lación territorial del sistema.

La nueva ministra de Seguridad Social se 
reúne por primera vez con los agentes sociales
La subida de las pensiones 
será el tema central del 
encuentro entre Saiz, 
sindicatos y patronal

EP 

Elma Saiz.
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

E
l popular José Luis Sanz cum-
ple hoy sus primeros seis me-
ses como alcalde de Sevilla. Han 
transcurrido 183 días desde que 

tomó posesión en el Salón Colón del 
Ayuntamiento, oficializando el cambio 
de color político tras ocho años de do-
minio socialista. En su primera inter-
vención fijó como sus grandes retos el 
funcionamiento de los servicios públi-
cos, los barrios y la mejora de las in-
fraestructuras, asegurando que detes-
taba «la desorganización, la dejadez y 
la improvisación». Con esta carta de 
presentación, y al frente de un gobier-
no en minoría con sólo 14 de los 31 con-
cejales del Pleno y una oposición enro-
cada en no facilitar las cosas, Sanz ha 
ido conquistando cimas y enfrentando 
un arranque de mandato con imprevis-
tos como el ciberataque, al que respon-
dió con celeridad. Los reveses no han 
sido óbice para tomar sus primeras de-
cisiones enfocadas a definir su mode-
lo de ciudad, apostando por la mode-
ración, y sin que le haya temblado el 
pulso a la hora de revisar proyectos he-
redados de la anterior etapa que no en-
cajaban con su proyecto. 

Sanz dejó claro desde un principio 
que entre sus prioridades estaba la de 
mejorar la limpieza, uno de los caba-
llos de batalla de su campaña electoral. 
Apostó sus cartas y se puso como ob-
jetivo que antes de final de este año em-
pezara a notarse el cambio. Nadie po-
drá decir que no lo ha intentado. Ha au-
mentado y reorganizado la plantilla, ha 
adquirido nueva maquinaria y multi-
plicado los baldeos, pero por el momen-
to sólo se aprecian pequeñas mejoras. 
La delegada Evelia Rincón ha sido una 
de las responsables de la leve mejoría, 

convirtiendo su redes sociales en un 
buzón de quejas para los sevillanos en 
el que han ido denunciando sus proble-
mas con Lipasam. A todos ha contes-
tando personalmente y, en la mayoría 
de los casos, ha resuelto sus reclama-
ciones con una agilidad impropia de la 
clase política. Esa gestión de cercanía 
está siendo uno de los logros del gobier-
no. Pero queda mucho por hacer. 

La otra gran obsesión del alcalde ha 
sido la seguridad. No era fácil lidiar con 
una Policía Local mermada por la fal-
ta de efectivos y con la losa que supo-
ne afrontar el elevado coste de las pro-
ductividades por los servicios extraor-
dinarios que se multiplican cada fin de 
semana. Lo apostó todo para evitar in-
cidentes en la noche de Halloween, «la 
más peligrosa del año», dijo. Ahí, con 
algunos matices, salió cara. La cruz lle-
gó con el acto del inicio del alumbrado 
navideño, en el que los agentes se vie-
ron obligados a suspender uno de los 
conciertos por la masificación de pú-
blico y la falta de alternativas. Sanz sabe 
que necesita más efectivos, y en los pre-
supuestos para 2024 ha destinado im-
portantes partidas para este fin. Pero 
continúa sin resolver el lío de las opo-
siciones fraudulentas que tienen en ja-

que a más de 40 policías. Antes de lle-
gar a la Alcaldía apostó por ejecutar la 
sentencia pero cambió de opinión. Por 
ahora, no tiene otra salida que aceptar 
la sentencia y convocar el examen. Una 
piedra más en un camino con aristas. 

El revisionismo 

Urbanismo es el área en el que más se 
ha notado la mano del nuevo gobierno. 
Al alcalde no le ha temblado el pulso 
para cambiar lo que dejó encarrilado 
el PSOE, y eso que avisó de que no se-
ría «revisionista». De Muñoz heredó el 
arranque de muchos proyectos pero la 
finalización de muy pocos. Sanz ha avi-
sado de que las plazas de «estética so-
viética» no casan con su modelo de ciu-
dad y modificará las reurbanizaciones 
de la Gavidia, la calle Zaragoza o el en-
torno del Casino de la Exposición, en-

José Luis Sanz, 

en su toma de 

posesión como 

alcalde de Sevilla 

 // RAÚL DOBLADO

6 JOSÉ LUIS

SANZ
EN LA ALCALDÍA

MESES DE

∑ El popular se ha fajado en resolver las 
carencias en limpieza y seguridad con 
algunos logros que empiezan a notarse  

∑ La cultura ha sido el gran lastre y no 
ha dudado en revisar varios proyectos 
urbanísticos que heredó del PSOE

SERVICIOS SOCIALES 

Bajan las listas de espera 
En los primeros meses del manda-
to, el gobierno ha logrado reducir 
un 60% las listas de espera en los 
servicios sociales. Las bajadas más 
importantes se han producido en 
zonas de atención preferente como 
el Polígono Sur o Tres Barrios. 

SEMANA SANTA 

¿El fin de las vallas? 

El alcalde ya trabaja en la Semana 
Santa de 2024 con el objetivo de 
reducir los aforamientos de las 
calles. En algunos de los recientes 
eventos se han testado modelos de 
seguridad que prescinden del uso 
masivo de vallas que han sido 
protagonistas en años anteriores.  

FERIA DE ABRIL 

Otra consulta popular 

Tras la Feria de este año se llevará 
a cabo la consulta popular para 
fijar cuál será el modelo de la fiesta 
en las próximas ediciones. Sanz 
preguntará a los sevillanos si se 
mantiene de sábado a sábado o si 
se recupera el lunes del alumbrao. 

PATRIMONIO 

Las obras de Artillería 

La Fábrica de Artillería es el gran 
exponente del retraso de muchos 
proyectos patrimoniales que 
siguen sin concluirse. Tras más de 
30 millones invertidos en el Centro 
Magallanes, la obra se ha tenido 
que parar por falta de presupuesto. 

BARRIOS 

Adiós a los pisos cárcel 

Una de las última decisiones ha 
sido la puesta en marcha de la 
oficina municipal de accesibilidad, 
ascensores y eficiencia energética, 
cuyo objetivo es combatir las más 
de 100.000 viviendas no accesibles 
que existen a día de hoy en Sevilla.

LOS OTROS RETOS  
PARA EL ALCALDE

Aprobó las ordenanzas 
fiscales con el PSOE y hará 
lo propio con la subida del 
agua, pero sigue buscando 
socios para el presupuesto 

El alcalde está a la espera 
del decreto de la Junta de 
Andalucía para limitar las 
viviendas turísticas en el 
Casco Antiguo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 17

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/12/2023

 España

 47 469 EUR (51,776 USD)

 384,28 cm² (61,6%)

 6779 EUR (7394 USD) 

tre otras. También hizo valer su crite-

rio cuando la Comisión de Patrimonio 

tumbó la pasarela de Altadis, clave para 

la viabilidad de la reforma de la anti-

gua fábrica de tabacos, o en su oposi-

ción al proyecto para el entorno de la 

estación de Santa Justa. No está dis-

puesto a ser cómplice de lo que no casa 

con su idea. Entre ceja y ceja tiene me-

jorar la gestión de la Gerencia y con la 

creación de la oficina para agilizar las 

licencias, una de sus promesas electo-

rales, ha dado el primer paso. Más tiem-

po tardará ‘Sevilla, eje central’, que pre-

veía un cambio estético de Puerta Je-

rez a Plaza Nueva. Ahí deben empezar 

las obras, según Sanz, tras Semana San-

ta, aunque al proyecto le resta su apro-

bación por parte de Patrimonio o la li-

citación de los trabajos, lo que hace im-

posible que el calendario se cumpla. 

La censura de la gestión socialista 

ha llegado también a la movilidad, aun-

que ha tenido que asumir como pro-

pios algunos proyectos que estaban en-

carrilados. Le ha ocurrido con la am-

pliación del tranvía a Luis de Morales, 

que además se ha visto afectada por un 

nuevo retraso, o con el tranvibús des-

de Torreblanca, al que ha dotado pre-

supuestariamente para 2024. En las 

cuentas también ha previsto la restric-

ción del tráfico entre Puerta Osario y 

plaza del Duque. Lo ha hecho con la na-

riz tapada y sólo por no perder los fon-

dos europeos concedidos, pero no tie-

ne las más mínima intención de ejecu-

tarla hasta que «no existan alternativas 

de transporte público y aparcamiento 

en el Casco Antiguo». Sí ha podido re-

visar las peatonalizaciones recogidas 

en el PMUS, que cambiará por comple-

to, y ha puesto en marcha nuevas lan-

zaderas de Tussam a la Ciudad de la 

Justicia y a los estadios de Betis y Sevi-

lla, recuperando también la línea C5. 

El foco mediático de estos primeros 

seis meses ha estado además sobre la 

gestión del turismo. A Sanz le ha acom-

pañado a diario, como especie de man-

tra que se le ha vuelto en contra, su lema 

de que no concedería ni una sola licen-

cia de vivienda turística en el Casco An-

tiguo. Pero el Ayuntamiento sigue sin 

tener armas para ello. El alcalde aguar-

da a que la Junta de Andalucía aprue-
be definitivamente el decreto para re-

gular este fenómeno, algo que el presi-

dente Juanma Moreno fijó para finales 

de año. Todo hace indicar que tardará 

algo más, pues está a la espera del in-

forme del CES y del Consultivo. Mien-

tras tanto, se han dado más licencias y 

el turismo se ha consolidado como uno 

de los grandes motores económicos. El 

aeropuerto va camino de su mejor año, 

a pesar de que se aleja la conexión con 

Estados Unidos, y las cifras de visitan-

tes se recuperan. Cómo gestionarlo si-

gue siendo uno de los retos que habrá 

de afrontar el alcalde a corto plazo. 

Más tajante ha sido en su cruzada 

contra los bares que incumplen la nor-

mativa de veladores. Urbanismo ha im-

puesto sanciones a los negocios que se 

han excedido en las terrazas, dando así 

respuesta a las quejas de los vecinos de 

las zonas más afectadas por esta satu-

ración. Los eliminó del entorno de San-

ta Catalina, los redujo en Los Terceros 

o la Plaza del Salvador y afronta la ne-

gociación de la nueva ordenanza que 

debe regular definitivamente este asun-

to. La nueva normativa no ha estado 

exenta de polémica, pues otorga cier-

tos privilegios a los ‘establecimientos 

emblemáticos’ a la hora de consumir 

bebidas alcohólicas en plena 

calle, con horarios específicos. 

S
eis meses es tiempo 

más que suficiente 

para que Sanz pase del 

periodo de aterrizaje a la si-

guiente fase. La ciudad es-

pera que comience a poner 

negro sobre blanco su plan, 

sea cual sea. Ha llegado el 

momento de conocer su mo-

delo para Sevilla y que se 

note en las calles, más allá 

de ver pasar operarios de Li-

pasam. Se acabaron los días 

de revisión y tocan los días 

de ejecución. 

Segunda 
fase

ADRIANO
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Aquí los grupos de la opo-

sición están siendo espe-

cialmente críticos, aduciendo falta 

de transparencia del gobierno que, 

al menos, ha decidido fajarse con el 

asunto. Otra cosa, y para eso aún ha-

brá que esperar, será el resultado. 

El principal lastre 
La cultura es el principal agujero ne-

gro, con dimisiones y críticas del sec-

tor por cómo se han afrontado las 

principales citas del calendario. Las 

miradas se centran en la responsa-

ble del área, Minerva Salas, incapaz 

de tomar las riendas de una delega-

ción ciertamente compleja. Sólo un 

mes le duró José Lucas Chaves como 

gerente del ICAS y hace pocos días 

se conoció la marcha de Ruperto Me-

rino, responsable de la programa-

ción cultural, al que sustituirá un ex-

perto en hidrógeno. Las críticas al 

modelo de la Feria del Libro o la con-

trovertida edición exprés del Festi-
val de Cine tampoco han ayudado a 

resolver el problema. Por no hablar 

del ‘Louvre sevillano’, proyecto guar-

dado al fondo de un cajón, o de las 

reticencias a ampliar el Bellas Artes 

en Monsalves. El gran aporte fue la 

gestión de los Grammy Latinos, que 

colocó a Sevilla en el escaparate y 

que, entienden, deben ser el mode-

lo a seguir en la Bienal de Flamen-

co, el gran reto del próximo año. 

Sanz sí ha dado muestras de agi-

lidad política para negociar con la 

oposición, a sabiendas de su mino-

ría en el Pleno. Logró sacar adelan-

te las ordenanzas fiscales con el apo-

yo del PSOE y se valdrá del mismo 

respaldo para consolidar la subida 

de las tarifas de Emasesa. Otra cosa 

será lo que ocurra con el presupues-

to de 2024, cuya negociación lleva ya 

varias semanas en marcha y que el 

alcalde confía en sacar adelante con 

el mayor apoyo posible. Dice que para 

ello ha prescindido de la «ideología» 

y la oposición, que quiere ponérse-

lo complicado, difícilmente podrá 

oponerse a unas cuentas que refuer-

zan los servicios más básicos. 

Sólo han pasado seis meses pero 

la ciudad empieza a exigir resulta-

dos. El alcalde lo sabe y es conscien-

te de que todavía necesita dar algún 

paso más. Debe asumir los cambios 

en la Relación de Puestos de Traba-

jo (RPT) del Ayuntamiento para aca-
bar con la «estructura de pueblo» de 

la que habla parte de su gobierno. 

Debe afrontar también el problema 

de la pérdida de habitantes, pues 

aunque el último informe del INE 

dice que Sevilla gana población, otras 

urbes como Málaga y, sobre todo, Za-

ragoza, se acercan peligrosamente 

para convertirse en la cuarta ciudad 

de España. Ahí será clave cómo afron-

te la unión del área metropolitana. 

En su entorno más cercano insisten 

en que las grandes batallas no se ga-

nan de un día para otro y confían en 

que el tiempo termine por consoli-

dar el gran cambio que convirtió a 

José Luis Sanz en la esperanza sevi-

llana de los populares. Al menos, tie-

ne tiempo por delante.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Europa ha puesto en marcha el progra-

ma Euromale, más conocido como Eu-

rodrone, llamado a ser un pilar de su 

defensa aérea. En Airbus Space and De-

fence, Covadonga Corrales es la respon-

sable del Eurodrone, una aeronave no 

tripulada, pilotada a distancia (RPAS), 

de once toneladas y una longitud de 16 

metros y una envergadura de 26 me-

tros, que alcanza una velocidad máxi-

ma de 500 Kilómetros por hora. Su eje-

cución supondrá para la industria es-

pacial española y andaluza un desafío 

y una mayor carga de trabajo en los pró-

ximos años. 

—¿Qué significa el programa del Eu-
romale para Airbus? 
—El desarrollo del programa Eurodro-

ne, uno de los programas de defensa 

europeos más ambiciosos, es el resul-

tado de la colaboración entre la indus-

tria europea, la Organización Conjun-

ta de Cooperación en Materia de Arma-

mento (OCCAR) y las naciones 

lanzadoras (Alemania, España, Fran-

cia e Italia). Eurodrone es la demostra-

ción de que Airbus y la industria aero-

náutica española y europea en su con-

junto pueden encontrar formas 

innovadoras de contribuir a la necesi-

dad de autonomía estratégica y de pre-

pararse para el Futuro Sistema Aéreo 

de Combate europeo (FCAS).  
Este programa es un gran ejemplo 

de colaboración entre naciones para el 

desarrollo de tecnología, conocimien-

tos y capacidades en beneficio de la so-

beranía europea en materia de defen-

sa. Concretamente para Airbus Defen-

ce and Space, Eurodrone completa 

nuestro portfolio de UAS (sistemas aé-

reos no tripulados), que va desde los 

drones mini con una carga de pago de 

15 kilos hasta los HAPS como el Zephyr, 

pasando por drones tácticos como el 

Sirtap. Asimismo, gracias a sus com-

ponentes libres de regulación ITAR (Re-

glamento sobre el Tráfico Internacio-

nal de Armas), dotará a las naciones eu-

ropeas de mayor autonomía y podremos 

exportar el Eurodrone más fácilmente 

a otros países. 

—Ahora que hay varios conflictos bé-
licos abiertos que nos impactan direc-
tamente (Ucrania y Gaza), ¿tiene más 
sentido que nunca la ejecución de este 
programa? 
—El contexto internacional actual pone 

de manifiesto la creciente necesidad de 

una cooperación internacional en el 

plano de la defensa con el desarrollo de 

programas como el Eurodrone, que se-

rán claves para la configuración del Fu-

turo Sistema Aéreo de Combate (FCAS).   

—¿Por qué es un decisivo para el fu-
turo sistema aéreo de combate? 

—Eurodrone está diseñado para con-

vertirse en uno de los principales pila-

res del Futuro Sistema Aéreo de Com-

bate (FCAS), como el sistema aéreo no 

tripulado más avanzado de su segmen-

to, preparado para realizar misiones de 

inteligencia, vigilancia, detección e iden-

tificación de blancos y reconocimien-
to. Estará diseñado para su integración 

en el espacio aéreo civil con restriccio-

nes mínimas y gracias a su diseño mo-

dular será fácil de transportar. 

—¿Cómo se integrará en el espacio aé-
reo civil? 
—Eurodrone es el primer vehículo aé-

reo no tripulado de altitud media y gran 

autonomía (Male) diseñado desde su 

origen para cumplir los requisitos de 

integración en el espacio aéreo civil, lo 

que permite mejorar su eficiencia, ya 

que utiliza rutas de vuelo directas y no 

requiere planificar con antelación pun-

tos de aterrizaje de emergencia. De este 

modo, se ahorra tiempo y combustible 

y, por lo tanto, se limitan las emisiones 

de CO2. 

—Se ha dicho que el programa Euro-
drone generará unos 7.000 puestos de 
trabajo de alta tecnología en la Unión 
Europea. ¿Podría precisar cuántos en 
España y Andalucía? 
—En España, se estima 

que se generen en Air-

bus y la industria auxiliar una media 

de 1.200 empleos derivados del progra-

ma durante los próximos 15 años. Esta 

cifra corresponde al empleo directo, in-

directo e inducido en España para el 

lanzamiento del programa, incluyen-

do las fases de diseño, desarrollo, pro-

ducción y la fase de servicios inicial. De 

esta media de 1.200 empleos se estima 

que un 30% aproximadamente sean en 

Andalucía. Estas cifras no tienen en 
cuenta los empleos generados por el 

programa Sirtap, recientemente lanza-

do en nuestro país. 

—¿Cuál será finalmente el coste glo-
bal de este programa para España? 
—El contrato global de Eurodrone in-

cluye el desarrollo y la fabricación de 

veinte sistemas y cinco años de apoyo 

inicial en servicio. España, por su par-

te, ha dado luz verde a una inversión 

de algo más de 1.700 millones de euros 

para obtener cuatro sistemas, que in-

cluyen tres aeronaves y dos estaciones 

de control terrestre cada uno. 

—¿Qué misiones tendrá este avión no 
tripulado, que llevará bombas guia-
das con un sistema  que permitirá di-
rigirlas por láser hacia un punto? 
—El Eurodrone será el ‘Male’ más avan-

zado. Su versatilidad y adaptabilidad 

lo convierten en la plataforma ideal 

para llevar a cabo misiones ISTAR: de 

inteligencia, vigilancia, detección e iden-

tificación de blancos y reconocimien-
to o para operaciones de seguridad na-

cional. Se trata de tecnología europea 

para la protección de los ciudadanos y 

la prevención de conflictos internacio-

nales, así como para la gestión de cri-

sis en apoyo de nuestras fuerzas arma-

das. 

—El programa Euromale se lanzó hace 
un año. ¿Está cumpliendo los tiem-
pos previstos para su diseño, ejecu-
ción y puesta en servicio? 
—El programa Eurodrone está en de-

sarrollo y está cumpliendo sus prime-

ros hitos contractuales en los tiempos 

previstos. Existe un enfoque conjunto 

y apoyado por la industria y la OCCAR 

para mantener la planificación estable-

cida y todas las actividades en curso, 

con la primera entrega y entrada en ser-

∑ Las plantas de Airbus de Sevilla y Cádiz 
participarán en la industrialización y 
producción de esta nave no tripulada 
decisiva para la defensa aérea europea

«De los 1.200 empleos que 
generará el Eurodrone, el 
30% serán en Andalucía»

Covadonga Corrales 
Responsable del programa Eurodrone en España para Airbus Defence and Space

Sevilla 

«En Tablada se hará el 
fuselaje y el empenaje, y 

la integración del 
sistema de propulsión» 

Cádiz 

«En la planta de El 
Puerto se fabricarán 
todas las piezas de 

materiales compuestos o 
con alta tecnología» 

Industria auxiliar 

«La industria auxiliar 
andaluza es clave para  

las actividades del 
Eurodrone y 

posicionarse en futuros 
programas de defensa »
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vicio prevista para el final de la déca-

da. 

—¿Actualmente está en fase de fabri-
cación de prototipos?  
—Ahora se está llevando a cabo la lla-

mada Preliminary Design Review (PDR 

o revisión preliminar del diseño), la cual 

progresa adecuadamente. La PDR tie-

ne el objetivo de justificar que se han 

seleccionado las opciones de diseño de-

tallado correctas, que las interfaces han 

sido identificadas, y que los métodos 

de verificación han sido descritos. En 

2024, está previsto comenzar a traba-

jar en el primer prototipo.  

—¿El primer Euromale para España 
llegará en 2029?  
—Conforme a la planificación actual, la 

primera entrega del Eurodrone se rea-

lizará al final de la década y el primer 

país en recibirlo será Alemania. El con-

trato global de Eurodrone incluye el de-

sarrollo y la fabricación de veinte sis-

temas y cinco años de apoyo inicial en 

s e r v i c i o .  

España ha 

dado luz 
verde para 

obtener cua-

tro sistemas, 

que incluyen tres 

aeronaves y dos es-

taciones de control terres-

tre cada uno. 

—¿Qué carga de trabajo reportará este 
proyecto a las plantas de Airbus en 
España? 
—El reparto de los paquetes de traba-

jo está acordado entre los distintos par-

ticipantes en el programa. Los princi-

pales paquetes liderados por Airbus 

Defence and Space en España son el di-

seño y producción del fuselaje y del em-

penaje; el sistema crítico de control de 

la seguridad en tierra; la comunicación 

táctica/de seguridad; y el sistema de 

propulsión y fuel. De ellos, el diseño y 

desarrollo se realizará fundamental-

mente en Getafe y la produc-

ción y ensamblaje en Sevilla y 

Cádiz. 
—¿Qué trabajos se realizarán 

en la planta de Airbus en Ta-
blada, en Sevilla? 

—De acuerdo a nuestra estrategia 

industrial, el ensamblaje de los prin-

cipales componentes del Eurodrone 

tendrá lugar en las instalaciones de Air-

bus Defence and Space en Tablada (Se-

villa). Esta planta será responsable de 

la producción del fuselaje y el empena-

je. También en Tablada se realizarán la 

integración, nacelles y accesorios del 

sistema de propulsión, suministrado 

por AvioAero.  

—¿Y en la fábrica de El Puerto de San-
ta María (Cádiz)? 
—En la planta de Airbus en El Puerto 

de Santa María (Cádiz), se fabricarán 

todas las piezas de materiales compues-

tos o con alta tecnología. Por ejemplo, 

se desarrollarán y fabricarán los com-

ponentes más grandes de materiales 

compuestos para el empenaje, así como 

elementos metálicos clave de la góndo-

la y los accesorios del sistema de pro-

pulsión.   

—¿Qué papel tendrá la oficina de Ge-
tafe, en Madrid? 
—Getafe es la planta donde está la ofi-

cina de programa del Eurodrone para 

la carga de trabajo española, con todos 

los equipos de diseño, desarrollo, cer-

tificación y otras funciones como cali-

dad y gestión de proveedores. En esta 

misma planta también se encuentran 

varios bancos de ensayo, donde ten-

drán lugar los ensayos estructurales 

mayores, entre otros. Asimismo, en 

nuestra planta en Manching (Alema-

nia) se encuentra otra oficina de pro-

grama del Eurodrone. El ensamblaje 
se realiza en varios pasos. En primer 
lugar, se ensamblan los cuatro gran-
des componentes: fuselaje, empenaje, 
alas y sistema de propulsión. Estos 
cuatro grandes componentes se en-
vían a la Línea de Ensamblaje Final 
(FAL) para completar el sistema. El fu-
selaje, el empenaje y el sistema de pro-
pulsión se ensamblarán en las insta-
laciones de Airbus Defence and Spa-
ce en Tablada (Sevilla) y las alas se 
ensamblarán en las instalaciones de 
Leonardo en Turín (Italia). La Línea de 
Ensamblaje Final (FAL) estará ubica-
da en las instalaciones de Airbus De-
fence and Space en Manching (Alema-
nia). 
—¿Cómo se beneficiará de este pro-
grama la industria auxiliar andalu-
za? 
—Este programa está concebido como 

un programa modelo y tractor, no sólo 

para Airbus como contratista princi-

pal, sino para el conjunto de la indus-

tria aeronáutica en Europa y constitui-

rá el germen de futuros programas de 

defensa, tales como el FCAS. 

Al igual que con 

cualquier progra-

ma de desarrollo 

importante de características 

similares, el papel y la actividad de Air-

bus Defence and Space como integra-

dor de grandes sistemas, incluye una 

gran parte de la actividad transferida 

a la cadena de suministro. Airbus De-

fence and Space adquiere los diversos 

equipos de la cadena de suministro y 

los integra en el producto «final». Si-

guiendo este modelo, la industria au-
xiliar andaluza es clave para asegurar 

y desarrollar las actividades del pro-

grama Eurodrone y posicionarse para 

los futuros programas de defensa.  

—Para el programa Eurodrone, Air-
bus ha cerrado paquetes de trabajo 
con compañías andaluzas como Clue 
Technologies o Aertec. ¿Ha firmado 
algún otro contrato con otra empre-
sa andaluza? 
—La cadena de suministro prevista para 

formar parte de este programa está en 

un proceso de licitación abierto a pro-

veedores competitivos. Algunos de los 

paquetes se han asignado ya, tras rea-

lizar el proceso objetivo y transparen-

te oficial de Airbus de selección de pro-

veedores, pero todavía quedan algunos 

por asignar, según las necesidades de 

planificación del programa.

En El Arenosillo (Huelva), se 
ha construido el proyecto 
CEUS, un Centro de Ensayos de 
vehículos aéreos no tripulados 
(UAVs) del Instituto Nacional 
de Técnica Aeroespacial 
(INTA). Se ha especulado con la 
posibilidad de que estas 
instalaciones podrían conver-
tirse en el centro de ensayos de 
vuelo y certificación del 
Eurodrone. Al respecto, la 
responsable de este programa 
en  España para Airbus no 
confirma ni desmiente los 
rumores, pero sí abre una 
puerta a que pueda ser el lugar 
donde se pruebe y certifique 
este avión no tripulado, 
aunque —matiza— si se 
cumplen ciertas condiciones. 
«En España se realizarán los 
ensayos en vuelo de uno de los 
tres prototipos con los que 
cuenta el programa Eurodro-
ne. El lugar en el que se 
realizarán dichos ensayos en 
vuelo es una decisión del 
Ministerio de Defensa y, por el 
momento, no se ha comunica-
do, pero es cierto que el 
Arenosillo, con algunas 
adaptaciones necesarias para 
el Eurodrone, contaría con las 
condiciones para la realización 
de los mismos».

Huelva podría 
acoger el centro de 
ensayos si realiza 
adaptaciones

El Eurodrone es una 

nave no tripulada, de 

26 metros de 

envergadura, que será 

un pilar del Futuro 

Sistema Aéreo de 

Combate (FCAS)  // ABC
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ABC SEVILLA 

El Pleno del Parlamento Europeo 

rechazó el pasado jueves, por 500 

votos a favor, 4 abstenciones y sólo 

42 votos en contra, la propuesta de 

la Comisión Europea para aumen-

tar los límites máximos de resi-

duos del triciclazol. 

Esta decisión se suma al recha-

zo previo en noviembre de la Co-

misión de Medio Ambiente del Par-

lamento Europeo para aumentar 

en los arroces importados el nivel 

máximo de residuos (LMR) de tri-

ciclazol del 0,01 a 0,09 mg/kg, una 

materia fitosanitaria que está 
prohibida en los arrozales euro-

peos. 

Desde Asaja Sevilla aplaudieron 

esta decisión, que da respuesta a 

la intensa campaña reivindicativa 

emprendida por Asaja y el Copa-

Cogeca para «frenar una propues-

ta totalmente incoherente que abría 

el camino a la competencia desleal 

y establecía dos varas de medir», 

favoreciendo con ello a los arroces 

de terceros países en detrimento 

de los europeos. 

La votación del Parlamento Eu-

ropeo llega tras la propuesta lanza-

da por la Comisión y aprobada sin 

suficientes apoyos el 4 de septiem-

bre en el Grupo de Trabajo de Me-

dio Ambiente del Consejo Europeo, 

donde 17 Estados Miembros vota-

ron a favor de la medida, casi todos 

ellos del centro y norte del continen-

te. Por el contrario, la propuesta ha-

bía sido rechazada en el Comité Per-

manente de Plantas, Animales, Ali-

mentos y Piensos (SCoPAFF) en su 

reunión del 10 de mayo y en la Co-

misión de Agricultura del Parlamen-

to Europeo el 19 de julio. 

Es oportuno recordar que, en la 

Unión Europea, el uso de esta ma-

teria fitosanitaria está prohibido, 

por lo que los arroceros andaluces, 

españoles y europeos no cuentan 

con ninguna materia activa que 

permita combatir la la Pyricularia 
oryzae, un patógeno que arruina 

la producción de arroz en los cam-

pos andaluces. 

«El rechazo del PE al incremen-

to del límite máximo de residuos 

de triciclazol en los arroces impor-

tados es una nueva victoria del 

campo en las instituciones comu-

nitarias», aseguran desde Asaja. 

En las últimas semanas Bruselas 

ha renovado el uso del glifosato, de 

acuerdo a los estudios científicos, 

y el PE ha rechazado la propuesta 

de la Comisión del Reglamento so-

bre el uso sostenible de productos 

fitosanitarios (SUR), que preten-

día suprimir hasta el 65% de las so-

luciones empleadas para reducir 

las plagas y enfermedades.

La UE rechaza que 
el arroz importado 
pueda tener más 
residuos 

TERCEROS PAÍSES 
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N.ORTIZ 

SEVILLA 

C
uando a un niño, o niña, se le 
pregunta qué quiere ser de ma-
yor, es muy raro que su respues-
ta sea «agricultor». Durante dé-

cadas, se ha considerado un éxito en 
los entornos rurales que los hijos de la 
familia no siguiesen con la estela de ge-
neraciones dedicada al campo, y, en su 
lugar, optasen por ‘salir del pueblo’, es-
tudiar y trabajar en un sector distinto 
«con más futuro». 

Sin embargo, la realidad ha cambia-
do mucho para los jóvenes andaluces, 
y cada vez son más los que deciden he-
redar la gestión de la empresa familiar. 
«Para tener un empleo mal pagado, y 
con pésimas condiciones, prefería vol-
ver a casa y encargarme de la explota-
ción familiar», resume Sara Gallego, 
que es Licenciada en Farmacia y, tras 
una experiencia en el extranjero, optó 
por volver a San Nicolás del Puerto, en 
la Sierra Norte sevillana, y dedicarse a 
la ganadería en extensivo en pleno Es-
pacio Protegido. Es la quinta genera-
ción de su familia que lo hace.  

El ejemplo de Sara es perfecto para 
ilustrar cómo son los jóvenes que eli-
gen dedicarse al sector agrario: muy 
formados, en ocasiones en disciplinas 
que nada tienen que ver con el campo, 

y con aptitudes para llevar todos los as-
pectos que necesita una empresa. Por-
que sí, ya sacar adelante una explota-
ción agraria o ganadera no es simple-
mente trabajo físico en el terreno, sino 
que requiere de cada vez más capaci-
dad para controlar los aspectos admi-
nistrativos, «algo que gran parte de la 
sociedad desconoce», puntualiza Sara 
Gallego. 

Según el estudio «Agro-millennials. 
Perfil de los nuevos agricultores/as y 
ganaderos/as del siglo XXI», elabora-
do por la organización agraria COAG y 
un equipo de la Universidad de Córdo-
ba, los jóvenes que se incorporan al sec-
tor agrario tienen una formación aca-
démica más elevada que la media de su 
generación. Casi 4 de cada 10 tienen ti-
tulación universitaria y el 65%, como 
mínimo, bachiller o FP superior, dato 
que se rebaja al 48,7% si se tiene en cuen-
ta a los jóvenes españoles en general, 
De estos nuevos productores, un 69% 
se dedica exclusivamente a la agricul-
tura, mientras un 31% lo complementa 
con otra actividad. 

Tradición familiar 

Eso sí, este estudio también identifica 
una tendencia clara en cuanto al ori-
gen de los nuevos agricultores: el 75% 
de los que se han incorporado al cam-
po en los últimos años es hijo de agri-

cultores y ganaderos, y un 66% consi-
dera fundamental este punto para ha-
berse animado a dedicarse al campo.  
Todo esto se explica, básicamente, por-
que es muy difícil acceder a la tierra si 
se arranca desde cero. Sin embargo, 
para los que sí tienen  fincas por heren-
cia familiar, no todo  resulta ‘rodado’: 
las malas comunicaciones, las escasas, 
o ineficientes, ayudas para la incorpo-
ración, las mil trabas administrativas, 
son algunos de los factores que los im-
plicados identifican como principales 
‘trabas’ para incorporarse a la activi-
dad agraria o ganadera. «Aunque es 
cierto que las ayudas a jóvenes agricul-
tores pueden ser un alivio, no funcio-
nan lo suficientemente bien, muchos 
de los requisitos que piden no son ló-
gicos y, lo más importante, al final tie-
nes que hacer la inversión previa a que 
te la concedan», asegura Luis Jiménez. 
En su caso, se incorporó tras acabar los 
estudios de Magisterio a la Sociedad Li-
mitada que conforman su padre y sus 
tíos, y le fue denegada la ayuda a joven 
agricultor. 

«Desde pequeño tenía claro que que-
ría dedicarme al campo pero, si no lle-

go a tenerlo tan decidido, hubiese sido 
muy complicado: no es nada fácil ni bu-
rocráticamente ni económicamente», 
resume. El estudio de COAG y la UCO 
arroja un porcentaje del 73% como agri-
cultores que consideran «útil» este tipo 
de ayudas, pero  un 66% considera que 
«no es suficiente». Jiménez, del pueblo 
sevillano de Herrera, hizo más de una 
decena de cursos y programas de apren-
dizaje, muchos de ellos en el Instituto 
Andaluz de Formación Agraria y Pes-
quera, para especializarse y saber más 
sobre el olivar, los cereales o el algodón, 
que son algunos de los cultivos que pro-
duce su familia. 

En cuanto a las nuevas tecnologías, 
Sara Gallego reivindica que, ni siquie-
ra algo tan básico como la conexión a 
internet, funciona bien en muchas zo-
nas rurales. «He llegado a quedarme 
sin línea telefónica hasta dos semanas, 
¿cómo se gestiona una empresa así, jus-
to ahora que la mayoría de los trámi-
tes administrativos deben hacerse on-
line?», insiste. De hecho, un 51% de los 
jóvenes incluidos en el estudio consi-
deran que las infraestructuras tecno-
lógicas  (wifi, fibra óptica o datos mó-
viles), son insuficientes en su lugar de 
residencia y trabajo, algo que conside-
ran fundamental para dar ese empuje 
que necesita al entorno rural. 

Y es que el trabajo ‘de oficina’ ocupa 
cada vez más tiempo a los agricultores. 
A esto se le une una lesiva Política Agra-
ria Común (PAC), que ha ocasionado 
numerosas pérdidas en las ayudas que 
reciben de Europa. Precisamente es 
esto uno de los principales obstáculos 
que los jóvenes agricultores encuesta-
dos por la Universidad de Córdoba ven 
para su futuro. En concreto, sobre los 
principales elementos que pueden con-
dicionar su permanencia en la activi-
dad agraria, los agricultores pregunta-

El campo sí es para los 
jóvenes: rompen mitos y 
se forman más que nunca 

∑ Más de 4.000 agricultores y ganaderos 
se han incorporado a la actividad en 
los últimos años, según la Junta 

∑ Reclaman mejores infraestructuras 
tecnológicas y más ayudas para 
facilitar el relevo generacional 

Empresarios 

No solo ‘pisan el terreno’,  
sino que cada vez se 
encargan de más trabajo 
administrativo y 
burocrático 

Estudios 

Superan a la media de 
jóvenes en general con 
estudios superiores y la 
mayoría procede de 
familias de agricultores
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dos apuntan al precio recibido por sus 

productos y el aumento del coste de las 

materias primas (68%), los recortes en 

el presupuesto PAC y la falta de apoyo 

institucional al campo (un 45%), la com-

petencia desleal de terceros países por 

los acuerdos de libre comercio de la UE 

(un 30%), el cambio climático (un 25%) 

y la incapacidad para innovar e incor-

porar nueva tecnologías a su explota-

ción (22%). 

Más visibilidad 

A pesar de los obstáculos, la percepción 

es que cada vez son más los que deci-

den quedarse en su pueblo. O, al menos, 

eso es lo que ve Ana Martos, de Canta-

rranas, una pedanía de Baza, en Grana-

da, que asegura que, de su entorno, «mu-

chos estudian y, luego, vuelven a casa». 

En concreto, tal y como desvela el estu-

dio, el 66% de los nuevos agricultores 

tiene formación académica relaciona-

da con la actividad agraria. De ellos, un 

16% tiene estudios universitarios refe-

rentes a la agricultura, un 19% ha cur-

sado formación profesional de estas dis-

ciplinas, y un 65% ha obtenido sus co-

nocimientos sobre el sector a través de 

talleres o cursos. 

En el caso de Ana Martos, además de 

cursar Educación Social y prepararse 

para gestionar la explotación de la fa-

milia, también es una reconocida ‘in-

fluencer’, con más de 89.000 seguidores 

que pueden ver a diario cómo cosecha 

el maíz, el girasol o da de comer al ga-

nado. Las redes sociales, al igual que las 

iniciativas institucionales, de organiza-

ciones y empresas, son fundamentales 

para dar visibilidad a los proyectos que 

se inician en el entorno rural. Es el caso 

de Julián y María, una pareja de jóvenes 

de Granada que decidieron dar un vira-

je a su trayectoria profesional y hacer-

se cargo de la finca de la familia de ella, 

por lo que fueron galardonados por el 

Programa Puebla, un programa anual 

impulsado por la empresa Corteva 

Agriescience y la Alianza Alas que re-

conoce a jóvenes emprendedores. 

En la explotación de Guadix, funda-

ron ‘Tierra de Pistachos’, sustituyendo 

los almendros afectados por una grave 

plaga y plantando pistachos en su lu-

gar, uno de los cultivos con más futuro, 

e instalando también un vivero para 

asegurarse la rentabilidad económica.  

Estos jóvenes son solo ejemplos, pero 

hay muchos más. Según datos de la Con-

sejería de Agricultura, son más 4.000 

los agricultores y ganaderos que se han 

incorporado a esta actividad económi-

ca en los últimos años.

El uso de las nuevas 

tecnologías en las 

explotaciones 

también se ha 

generalizado con la 

entrada de las 

nuevas generaciones 

 // ABC

S
ara Gallego es Licenciada en 
Farmacia, estudió idiomas e 

hizo, incluso, una estancia en el 
extranjero, en 
A l e m a n i a .  
Sin embar-
go, optó 
por volver 
a la empre-
sa familiar, 
en San Nico-
lás del Puerto, ga-
nadera por tradición, de hasta 
cinco generaciones atrás. Aun-
que la cría de cordero en exten-
sivo es su principal actividad, 
también han diversificado y pro-
ducen, y curan, productos pro-
cedentes del cerdo ibérico de be-
llota. «Me di cuenta de que bus-
caba fuera la calidad de vida que 
tenía en mi pueblo, en mi zona, 
por eso decidí volver, hay trenes 
en la vida que, en lugar de llevar-
te a otro sitio, lo que hacen es 
que regreses a casa», resume Ga-
llego. Su hermano también se ha 
incorporado a la empresa fami-
liar, que realiza su actividad den-
tro de un Espacio Protegido y 
contribuye, de esta forma, a su 
mantenimiento y biodiversidad. 

Sara Gallego 
Ganadera  

«Hay trenes 
que regresan 
a tu casa»
PERFIL

M
iguel Jiménez, agricultor de 
Herrera, en Sevilla, es inge-

niero técnico agrónomo, y reci-
bió con «muchí-
sima satis-
f a c c i ó n »  
que su hijo, 
Luis, qui-
siese dedi-
carse al 
campo igual 
que él, que sus 
tíos, y sus bisabuelos. Ambos for-
man parte de una empresa fami-
liar, constituida como Sociedad 
Limitada, que se dedica a la pro-
ducción olivarera, de algodón y 
de cereales. Luis estudió Magis-
terio e hizo un máster en Tera-
pias Ecuestres, pero si algo te-
nía claro es que quería hacer la 
vida en su pueblo, algo que unas 
oposiciones a maestro no le ga-
rantizaban. Por eso, empezó a 
especializarse a través de cursos 
para poder llevar de forma pro-
fesional su pasión, que no es otra 
que el campo. «A pesar de todos 
los sinsabores, los años malos y  
las zancadillas que tiene la agri-
cultura, merece la pena todos los 
días», sentencian padre e hijo. 

Miguel y Luis  Jiménez 
Agricultores 

Una pasión 
«desde 
pequeñito»
PERFIL

A
na Martos es más conocida 
por su ‘álter ego’ en las redes, 

Anita la Cortijera. Esta joven ha 
utilizado Insta-
gram para 
reivindicar 
la figura de 
la mujer en 
el entorno 
rural y, a pe-
sar de que 
está estudiando 
Educación Social, tiene claro que 
se hará cargo de la explotación 
familiar cuando acabe los estu-
dios. «En mi pueblo (una peda-
nía de Baza) somos apenas 40 ha-
bitantes, pero siempre he queri-
do quedarme aquí y trabajar por 
el progreso de la zona, y cada vez 
son más los que planean hacer 
lo mismo», asegura. Es la cuarta 
generación de su familia dedica-
da al campo, y ella lo ha hecho 
dándole ‘el toque’ de su juventud: 
ha creado una plataforma web, 
‘Farmers Farm’, para que los agri-
cultores y ganaderos de Grana-
da puedan vender sus productos 
y opciones artesanales directa-
mente a los consumidores, sin 
intermediarios.

Ana Martos 
Agricultora 

«Luchando» 
por el futuro 
del pueblo
PERFIL
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ABC SEVILLA  

El Ayuntamiento de Sevilla y el Co-

legio Territorial de Administradores 

de Fincas de Sevilla han firmado un 

convenio de colaboración y un pro-

tocolo de actuación para articular 

mecanismos que erradiquen las po-

sibles problemáticas surgidas en vi-

viendas de uso turístico en las co-

munidades de propietarios de Sevi-

lla. Este convenio pasó ayer por la 

Junta de Gobierno Local. Pero no es 
la única actuación que ha desarro-

llado la administración municipal 

en esta materia, pues también se re-

unió la mesa contra los alojamien-

tos clandestinos. De la misma salió 

el encargo de un estudio que permi-

ta conocer el alcance de la oferta de 

viviendas de usos turísticos, tanto 

las legales como las clandestinas. 

El convenio alcanzado con los ad-

ministradores de fincas persigue en-

contrar las vías de comunicación 

más fluidas y directas con estos pro-

fesionales con el objetivo de paliar 

las situaciones y conflictos que se 

deriven de la convivencia diaria en-

tre residentes habituales y tempo-

rales o de paso, de las viviendas de 

uso turísticos de Sevilla. Por su par-

te, el Colegio Territorial de Adminis-

tradores de Fincas de Sevilla se com-

promete a remitir a través de sus co-

legiados, cuando así se le requiera 

por el Ayuntamiento, el listado de 

aquellas comunidades que así lo de-

seen y que hayan presentado denun-

cia por estas molestias. 

Se constituirá, además, una comi-

sión de seguimiento que analice y 

determine las actuaciones concre-

tas y supervise el ejercicio de las fun-

ciones recogidas en este acuerdo de 

colaboración, «así como las compen-

saciones económicas definidas y las 

sucesivas actualizaciones».

El Ayuntamiento 
encarga un estudio 
de las viviendas 
turísticas, legales y 
clandestinas

TURISMO
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Polémica por el 
permiso para 
beber en la 
calle en “bares 
singulares” 

R. S. 

El delegado de Urbanismo del 
Ayuntamiento de Sevilla, 
Juan de la Rosa, defendió ayer 
la “adaptación legal” impulsa-
da por el gobierno municipal 
de José Luis Sanz de la orde-
nanza de veladores, en la que 
se incluye como novedad un 
tramo horario para el consu-
mo en la calle en bares clási-
cos o singulares de la ciudad, 
de forma que podría hacerse 
entre las 12:00 y las 14:00 y 
entre las 20:00 y las 22:00. 

Sobre esto último, el grupo 
municipal socialista ha avisa-
do de “inseguridad jurídica” 
ya que, a su juicio, “nadie sabe 
qué es un bar singular ni a 
quienes se les va a dar esa ca-
tegoría”. “Esto no puede ir en 
función de un gusto pueril”, 
espetó el concejal socialista 
Francisco Páez en su interven-
ción en la Comisión de Con-
trol y Fiscalización, en alusión 
al alcalde de Sevilla. 

El Ayuntamiento ha abier-
to el borrador de la nueva or-
denanza de veladores a las 
aportaciones del sector de la 
hostelería y de los vecinos. En 
éste, presentado a la Comi-
sión de Veladores, que ha ce-
lebrado ya dos reuniones en 
este nuevo mandato, se plan-
tea igualmente una amplia-
ción del horario de apertura 
de las terrazas con veladores. 
Así, la hora de cierre sería la 
una de la madrugada. 

Actualmente, está fijada a 
las doce de la noche. En las 
Zonas Acústicamente Satura-
das (ZAS), también se incre-
menta el horario permitido, 
de forma que en vez de cerrar 
las terrazas a las 23:00 se po-
drá hacer a las 00:00. Para los 
establecimientos con velado-
res, el Ayuntamiento endure-
cerá, eso sí, las sanciones de 
forma que a aquellos que acu-
mulen dos multas les serán re-
tiradas las mesas.
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Hoy domingo, a las 18:00, con la 
clausura de la  XV Feria de Pro-
ductos Locales Sabores de Navi-
dad (2º turno), la Diputación de 
Sevilla concluye el ciclo de Mues-
tra de la Provincia 2023, organi-
zado por la sociedad Prodetur, y 
que inició su andadura el pasado 
mes de octubre. 

Para el vicepresidente de Pro-
detur, Rodrigo Rodríguez Hans, 
“esta cita es imprescindible en es-
tas fechas, a tan solo una semana 
de la Nochebuena y en pleno co-
razón de la capital hispalense, en 
la que sevillanos y visitantes pue-
den adquirir esos productos 
agroalimentarios de cercanía 
que tanto aprecian. Una cita, 
además, con un ameno progra-
ma navideño de dinamización 
para disfrutar en familia”. 

Un sector, el de los productos 
gastronómicos locales, para cuya 
promoción Prodetur creó la marca 
Sabores de la Provincia de Sevilla, 
“un distintivo que supone apoyo a 
estas empresas y también a los 
municipios de las zonas rurales, 
porque contribuyendo a la promo-
ción de estas pymes estamos con-
tribuyendo también al desarrollo 
económico, y, por tanto, a fijar la 
población al territorio”, ha subra-
yado Rodríguez Hans. 

En total, la feria cuenta con 37 
casetas de productos Sabores de 
Navidad de varios sectores: dul-
ces, aceite y aceitunas de mesa, 
quesos e ibéricos, miel y merme-
lada, cervezas artesanas, vinos y 
licores y que pertenecen a 28 mu-
nicipios de la provincia. “Los me-
jores productos de la tierra, los 

distintivos de cada pueblo. En de-
finitiva, calidad, variedad de pro-
ductos y cercanía. Y facilidad de 
acceso para su degustación y ad-
quisición”, ha añadido el vicepre-
sidente de Prodetur. 

En la cita, que cuenta con am-
bientación navideña y la visita del 
Papá Noel y el Cartero Real para 
disfrutar en familia,  no faltarán  
actuaciones musicales y coros de 
campanilleros y villancicos, ade-
más de sorteos de productos Sabo-
res de la Provincia de Sevilla. Tam-
bién  incluye la degustación de 
platos elaborados en directo por 
los chefs Luis Portillo y Daniel del 
Toro, y un programa de activida-
des de talleres y demostraciones, 
en la tarde del sábado, conducido 
por el comunicador Pepe Da Rosa. 

La feria es de entrada gratuita y 
se puede visitar hoy, de 11:00 a 
18:00. Las actividades se pueden 
consultar en  www.prode-
tur.es/prodetur/AlfrescoFile-
TransferServlet?action=downlo-
ad&ref=f17d8a0f-1c2f-49b1-
b1d4-b8f63d2cd3

Los mejores productos sevillanos de la Navidad 

cierran hoy la Muestra de la Provincia 2023

. 

El cartel de la Feria de Productos Locales ‘Sabores de Navidad’ de este año.
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I. A. SEVILLA  

Los productos ecológicos de la provin-
cia han mostrado su potencial en un 
encuentro organizado por Prodetur a 
través de su marca Sabores de la Pro-
vincia y Ecovalia. La cita ha tenido lu-
gar en el restaurante La Tizná, una casa 
de comidas sostenibles ubicada en la 
calle Camilo José Cela, donde el televi-

sivo chef Enrique Sánchez ha cocina-
do algunas de las recetas de la mano 
del equipo de cocina del espacio, lide-
rado por Mari Ángeles Muñoz. 

Amador Sánchez, gerente de Pro-
detur, explicó que una cuarta parte de 
las marcas adheridas a Sabores de la 
Provincia son ecológicas. «La marca 
nació hace cinco años con la intención 

de promocionar el turismo de la pro-
vincia de Sevilla pero se ha converti-
do en un aliado para los productores 
y establecimientos», comentó. 

Evelyne Alcázar, directora del área 
internacional de Ecovalia, recordó que 
Andalucía se ha convertido en un re-
ferente en el cultivo ecológico y que 
cada vez son más los productores que 
apuestan por esta línea. Enrique Sán-
chez, por su parte, habló de «respeto 
a la tierra y al agricultor» mientras 
preparaba su tartar de tomate rojo. 
«Antes los que hablábamos de cocina 
ecológica éramos los raritos pero eso 
está cambiando», aseguró. 

Los productos ecológicos de la 
provincia se lucen en Sevilla

ENCUENTRO
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J. D. 

SEVILLA 

«La Gerencia de Urbanismo del Ayun-
tamiento de Sevilla ha consensuado el 
proyecto de reurbanización de la calle 
Zaragoza con la Comisión de Patrimo-
nio de la Consejería de Cultura, aun-
que los trabajos se pospondrán a des-
pués de la Semana Santa. Así lo ha 
anunciado el delegado de Hábitat Ur-
bano, Cultura y Turismo, el socialista 

Antonio Muñoz , en la Comisión de Fis-
calización al gobierno». Así rezaba una 
noticia publicada por este periódico el 
15 de diciembre de 2021. Ayer, dos años 
después, el gobierno de José Luis Sanz 
anunciaba el mismo proyecto y la mis-
ma fecha de inicio: después de Sema-
na Santa de 2024. Habrá que esperar 
para saber si esta vez es la buena.  

La reurbanización de la calle es una 
parte de un proyecto más amplio que 
conlleva obras en la red de saneamien-
to y abastecimiento. La nueva fisono-
mía de esta céntrica vía contempla la 
plataforma única, la recuperación de 
los adoquines de Gerena y la planta-
ción de árboles.  

Según detalló ayer el Ayuntamien-
to, Emasesa ha licitado las obras para 

la renovación completa de su red, que 
se realizarán de forma conjunta con 
la Gerencia de Urbanismo y que cuen-
tan con un presupuesto de 2,1 millo-
nes de euros y un plazo de ejecución 
de 34 semanas.  

Esta actuación, que va a permitir 
instalar una nueva red de baldeo ade-
más de mejorar el caudal, la presión 
del servicio y la evacuación de aguas 
pluviales y residuales, lleva aparejada 

un proyecto de reurbanización, «una 
mejora notable en el entorno». «Se ace-
lera así un proyecto que lleva atasca-
do años y que va a permitir una im-
portante mejora de la zona», según 
destacó el gobierno local. 

La actuación contempla la sustitu-
ción de aquellas conducciones necesa-
rias con el fin de mejorar la evacuación 
de aguas pluviales y residuales en pre-
visión de futuras intervenciones, repo-
niendo acometidas, imbornales y to-
dos aquellos elementos necesarios para 
el correcto funcionamiento de la red. 
Finalmente, se repondrá la totalidad 
del pavimento afectado por las obras 
dado el alto grado de afección al mis-
mo, siguiendo las directrices marcadas 
por la Gerencia de Urbanismo. 

Los trabajos para esta actuación se 
organizarán en tres fases de ejecución. 
Las calles afectadas por las obras serán 
Zaragoza entre Joaquín Guichot hasta 
la conexión con Puerta de Triana y San 
Pablo. También se verá afectada la ca-
lle Madrid. Se prevé que las obras co-
miencen tras la Semana Santa. Así se 
les comunicará a los vecinos de las zo-
nas afectadas, a quienes se les convoca-
rá a una reunión previa antes del inicio 
de las obras. La actuación sale a licita-
ción con una previsión de ejecución de 
34 semanas como plazo máximo.  

Siguiendo la idea de conectar con 
las raíces históricas de Sevilla, la pa-
vimentación de la calzada de la calle 
Zaragoza y parte de la calle Madrid 
contará con el distintivo adoquín de 
Gerena, que se adaptará a las condi-
ciones de accesibilidad universal en 
aquellos puntos que sean necesarios.  

Ambas calles se convertirán en una 
plataforma única, uniendo estética y 
funcionalidad para crear un espacio ar-
monioso y accesible. La calle se confi-
gura con un acerado en granito gris quin-
tana y la calzada con adoquín de Gere-
na de recuperación, excepto en aquellas 
zonas con adoquín con una cara corta-
da para el cumplimiento de los itinera-
rios accesibles, pero no se eliminará el 
tráfico. La nueva calle contará con ár-
boles de sombra y se conservarán y pro-
tegerán los naranjos existentes al final 
de la calle, enriqueciendo el entorno ur-
bano. Según el Ayuntamiento, se con-
servan aparcamiento para personas con 
movilidad reducida y motocicletas.

Imagen de archivo de la calle Zaragoza  // MANUEL GÓMEZ

La reforma de la calle Zaragoza 
empezará tras la Semana Santa

∑ Este proyecto de 
reurbanización ya lo 
anunció el gobierno del  
PSOE hace dos años

El adoquín de Gerena, la 
plataforma única y nuevos 
árboles conformarán la 
futura fisonomía de la 
calle, que no será peatonal
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R. S. 

El Ayuntamiento ha anunciado 
que la reurbanización de la ca-
lle Zaragoza comenzará des-
pués de Semana Santa con las 
obras en la red de saneamiento 
y abastecimiento. La empresa 
metropolitana de aguas de Sevi-
lla, Emasesa, licitó ayer el con-
trato de renovación completa 
de la red de saneamiento y abas-
tecimiento de la céntrica calle, 
que se realizarán de forma con-
junta con la Gerencia de Urba-
nismo y que cuentan con un pre-
supuesto de 2,1 millones de eu-
ros y un plazo de ejecución de 
34 semanas. 

Esta actuación, que va a per-
mitir instalar una nueva red de 
baldeo además de mejorar el 
caudal, la presión del servicio y 
la evacuación de aguas pluviales 
y residuales, se completa con un 
proyecto de reurbanización que 
va a suponer una mejora notable 
en el entorno.  

Se contempla la reposición de 
la totalidad del pavimento afec-
tado por las obras dado el alto 
grado de afección al mismo, si-
guiendo las directrices marcadas 
por la Gerencia de Urbanismo. 
Siguiendo la idea de conectar 
con las raíces históricas de Sevi-
lla, la pavimentación de la calza-
da de la calle Zaragoza y parte de 
la calle Madrid contará con el 
distintivo adoquín de Gerena, 
material tradicional las calles 
del conjunto histórico de la ciu-
dad, que se adaptará a las condi-
ciones de accesibilidad universal 
en aquellos puntos que sean ne-
cesarios mediante el tratamien-
to de corte de una de sus caras. 

Los trabajos para estas obras 
se organizarán en tres fases de 
ejecución. Las calles afectadas 
por la reurbanización son la ca-
lle Zaragoza, entre la calle Joa-
quín Guichot hasta la conexión 
con las calles Puerta de Triana y 
San Pablo, y también se verá 
afectada la calle Madrid.

La reurbanización 
de la calle Zaragoza 
comenzará tras  
la Semana Santa
l El Ayuntamiento ha sacado a licitación  

las obras, que cuentan con un presupuesto 

de 2,1 millones y 34 semanas de plazo
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D 

Fernando Pérez Ávila 

El tiroteo ocurrido el 9 de diciem-
bre en la calle Libertad ha centra-
do el foco sobre San José de Pal-
mete, un barrio humilde a las 
afueras de Sevilla que ocupa el un-
décimo lugar entre los más pobres 
de España. La renta media por ha-
bitante en este lugar es de 8.138 
euros por habitante, según el in-
forme anual por barrios que hace 
el Instituto Nacional de Estadísti-
ca. En Sevilla sólo hay cuatro zo-
nas más pobres que Palmete: el Po-
lígono Sur, los Pajaritos, Torre-
blanca y la Oliva. “Y no es más po-
bre porque aquí la mayoría de los 
habitantes somos propietarios de 
las viviendas. Estamos en un ba-
rrio marginado, que no marginal”, 
apunta Diego José Ángeles, secre-
tario de la asociación cultural re-
creativa Tercera Edad de San José 
de Palmete y La Doctora. 

Este vecino atiende a este perió-
dico en el local de la asociación, en 
la calle Honestidad, junto con el 
presidente de la misma, Miguel 
Molina Guillén, y Antonio Sán-
chez Berdugo, vocal. La asocia-
ción de mayores funciona como 
eje vertebrador para las personas 
de la tercera edad, muchos de los 
cuales levantaron el barrio con sus 

propias manos en los años sesenta 
y setenta, y luego pelearon duro 
por tener unos mínimos servicios. 

Es la única entidad que tiene 
una sede física en Palmete, pues 
el cierre del centro social Francis-
ca de Oyonarte por el mal estado 
del mismo condenó recientemen-
te a las demás entidades que traba-
jan en Palmete a quedarse sin un 
lugar donde celebrar reuniones, 
impartir clases u organizar talleres 
en los que ocupar a parte de la po-
blación del barrio. “Ahora, para 
cualquier acto, cedemos nuestro 
local o bien se utilizan los salones 
de la iglesia. No hay más opción”. 

Esta circunstancia es una buena 
muestra del abandono crónico que 
sufre el barrio. Revela la inacción 
de las autoridades, de distinto sig-
no político, que han pasado por el 
Ayuntamiento, la Junta y el Esta-
do en los últimos años. “De buenas 
a primeras, mujeres que acudían a 
sus clases de costura, que para 
ellas eran importantísimas, se ven 
ahora obligadas a pasar las tardes 
encerradas en sus casas porque no 
hay un sitio al que puedan ir”, 
apunta Juan Luis Jaén, presidente 
de la asociación de vecinos Barrio 
Unido, que agrupa a los residentes 
de Palmete y de la Doctora Este.  

“No se invierte en lo social, no se 
invierte en los jóvenes. En este ba-
rrio, el Ayuntamiento no invierte 
porque aquí no llegan los turistas. 
Hace unos años se reurbanizó me-
dio barrio, que no sirve de nada 

porque, cuando se vaya a hacer la 
obra del otro medio, la primera 
parte ya estará obsoleta”, apunta 
Jaén. “Lo ocurrido el sábado no es 
más que la crónica de una muerte 

anunciada”, dice este vecino, en 
referencia a la salida más fácil que 
tienen muchos jóvenes del barrio, 
que no tienen nada qué hacer y ter-
minan cayendo en las redes de la 

droga. “Hoy lo quieren todo, ven al 
vecino que no trabaja con un coche 
de alta gama y ellos quieren lo mis-
mo. Es muy difícil inculcarles que 
tienen que levantarse a las seis de 

la mañana para ganar mil euros si 
les ofrecen 6.000 y no tienen que 
trabajar”. 

El barrio, como otros muchos 
del cinturón periférico de Sevilla, 
tiene un problema con la marihua-
na. Son varias las casas en las que 
hay plantaciones de esta droga, al 
hilo de la fuerte demanda del ca-
nnabis desde finales de la década 
pasada. Antes del homicidio del 9 
de diciembre hubo una operación 
policial en la que se intervinieron 
diez armas de fuego a una banda 
de la zona dedicada a robar droga 
a otros narcotraficantes. Y el pasa-
do verano se encontraron 200 ki-
los de hachís en un control rutina-
rio de la Policía en el barrio. 

Este problema del tráfico de 
drogas ya venía apuntado en el do-
cumento del plan integral, un pro-
yecto que impulsó entonces el 
Ayuntamiento para tratar de im-
pulsar la recuperación del barrio, 
pero que en la práctica es poco más 
que papel mojado. A pesar de que 
apenas hay dinero para implantar 
las medidas de todo tipo que in-
cluía el plan, sí es muy valioso el 
análisis, diagnóstico e historia del 
barrio que hacía el Consistorio. 
Hay que tener en cuenta que el 
plan se redactó en 2016 y se apro-
bó en 2017, por lo que la situación 
ha podido cambiar algo, sobre to-
do para peor, a raíz de la pandemia 
del coronavirus, que incrementó 
el ya de por sí alto desempleo en 
toda la zona. 

PALMETE 

Crónica de  

un abandono
  

  

  

 

l Es el undécimo barrio más pobre de España y está 
marcado por el desempleo y la falta de oportunidades 
para los jóvenes l El plan integral aprobado por el 
Ayuntamiento en 2017 apenas cuenta con recursos 

El tráfico de drogas y  
el cultivo de marihuana 
han ido ganando 
terreno en el barrio REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Vida cotidiana una mañana de esta semana en San José de Palmete.
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En el capítulo de seguridad, los 
autores del documento del plan in-
tegral ya apuntaban la existencia 
de la venta de drogas en varios 
puntos del barrio, que generaba 
“alarma social entre sus vecinos”. 
También recogía que, por el modo 
en que se desarrolló, sin que hu-
biera conexiones por carretera y 
transporte público y faltaran ser-
vicios básicos como el alumbrado, 
el barrio adquirió la fama de “lu-
gar inaccesible y carente de segu-
ridad”. Los vecinos contrataron 
autobuses para sus desplazamien-
tos y “organizaron patrullas ciuda-
danas que realizaban rondas noc-
turnas”. A pesar de que el índice de 
delincuencia no es demasiado al-
to, “existe una idea generalizada 
de falta de presencia policial”. 

“Esta semana sí han venido mu-
chos coches de Policía, todos los 
que había en Sevilla, pero vienen 
cuando ha ocurrido lo del tiroteo, 
por algo puntual, no hay una pre-
sencia policial continua ni vienen 
cuando se les llama”, aseguran 
los residentes. Una fuente policial 
consultada por este periódico, co-
nocedora de los problemas de es-
te barrio, admite que en Palmete, 
por su propia configuración de 
calles estrechas, es muy difícil po-
der establecer sistemas de vigi-
lancia de paisano o camuflados. 
Además de la droga, el plan des-
taca el vandalismo, el incivismo, 
los aparcamientos indebidos, la 
circulación en sentido contrario, 

los ruidos nocturnos por activida-
des lúdicas en calles y casas y la 
tenencia de animales en condi-
ciones inadecuadas como proble-
mas de seguridad. 

La limpieza es un asunto de inte-
rés general, pues tanto San José de 
Palmete como la Doctora Este, co-
mo barrios de autoconstrucción, 
siempre se han encontrado rodea-
dos de escombreras, fruto de ver-
tidos ilegales tanto de constructo-
ras como de particulares. Las in-
tervenciones para retirar escom-
bros han sido puntuales e insufi-
cientes para mantener el entorno 
limpio. La limpieza viaria también 
es un tema de controversia, con 
quejas por el uso de sopladoras 
que levantan mucho polvo. 

Palmete surge a partir de una se-
rie de emigraciones del campo a la 
ciudad en los años sesenta del si-
glo XX. Familias enteras de pue-
blos vecinos llegaban a Sevilla en 
busca de una vida mejor. La ciu-
dad presentaba entonces un “im-
presionante déficit de viviendas 
que imposibilitaba la absorción de 
este movimiento migratorio inter-
no”. Así, surgieron a partir de 1965 
y 1966 algunas casas aisladas y 
construidas por los mismos pro-
pietarios, ya que la mayoría proce-
día del sector de la construcción. 
Los terrenos del barrio formaban 
parte de distintos cortijos que ro-
deaban la Hacienda de Su Emi-
nencia (llamada así porque la 
mandó construir el cardenal Solís 

en 1760). Uno de esos cortijos era 
conocido como El Palmete y pare-
ce ser que su dueño era muy devo-
to de San José, al que construyó 
una  capilla con su imagen. De ahí 
deriva el nombre del barrio. 

En 1970 había una población de 
250 familias, pero la “ausencia de 
una planificación urbanística im-
plica la carencia de tendido eléc-
trico, acerado, alcantarillado, dis-
tribución de agua, recogida de ba-
sura, red vial, etc”. Comenzó en-
tonces una etapa de reivindicacio-
nes para urbanizar y normalizar el 
barrio. 1991 fue una fecha clave 
pues hubo una gran movilización 
vecinal contra un vertedero en las 
inmediaciones de la depuradora 
de la Ranilla, que llevó a los resi-

dentes a cortar la carretera de ac-
ceso a la misma durante varios dí-
as. En 1994 se creó el centro médi-
co, que ha tenido varias sedes has-
ta la definitiva de la calle Afecto. 
Sin embargo, los vecinos de Pal-
mete se han pasado seis años sin 
pediatra y temen que el que hay se 
destine a otro ambulatorio para 
suplir las vacaciones navideñas. 

Palmete forma parte del distrito 
Cerro-Amate, que tiene el mayor 
índice de desempleo de Sevilla. 
“Hay mucho paro, sobre todo en-
tre los jóvenes y los mayores de 
cincuenta”, apuntan los vecinos. 
La población, ligada tradicional-
mente al sector de la construcción, 
sufrió con especial intensidad la 
crisis económica iniciada en 2008 

y 2009. Fueron varios los vecinos
del barrio que terminaron siendo
desahuciados y que quedaron en
manos de los bancos. “Algunos
cuando ya estaban a punto de ter-
minar de pagar la hipoteca”, cuen-
tan los residentes. Esas casas ter-
minaron en su mayoría ocupadas
ilegalmente por terceros y son al-
gunas de las que se han dedicado
a albergar plantaciones de mari-
huana en los últimos tiempos. Es-
te auge de la marihuana ha termi-
nado afectando a todo el barrio,
pues son continuos los apagones y
cortes de luz (a veces de hasta un
día entero) en toda la zona.  

El plan integral propone nume-
rosas medidas, como planes de
creación de empleo, campañas de
estímulo del pequeño comercio,
implantación de formación ocupa-
cional para jóvenes y desemplea-
dos de larga duración o el impulso
de iniciativas de economía social y
cultura emprendedora, así como
planes de apoyo a las familias sin
recursos y nuevos centros de servi-
cios sociales específicos para la po-
blación de Palmete y La Doctora o
programas de educadores de calle
para mitigar la situación de alto
riesgo en la que se encuentran mu-
chos menores y adolescentes. Ade-
más, añadía inversiones y mejoras
en los centros educativos. 

La realidad es bien distinta. En
el barrio no se ha hecho nada, sal-
vo las obras de saneamiento y re-
estructuración de Emasesa, que
están ejecutadas al 60% y no co-
rresponden al plan integral. Pal-
mete recibió durante unos años
3.000 euros anuales para proyec-
tos relacionados con el plan, pero
esa cantidad es absolutamente in-
suficiente para poder poner en
marcha cualquier programa con
garantías. El dinero se termina
empleando en eventos o viajes. 

La sensación de abandono entre
los residentes es patente. Juan
Luis Jaén se plantea la posibilidad
de independizarse de Sevilla,
creando una entidad local propia,
o vincularse por cercanía a Alcalá
de Guadaíra. “Quizás nos iría me-
jor. Aguantaremos hasta donde
podamos, porque ya hay gente de
aquí que no quiere vivir en Palme-
te, porque no es lo que considera
mejor para sus hijos ni para su fa-
milia”, dice el representante veci-
nal, que recuerda que se tarda lo
mismo en llegar del centro de Se-
villa a Palmete que a Huelva. Un
paseo en la línea 52 lo corrobora.
Junto a una de las paradas de la ca-
lle Honestidad hay dos jóvenes
compartiendo un porro y mirando
el móvil. A unos metros, en el cen-
tro de mayores se juega al dominó.
Ambas escenas son una metáfora
de la vida cotidiana en este rincón
alejado del centro y de los turistas,
pero que sigue siendo Sevilla. 

 

Un vendedor de la ONCE ofrece sus cupones en una de las calles del barrio.

 

Una señora cruza una pasarela de acceso al barrio.
 

Partida de dominó en el centro de mayores.

 

Las vías del tren.

Los vecinos se han 
visto muy afectados 
por la crisis de 2008 y 
por la pandemia
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FRAN PIÑERO 

SEVILLA 

Manuel Romero Muñoz pasa consul-

ta como endocrino en el Hospital Qui-

rón Infanta Luisa de Sevilla. Desde 

su experiencia, que le pone en con-

tacto directo con personas reales con 

los problemas que recoge el estudio, 

es voz autorizada para poner en con-

texto los llamativos datos andaluces.  
—¿Cómo interpreta estos datos que 
ponen en el foco a Andalucía? 
—Es un problema de salud pública 

muy importante. Sobre en niños y 

adolescentes porque si no se ataja 

termina por perpetuarse, teniendo 

en cuenta que lo normal es que se 

gane peso con la edad. 

— Siempre se ha tenido a esta re-
gión como el mayor exponente de 
la saludable dieta mediterránea. 
¿Cuánto hay de verdad? 
—Realmente se sigue poco. Ya no sólo 

en Andalucía, sino en España en ge-

neral. Cada vez tienen más protago-

nismo los alimentos preparados y 

precocinados, los ultraprocesados, 

los productos ricos en azúcares... Hace 

tres o cuatro décadas había cosas que 

los niños tal vez comían una vez al 

año. Ahora la disponibilidad es total. 

— No será la única causa... 
—Esto es una cuestión multifacto-

rial. La vida es cada vez más seden-

taria, incluso en las edades más tem-

pranas. Luego está la predisposición 

genética, que también cuenta, y el 

ambiente obesogénico que existe a 
nuestro alrededor.  

—¿Qué papel ocupan en todo esto las 
bebidas energéticas, tan en boga por 
la reciente prohibición de la Junta? 
—Los niveles de azúcar y cafeína que 

presentan son elevadísimos y eso tie-

ne unas consecuencias claras en la 

subida de peso. Pero es que además 

no es raro ver a chavales con palpi-

taciones, taquicardias, insomnio.. por 

haber consumido de manera conti-

nuada estas bebidas. Que haya una 

legislación al respecto me parece fun-

damental, porque la industria no se 

va a autorregular.  
—¿Tiene fundamento la ‘demoniza-
ción’ generalizada de los hidratos 
de carbono? 
—No, pero desde luego lo que no es 

saludable es alimentarse fundamen-

talmente a base de pasta o pizza.  

—¿Cuál sería el cambio de hábito más 
sencillo para encauzar el camino? 
—Seguir una alimentación lo más 

sana y natural posible. La inspiración 

podría ser la cocina que seguían nues-

tras abuelas. Es cierto que esto re-

quiere tiempo, tanto para cocinar 

como para comprar esos productos 

de temporada, pero es la clave.  

—La inflación tampoco es que sea 
una aliada... 
—Está más que demostrado que la 

obesidad está muy relacionada con la 

pobreza. Si a esto le sumas la subida 

de precios de la cesta de la compra es 

complicado tener acceso a una varie-

dad alimentaria en la mesa. Tengo mu-

chos pacientes que reconocen que les 

es imposible comprar carne, pescado 

y otras opciones más saludables por 

mera cuestión económica. 

—¿Pueden las instituciones contri-
buir de alguna manera al cambio? 
—Por supuesto, y de forma mucho 

menos costosa que el tratamiento a 

posteriori de estos pacientes. Un paso 

es poner al alcance de la población 

medios para poder desarrollar más 

la actividad física, como pueden ser 

polideportivos o pistas variadas. Tam-
bién promulgar jornadas que hagan 

que el ejercicio físico se entienda 

como un plan de ocio, de diversión, 

que se pueda hacer con la familia o 

los amigos.  

—Finalmente, y especialmente en el 
caso del sobrepeso infantil, ¿en qué 
momento deben saltar las alarmas? 
—Realmente lo pueden evidenciar 

desde los pediatras a los médicos de 

atención primaria, pero la clave está 

en la familia. Es natural que con el 

crecimiento se vaya subiendo en el 

peso, pero al margen del clásico ‘es-

tirón’ de la pubertad, en el que ade-

más se crece más en altura que peso 

se gana, generalmente los dos facto-

res suelen ir proporcionados. Si se 

observa un cambio drástico en la bás-

cula, conviene tomar medidas. 

«La legislación de las 
bebidas energéticas es 
clave, la industria no va 
a autorregularse»

∑ El endocrino Manuel 
Romero analiza los 
datos de prevalencia 
en Andalucía

«La dieta mediterránea se 
sigue poco. En cambio, los 
ultraprocesados y la 
comida preparada tienen 
cada vez mayor presencia  

«Muchos pacientes 
admiten que es imposible 
comprar carne, pescado u 
otras opciones saludables 
por la inflación»D
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R. Rocha 

Con las vacaciones de Navidad a la 
vuelta de la esquina, en muchas 
casas comienza la pregunta más 
temida. ¿Qué hacemos hoy? Una 
de la salidas más clásicas, sobre to-
do con los niños, es ir a ver los na-
cimientos y prolongar la tarde “pa-
ra ver las luces de Navidad encen-
didas”.  

Visitar los belenes, nacimientos, 
portales o pesebres es cada año 
una de la formas habituales de pa-
sar los días festivos y de aprovechar 
para estar un rato con los más pe-
queños de la casa explicando quié-
nes son cada uno de los personajes 
alrededor del Nacimiento de Jesús.  

Una forma de redescubrir la ciu-
dad con paradas en lugares que, en 
muchas ocasiones, despiertan re-
cuerdos a los mayores y los peque-
ños crean los suyos. Los hay de to-
do tipo, los de toda la vida, a tama-
ño natural, subacuático y de 
Playmobil. 

n HERMANDAD DE EL 
VALLE 

La iglesia de la Anunciación vuel-
ve a ser un lugar donde ver el Por-
tal de Belén  andando entre las fi-
guras. Este año el Nacimiento de 
Jesús se recrea en torno a una es-
cena de la vendimia, una figura 
que se relaciona con Cristo en los 
Evangelios. Entre las imágenes 
utilizadas, las figuras secunda-
rias del paso de misterio de la 
Hermandad del Dulce Nombre de 
Bellavista. 

El horario es de 10:30 a 13:00 y 
de 17:00 a 21:00. No se podrá visi-
tar durante las celebraciones de 
las misas. 

n ATENEO DE SEVILLA 

El Nacimiento del Ateneo de Sevi-
lla (c/Orfila) es una tradición re-
cuperada gracias a la donación de 
dos ateneístas.  

Podrá visitarse hasta el 2 de ene-
ro, de lunes a viernes en horario de 
mañana y tarde, y los fines de se-
mana de 11:00 a 14:00, salvo fes-
tivos. 

n BELÉN MUDÉJAR 

El Ayuntamiento instala en el Pa-
lacio de los Marqueses de la Alga-
ba un belén de gran tamaño de 
estilo mudéjar. Está ambientado 
en la época medieval, representa 
el entorno del Palacio, mostran-
do las características urbanas de 

la zona norte del casco antiguo a 
través de la reproducción de los 
edificios históricos de estilo mu-
déjar y de las plazas. Se pueden 
contemplar el Palacio de los Mar-
queses de la Algaba, Parroquia de 
Omnium Sanctorum, las iglesias 
de San Marcos y de Santa Catali-
na,  el Arco de la Macarena –que 
sirve como Portal–  y las colum-
nas de la Alameda.  

Está hasta el 7 de enero, de lu-
nes a viernes de 10:00 a 14:00 y 
de 17:00 a 20:00. Los sábado y 
domingos, de 10:00 a 18:00. La 
entrada es libre. 

n FUNDACIÓN CAJASOL 

Este año el belén de la Fundación 
Cajasol es monumental, con ma-
yúsculas. Con 500 metros cua-
drados es el más grande de Anda-

lucía y para recrear las escenas 
del Nacimiento han contado con 
70 figuras procedentes de 19 her-
mandades de toda la región. Co-
mo curiosidad, el rey Baltasar es 
el esclavo negro del paso de la 
Presentación al Pueblo de San 
Benito.  

Estará hasta el 5 de enero de 
2024 de lunes a domingo, de 
11:00 a 21:00. Los días 24 y 31 

de diciembre y 5 de enero, de 
11:00 a 14:00. El 25 de diciembre 
y 1 de enero, cerrado. La entrada 
es libre hasta completar el aforo. 

n NACIMIENTO DE LA 
ALEGRÍA 

El Nacimiento de la Alegría es 
un belén artístico de Francisco 
Javier Jiménez Rodríguez, en 
colaboración con Manuel Amoe-
do y Francisco Javier Roldán, de 
la Asociación de Belenistas de 
Sevilla. 

Con más de 10 metros cuadra-
dos, se sitúa en un pueblo de 
montaña. Cuenta con muchas 
figuras de animales del campo y 
aves. En una cueva excavada en 
la montaña se ubica la Sagrada 
Familia y los Reyes Magos ado-
rando. 

El Nacimiento de la Alegría se 
puede visitarse hasta el próximo 
4 de enero, en la sede de la Fun-
dación Caja Rural del Sur, de lu-
nes a viernes –exceptuando los 
festivos–  de 11:00 a 14:00 y de 
17:00 a 21:00. 

n SAN LUIS DE LOS 
FRANCESES 

El belén bajo la cúpula de la igle-
sia de San Luis de los franceses 
ocupa 12 metros cuadrados de 
exposición y recrea varias esce-
nas del Nacimiento de Jesús, co-
mo la Anunciación a los Pasto-
res, la Adoración de los Reyes 
Magos y el Misterio, con la Sa-
grada Familia en el portal.  

Estará abierto hasta el próxi-
mo 7 de enero. El acceso para la 
visita del Belén se realiza por la 
taquilla del Conjunto Monu-
mental de San Luis de los Fran-
ceses previo abono de la entra-
da, que para los residentes en 
Sevilla y provincia tiene el pre-
cio simbólico de 1 , aunque el 
domingo por la tarde la entrada 
es gratuita.   

El horario de visitas también 
es de martes a domingo, de 
10:00 a 14:00 y de 16:00 a 
20:00. San Luis está cerrado ha-
bitualmente los lunes y durante 
la fiestas navideñas lo estará 
también los días 24, 25 y 31 de 
diciembre, así como los días 1 y 
6 de enero. 

n BAÑOS DE LA REINA 
MORA 

Por segundo año consecutivo, el 
Nacimiento de la Hermandad de 
la Vera Cruz está instalado en los 

ANTONIO PIZARRO  

La Fundación Cajasol trae este año un belén monumental con imágenes secundarias de hermandades andaluzas.

 

 

  

l Cada Navidad, la ruta de los nacimientos de 
diferentes hermandades e instituciones es una forma 
de redescubrir la ciudad con los ojos de un niño

El camino que 
lleva a Belén y 
pasa por Sevilla

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA JOSÉ ÁNGEL GARCÍA  JOSÉ ÁNGEL GARCÍA  
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Baños de la Reina Mora. El Be-
lén, gracias a la colaboración de 
las Hermandades de la Vera-
Cruz de Alcalá y la Vera-Cruz de 
Sevilla, aglutina más de 140 fi-
guras inspiradas en los propios 
hermanos de la Hermandad. 

El nacimiento podrá visitarse 
hasta el  4 de enero, en horario 
de mañana y tarde y gracias a la 
recaudación benéfica, se llevará 
a cabo una acción social de las 
dos Hermandades. 

El belén cuenta con edificios 
característicos del pueblo sevi-
llano, como la iglesia Santa 
María de la Asunción o la ermi-
ta de San Gregorio, y otros es-
cenarios como un gran río y el 
puente/presa que recuerda al 
Guadalquivir a su paso por la 
localidad. 

El horario es de 10:00 a 14:00 
y de 17:00 a 21:00. Los días 24 
y 31 de diciembre solo se abrirá 
en horario de mañana, perma-
neciendo cerrado los días 25 de 
diciembre y 1 de enero. 

n CÍRCULO MERCANTIL 

Este año, el belén del Círculo Mer-
cantil hace referencia al 800 ani-
versario que se cumple desde el 
montaje del primer belén por San 
Francisco de Asís, patrón de los 
belenistas, con una figura inédita 
de San Francisco, ubicada en un 
lugar sorpresa que los visitantes 
deberán descubrir por sí mismos. 

Otra de las curiosidades es un me
rcado con quioscos de frutas y 
otras especialidades donde desta-
ca la presencia de un centurión 
romano a caballo y guardias ju-
díos de aproximadamente 40 cen-
tímetros, homenajeando a la Her-
mandad de la Milagrosa en su 25 
aniversario. 

Del 6 de diciembre al 5 de ene-
ro. De 10:00 a 14:00 y de 17:00 a 
21:00. El 24, 31 de diciembre y 5 
de enero hasta las 14:00. 25 de di-
ciembre y el 1 de enero cerrado. 
Los días de conciertos y eventos se 
cortará el acceso a las 20:00. 

n HOGAR CANARIO 

La Sala del Apeadero del Ayun-
tamiento acoge el belén del Ho-
gar Canario. Consta de varias 
edificaciones canarias de gran 
volumetría y de multitud de fi-
guras de barro modeladas a ma-
no, que aparecen ataviadas con 
indumentarias usadas en el nor-
te de la Isla de Tenerife en los si-
glos XVIII y XIX.  

El horario es: de lunes a sába-
do de 11:00 a 14:00 y de 16:30 a 
20:30. Domingos de 11:00 a 
14:00. Los días 24, 25 y 31 de di-
ciembre y 1 de enero cerrado.  

n FUNDACIÓN MAS 

Este año la Fundación MAS 
inaugura su primer Belén de la 
Ilusión en el Centro de Activida-
des de los Objetivos de Desarro-

llo Sostenible de Sevilla, en la
calle Torneo, 67.  

La apertura del Portal de Fun-
dación MAS coincide con la cele-
bración del VIII Centenario del
primer Belén que San Francisco
de Asís creó en Greccio (Italia).
Además, la recreación del Pese-
bre de la entidad social es una
inspiración hebrea que cuenta
con una especial y curiosa refe-
rencia a la alimentación natural
y tradicional y a los productos
navideños locales que suelen
acompañar la gastronomía de
las familias andaluzas en estas
fiestas tan señaladas. Asimismo,
esta recreación belenista rinde
homenaje al principal Patrono
de la Fundación, Grupo MAS
que celebra su 50 aniversario en
2023. 

El belén, diseñado por la Aso-
ciación de Belenistas de Sevilla
con figuras creadas por José J.
Pérez, J.A. Oviedo y Hermanos
Cerrada, estará disponible para
visitas en un amplio horario con
entrada gratuita hasta el 5 de
enero. Será visitable de lunes a
viernes de 09:00 a 20:00. Sába-
dos y domingos de 12:00 a 14:00
y de 16:00 a 20:00, permane-
ciendo cerrado los días 6, 24, 25,
31 de diciembre, 1 de enero y 5
de enero, de 09:00 a 15:00. 

3 Toda la información en 

www.diariossesevilla.es

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA  

Nacimiento de la Alegría, de la Fundación Caja Rural del Sur.

M. G.  

Belén de la Fundación MAS.
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Pilar Pereira  SEVILLA 

Los cambios significativos en 
los hábitos de consumo y las es-
trategias comerciales se suce-
den cada vez a un ritmo más 
creciente en la sociedad actual. 
Este fue el pilar central del 
evento ¿Vivan las rebajas? El va-
lor estratégico de las promocio-
nes celebrado el pasado jueves 
14 de diciembre, a las 19:00 en 
la Sala Machado de la Funda-
ción Cajasol en Sevilla, abor-
dando un tema de gran interés 
tanto para comerciantes como 
para los propios consumidores. 
Este evento, organizado por 
Diario de Sevilla, se centró en la 
evolución de las políticas de 
descuento y la ruptura de los 
periodos promocionales tradi-
cionales.  

En un entorno donde las reba-
jas ya no se limitan a momentos 
específicos del año, el debate 
buscó explorar cómo estas es-
trategias afectan tanto al clien-
te final como al pequeño comer-

cio. El objetivo era analizar si 
las rebajas y los descuentos son 
verdaderamente beneficiosos y 
cómo pueden influir en la fide-
lización o pérdida de clientes. 

El panel estuvo compuesto 
por una mezcla equilibrada de 
comerciantes y expertos en 
marketing y consumo, propor-
cionando una visión diversas 
desde varias perspectivas, con-
tando con la participación de 
Cuqui Castellanos, fundadora 
de la boutique Cuqui Castella-
nos; Carlos Díaz, fundador y 
propietario de Bombón Spain; 
Maripi Robles, directora de la 
agencia de comunicación No so-
lo una Idea y profesora en escue-
las de moda y marketing; y Mer-
cedes Núñez, secretaria general 
de Aprocom.  

El evento fue moderado por 
Magdalena Trillo, asesora de 
transformación digital de Gru-
po Joly, quien guio la discusión 
para cubrir tanto las ventajas 
como las desventajas de los pe-
riodos de ofertas y promocio-

nes. El debate pretendía ofrecer 
una plataforma para que los co-
merciantes y expertos compar-
tieran sus experiencias y pers-
pectivas, generando un diálogo 
constructivo sobre cómo adap-
tar las estrategias de descuento 
a las necesidades cambiantes de 
los mercados y consumidores, 

así como explorar las posibles 
repercusiones de estas políticas 
en la lealtad y satisfacción del 
cliente final. 

PERÍODOS DE REBAJAS 
REGULARIZADOS 

En la era actual, es cada vez más 
frecuente que las rebajas ya no 
se limiten a los periodos tradi-

cionales, sino que se extiendan 
a eventos globales y altamente 
publicitados como el Black Fri-
day o el Cyber Monday, el even-
to buscó explorar cómo estas es-
trategias afectan tanto al clien-
te final como al pequeño comer-
cio. Estos nuevos periodos de 
compras han alterado significa-
tivamente las tendencias de 
consumo y las estrategias de los 
diversos tipos de comerciantes.  

El debate se inició con la 
transformación del concepto de 
rebajas, que ha pasado de ser un 
evento puntual a uno que se pre-
senta a lo largo de todo el año, 
planteando interrogantes sobre 
su efecto en el comportamiento 
del consumidor, la sostenibili-
dad del modelo de negocio, y el 
impacto en la economía local y 
global. Cuqui Castellanos, fun-
dadora de la boutique Cuqui 
Castellanos y empresaria con 
una trayectoria destacada en el 
mundo de la moda y el comer-
cio, compartió sus perspectivas 
sobre las rebajas en el evento: 

“Las rebajas actuales me pertur-
ban profundamente, porque yo 
estoy totalmente en contra de 
estas novedades americanas. El 
comercio estaba mucho más 
centrado cuando las rebajas 
eran cuando terminaban los Re-
yes. Todo el mundo sabía cuán-
do empezaban y cuando más o 
menos terminaban las rebajas 
porque estaban reguladas. In-
cluso recuerdo una época que 
tan excesivamente reguladas es-
taban que venían inspecciones a 
la tienda y teníamos que poner 
el precio del antes, del después 
y los descuentos específicamen-
te en los escaparates. No se po-
día dar lugar a engaño. Me gus-
tan las rebajas, creo que deben 
de existir, porque es una forma 
de sacarte de un remanente de 
stock que por un motivo o por 
otro deja de funcionar como tú 
tenías previsto. Y, asimismo, 
porque también no todo el mun-
do tiene acceso a comprar un 
producto de lujo a un determi-
nado precio y la rebaja te da la 

Las políticas de rebajas y su impacto 
en el comercio y el consumo

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA  

De izquierda a derecha: Magdalena Trillo (moderadora), Cuqui Castellanos, Carlos Diaz, Maripi Robles y Mercedes Núñez.

‘Diario de Sevilla’ organiza una jornada de debate ante la proliferación de campañas de 
promociones durante todo el año y cómo el pequeño comercio puede enfrentar estos retos

La proliferación de 
rebajas es un problema 
latente para los 
pequeños comercios
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oportunidad de comprarlo a un 
precio mejor. Me parece que, pa-
ra ambas partes, tanto para el 
comerciante como para el clien-
te, son estupendas, pero siem-
pre y cuando estén reguladas”. 

En esta misma línea se encon-
traba Carlos Díaz, fundador y 
propietario de Bombón Spain, 
que incidió en cómo el cambio 
en el modelo de rebajas, espe-
cialmente con la incorporación 
del Black Friday y el aumento de 
descuentos constantes, ha alte-
rado la dinámica del comercio 
tradicional:   “Antes las rebajas, 
desde el punto de vista del co-
mercio tradicional, tenían un 
sentido. Tú lanzabas coleccio-
nes durante la temporada y la 
gente sabía que tenía que apro-
vechar, sino se quedaba sin talla 
o perdía ese producto. Con la 
época de las rebajas tienes la 
oportunidad de dar salida al 
producto que no habías vendi-
do, y también el comprador te-
nía la oportunidad de acceder a 
algo habitualmente mucho más 
caro. Ahora no es que haya con-
tenido, es que las rebajas no 
acaban. Yo no creo que sea tan-
to la invasión cultural norte-
americana imponiendo el Black 
Friday. De hecho, a mí me preo-
cupa más, la invasión económi-
ca asiática. A la hora de compe-
tir en el comercio, es práctica-
mente imposible para un peque-
ño comercio trabajar así. Ya se 
impuso la del Black Friday, pero 
es que hay sitios que están per-
manentemente con descuentos 
y con rebajas.  

Una marca normal no puede 
estar continuamente haciendo 
eso porque pierdes completa-
mente el valor de tu marca. Un 
pequeño empresario no tiene la 
posibilidad de trabajar con vo-
lúmenes suficientes y con unos 
márgenes si están continua-
mente poniendo rebajas del 20, 
del 30% o del 50%. Es cierto que 
las rebajas si se notan, nosotros 
en el Black Friday hemos vendi-
do muchísimo más, pero porque 
la gente está esperando este 
evento. Igual que ahora tengo la 
sensación de que cada vez más 
navidades, la gente espera justo 
después de Reyes para que las 
compras”. 

PROMOCIONES CON VALOR 

REAL PARA EL PRODUCTO  

Dentro de estas continuas pro-
mociones, una de las ideas más 
presentes durante el debate fue 
la importancia de mantener el 
valor del producto incluso du-
rante las rebajas, en lugar de 
centrarse únicamente en redu-
cir precios. Existen numerosos 
retos para el pequeño comercio 
y local como la competencia de 
productos de bajo costo, parti-
cularmente los procedentes de 
China, y cómo esto influye en 
las estrategias de precios y reba-
jas. Maripi Robles, directora de 
la agencia No solo una Idea, 
subrayó la necesidad de estrate-
gias de marketing y promoción 
que resalten el valor y la cali-

dad, en lugar de depender ex-
clusivamente de descuentos: 
“Yo digo sí a las rebajas, porque 
hay que hacerlo para limpiar 
stock, para que los usuarios pue-
dan acceder a ciertos produc-
tos. Sin embargo, las rebajas tie-
nen que ser con un valor en el 
producto. No podemos poner 
rebajas simplemente por el pre-
cio. Para eso hay muchas herra-
mientas de marketing y de pro-
moción para conseguir un pre-
cio menor sin devaluar el pro-
ducto. Me parece que es el eje 
en el que las marcas se tienen 
que centrar. El problema no vie-
ne por los grandes descuentos 

temporales, sino viene por Chi-
na, viene por esas producciones 
de prendas que cuestan 3 euros, 
y que se encuentran disponibles 
todo el año. Frente a esos 3 eu-
ros, tú nunca puedes bajar un 
producto a ese precio. Dale va-
lor a tu producto, dale valor a tu 
venta, a tu asesoramiento, a tu 
posventa, al tipo de prendas que 
tienes. Es decir, busca otros va-
lores para que recurran a ti y se-
an capaces de pagar los 20 o los 
100 euros que cueste tu prenda.  

Hay varias marcas a nivel na-
cional e internacional que tie-
nen estrategias basadas en nun-
ca hacer rebajas y, tendrán que 
aguantar un poco más el tirón, 
pero ahí están. Y cuando al-
guien quiere algo de esa marca, 
tiene que pasar por ese aro. 
¿Qué hay que potenciar? La 
marca, el producto, el deseo por 
ese producto. La guerra por el 
precio es una guerra perdida 
porque tenemos a China que 

nos está invadiendo con pro-
ductos terribles”. 

Por otro lado, también existe 
una imperante necesidad de 
equilibrio entre las expectativas 
del consumidor y las realidades 
comerciales, por lo que se anto-
ja fundamental hacer hincapié 
en la importancia de una comu-
nicación clara y una estrategia 
de precios coherente para man-
tener la salud del sector comer-
cial. Sobre esto y sobre cómo la 
liberalización de las rebajas ha 
generado confusión y dificulta-
des tanto para consumidores 
como para comerciantes, refle-
xionó Mercedes Núñez, secreta-

ria general de Aprocom: “Desde
el punto de vista de nuestra aso-
ciación, me hago eco de todo lo
que los compañeros han habla-
do hoy, porque realmente desde
el punto de vista de las rebajas,
estas tenían un sentido en su
día. Las rebajas comenzaron en
el año 1975, y se le daba ilusión
al consumidor para que fuera
porque disfrutaba, y también
para el comercio que liquidaba
sus excedentes que tenía. Todo
eso después se trasladó a los co-
mercios más pequeños y de ahí
empezó toda esa dinámica del
mundo de las rebajas. Eso siguió
con su trayectoria y todos estu-
vimos encantados de ese tiempo
de rebajas concretas porque es-
taban reguladas. 

Sin embargo, llega un mo-
mento en que se decide que esa
línea de estacionalidad de las
rebajas que tenía, al consumi-
dor prevenido para que tuviera
sus previsiones en ese momento
de compra, pues se liberaliza.
Esto consideramos vuelve loco
al consumidor, pero también al
comercio. El consumidor está
siempre confuso con los precios
de los productos porque no sabe
si le están engañando. 

Nosotros, en vez de estar ven-
diendo y marcar unos objetivos
claros para conseguir unas ven-
tas que sean rentables en nues-
tros negocios y darle una cali-
dad al consumidor, tenemos
que dedicar nuestros esfuerzos
en buscar estrategias para con-
seguir que estemos dentro de la
línea de rebajas. Confundimos
al consumidor y a la vez lo per-
judicamos y nos perjudicamos
nosotros. Desde la Confedera-
ción trabajamos constantemen-
te con las instituciones y esta-
mos abogando para que vuelvan
otra vez a arreglarse las rebajas,
para que haya un tiempo deter-
minado donde se tenga la clari-
dad de que los precios de esos
productos se pueden adquirir
más accesibles”.

Una estrategia de 

precios coherente es 
clave para mantener  

la salud del comercio

Una marca pequeña  
no puede estar 
continuamente  
haciendo promociones”

Carlos Díaz 
Fundador y propietario  
de Bombón Spain

Se debe resaltar el  
valor agregado de sus 
productos para justificar 
precios más altos”

Maripi Robles 
Directora de la agencia  
‘No solo una Idea’

Confundimos al 
consumidor y a la vez 
lo perjudicamos y nos 
perjudicamos nosotros”

Mercedes Núñez 
Secretaria General  
de Aprocom

Las rebajas son 
estupendas para  
ambas partes siempre 
que estén reguladas”

Cuqui Castellanos 
Fundadora de la boutique 
Cuqui Castellanos

Hay que equilibrar  

las expectativas del 

consumidor y las 

realidades comerciales
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R. S. 

La Autoridad Portuaria de Sevilla 
(APS) ha recibido esta semana la 
solicitud de una concesión admi-
nistrativa por parte de la empre-
sa H2B2 Electrolysis Technolo-
gies, S.L. para la construcción de 
un Centro Tecnológico y de Ope-
raciones en el puerto sevillano 
dedicado a la fabricación de elec-
trolizadores, dispositivos necesa-
rios para la producción del hidró-
geno renovable. Así lo anunció 
ayer Rafael Carmona, el presi-
dente de la institución portuaria, 
en la última sesión del consejo de 
administración del año, donde 
comunicó que “en los próximos 

días” iniciarán el trámite de com-
petencia de proyectos, el primer 
paso en el procedimiento de otor-
gamiento de la concesión. 

En concreto, H2B2 ha manifes-
tado su interés por instalarse en 
una parcela de 45.000 metros cua-
drados en la dársena del Cuarto, al 
sur de los terrenos portuarios. En 
una primera fase del proyecto, es-
tá previsto que la inversión ascien-
da a más de 5 millones, destinados 
a la construcción y equipamiento 
del edificio industrial y tecnológi-
co para la fabricación de electroli-
zadores y nuevos stacks de tecno-
logías AEM y SOEC. 

Mario Barragán, representante 
de H2B2, destacó “la importancia 
de este proyecto para la corpora-
ción, no solo por el avance tecno-
lógico que representa este nuevo 
centro desde el que tienen inten-
ción de desarrollar diferentes tec-
nologías de electrólisis, sino tam-
bién por el aprovechamiento de 
las sinergias del enclave del puer-
to de Sevilla, la mejora de las po-
sibilidades de transporte y el apo-
yo fundamental que la institución 

del puerto brinda a las empresas 
dentro de su enclave”. 

“El Puerto de Sevilla avanza en 
la estrategia para la transición 
energética impulsada por Anda-
lucía y aspira a convertirse en un 
polo de referencia e innovación 
para la producción de hidrógeno, 
una pieza clave dentro del Valle 
Andaluz del Hidrógeno Verde”, 
destacó Rafael Carmona durante 
su intervención. 

Tras recibir la solicitud formal, 
la Autoridad Portuaria de Sevilla 
iniciará en los próximos días el 
trámite de competencia de pro-
yectos con la publicación en el 
Boletín Oficial del Estado. Una 
vez culminado este procedimien-
to será el consejo de administra-
ción de la APS el órgano compe-
tente en la aprobación del otor-
gamiento de la concesión admi-
nistrativa, conforme al Texto Re-
fundido de la Ley de Puertos y de 
la Marina Mercante.  

H2B2 Electrolysis Technolo-
gies es una empresa tecnológica 
dedicada a la producción, proce-
samiento y al desarrollo tecnoló-

gico del hidrógeno. Presente en 
EEUU, Reino Unido, España e In-
dia a través de su filial GreenH 
Electrolysis, esta compañía cons-
tituida en 2016 desarrolla, finan-
cia, diseña, integra, fabrica, ope-
ra y mantiene sistemas de pro-
ducción de hidrógeno basados en 
la electrólisis del agua. Su nego-
cio principal se centra en la fabri-
cación de electrolizadores basa-
dos en tecnología PEM con dife-
rentes capacidades; y promueve 
la I+D+i en la integración de las 
energías renovables en la produc-
ción de hidrógeno, la búsqueda 
de soluciones de almacenamien-
to de energía o para los usos in-
dustriales y de movilidad de esta 
fuente de energía sostenible. 

El presidente subrayó “la im-
portancia estratégica” de este 
proyecto para la revolución 
energética que lidera la región, 
hacia una energía más limpia y 
sostenible. “Esta iniciativa apor-
tará valor añadido y atraerá in-
novación, nuevos desarrollos, 
empleo cualificado y progreso”, 
apuntó Carmona.

El Puerto tramita una concesión 
para fabricar electrolizadores
l La empresa H2B2 

elaborará estos 

dispositivos para  

la producción de 

hidrógeno renovable

M. G. 

De izquierda a derecha, Mario Barragán (H2B2), Rafael Carmona (Puerto de Sevilla) y Luis Lázaro (Merlin Properties).
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Las previsiones de GANVAM y ANFAC para 2023, 950.000
turismos vendidos
GANVAM, la Asociación Nacional de Vendedores y Reparadores de Vehículos, ha puesto
sobre la mesa en un encuentro con periodistas del sector sus previsiones de ventas para el
cierre de este año. La patronal estima que, a unos días para terminar diciembre, 2023
terminará con un incremento de las matriculaciones de turismos de casi un 17 por ciento,
con una cifra en torno a 950.000 unidades.
original

Las previsiones de GANVAM apuntan 950.000 turismos vendidos este 2023

GANVAM, la Asociación Nacional de Vendedores y Reparadores de Vehículos, ha puesto
sobre la mesa en un encuentro con periodistas del sector sus previsiones de ventas para el
cierre de este año. La patronal estima que, a unos días para terminar diciembre, 2023 terminará
con un incremento de las matriculaciones de turismos de casi un 17 por ciento, con una cifra
en torno a 950.000 unidades.

En este punto ANFAC, la asociación que reúne a los fabricantes, a través de una nota de
prensa en este caso, también ha coincidido, señalando el considerable tirón de empresas y
particulares.
Asimismo, el presidente de esta patronal, Raúl Palacios, avanzó que espera que en 2024
sigan mejorando las ventas de cara a que los turismos se aproximen mucho más al millón de
matriculaciones. Concretamente, vaticina que lleguen a 998.000 para, en 2025, sobrepasar ya esa
barrera.

ANFAC, por su parte, es más optimista y ha confiado en superará el millón de unidades, cifra
que no se alcanza desde 2019, antes de la pandemia.
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Para el año que viene GANVAM espera rozar el millón de vehículos nuevos vendidos; ANFAC, sin embargo, espera
superar esa cifra.

La guerra en Ucrania y los vaivenes económicos derivados son la causa del retraso de la
recuperación del mercado, de manera que hasta 2029 esta asociación no espera que España
alcance su nivel natural de matriculaciones  por población, renta per cápita y motorización, fijado
en 1,2 millones.
Por canales, GANVAM espera que  el próximo año el de particulares crezca un 3,5 por ciento,
por debajo del 15,4 obtenido este año y que fue impulsado por la demanda de vehículos no
entregados de años anteriores. Esta disminución de las ventas en este canal tendría que ver
con la pérdida de poder adquisitivo está posponiendo las decisiones de compra.
Para el de empresa el año cerrará con un crecimiento del 12,5 por ciento, mientras que en 2024
se espera que crezca un 3,9 por ciento  más por la ralentización de la actividad económica.
Mientras que el de las  alquiladoras mejorar un 37,1 por ciento al término de este año, con una
subida de un 13,2 por ciento para el siguiente.  Según el análisis que realiza GANVAM "a pesar
de las buenas cifras del turismo en España, la recuperación de este canal no ha sido tan
intensa, con una revisión de las previsiones que apuntan a un crecimiento más alargado en el
tiempo".
ANFAC, por su parte, ha hecho hincapié en su comunicación en que en 2023 se ha producido
la recuperación de la fabricación de vehículos, con un total de 2,4 millones de unidades, lo que
sitúa a España como segundo productor europeo y octavo mundial, aún cuando no hay
centros de decisión de las compañías al más alto nivel con factorías en nuestro país.
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El peso de los coches más electrificados en el mercado seguirá subiendo, pero aún a ritmo lento.

Otros análisis tienen que ver con el tipo de propulsión, de modo que los vehículos más
electrificados -eléctricos e híbridos enchufables- han mantenido un crecimiento a lo largo del
año que los ha llevado a una cuota del mercado del 12 por ciento, que es lo que suponen las
135.000 unidades vendidas, casi un 45 por ciento más que en 2022. Para el año que viene se
espera que la cuota de estos tipos de sistemas de propulsión crezca hasta el 13,8 por ciento,
con más de 137.000 unidades vendidas.
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Suma y sigue: Endesa gana a Iberdrola el tercer asalto por el
contrato de Tussam
Sin embargo, la filial de la multinacional italiana Enel aún no puede cantar victoria definitiva
porque a la empresa vasca le queda una bala en la recámara. Ahora, Iberdrola debe decidir si
traslada la batalla contra Endesa a un ámbito superior como es el Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía.
Archivo  •  original

El Tribunal de Recursos Contractuales del Ayuntamiento  de Sevilla ha fallado ahora en contra
de los intereses de Iberdrola  en la pugna que ésta mantiene con Endesa, inicial adjudicataria,
para hacerse con el contrato de suministro de energía e instalación de recarga de 23 autobuses
eléctricos de Tussam, valorado en casi  7 millones de euros. Sin embargo, la filial de la
multinacional italiana Enel aún no puede cantar victoria  definitiva porque a la empresa vasca le
queda una bala en la recámara.

Como se recordará, Iberdrola presentó una reclamación, seguida de otra de carácter especial,
ante el Tribunal de Recursos Contractuales  del Consistorio hispalense contra el acuerdo de la
empresa municipal de transportes (Tussam) de adjudicar a la UTE compuesta por Endesa X,
Extralux y Endesa Energía el contrato para habilitar las instalaciones necesarias en las
cocheras  de aquélla para la recarga de energía de su flota de 23 autobuses eléctricos y el
correspondiente suministro de electricidad por una cuantía de  6.809.610,79 euros.

Iberdrola lidera la otra UTE aspirante en unión de la compañía Sice y logró, tras un cruce de
prolijas argumentaciones técnicas sólo entendibles por especialistas con la propia Tussam y la
UTE rival, que el Tribunal ordenara retrotraer las actuaciones a la fase anterior a la
adjudicación, pero no que se revocara  la misma.
En este nuevo asalto, la reclamación especial, del combate que libran las dos grandes
compañías energéticas del país, Endesa ha sostenido que  nos hallamos ante «una cosa
juzgada en vía administrativa» y, en consecuencia, ha solicitado la desestimación de la
reclamación especial de Iberdrola, cuya interposición ha calificado de temeraria.
El Tribunal ha dado validez a la argumentación de la filial de Enel al razonar que «las
alegaciones de la reclamante  (Iberdrola) se concretan en cuestiones ya resueltas en la
Resolución 27/2023,  en la cual se argumentó y resolvió la improcedencia de la exclusión; la
procedencia de aclarar la incoherencia y la consideración de que en los informes técnicos
emitidos (tanto en relación con el ajuste de la oferta de la UTE  a los tipos fijados en los
Pliegos, sin superar éstos, como en los relativos a la valoración de los criterios sujetos a
juicios de valor) no se excede  el ámbito de la discrecionalidad técnica  que al órgano de
contratación compete, presumiéndose la veracidad de los informes técnicos emitidos, sin que
corresponda a este Tribunal sustituir tal juicio técnico, cuyo contenido resulta ajeno nuestro
alcance, conocimiento y competencia».
Por tanto, «resueltas tales cuestiones en la Resolución27/2023,  las discrepancias que la
reclamante pudiera tener contra la misma, definitiva en vía administrativa, deben articularse -
afirma- a través del correspondiente recurso contencioso-administrativo, no procediendo reabrir
el estudio de cuestiones ya resueltas por este Tribunal».
Todo ello conduce y determina la  inadmisión de la reclamación, por aplicación de la doctrina
de la cosa juzgada administrativa, debiendo dirigirse la impugnación, si así se considera, a
Jurisdicción Contencioso-administrativa, siendo precisamente esa vía  la única manera de
revisar la decisión del Tribunal de Recursos Contractuales sobre el fondo de las cuestiones
controvertidas.
En consecuencia, este órgano, presidido por Rosa María Pérez Domínguez, ha resuelto  no
admitir la reclamación especial presentada por Iberdrola  y también declara que «no se aprecia
temeridad o mala fe  en la interposición del recurso, por lo que no procede la imposición de
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multa en los términos previstos en el artículo 58 de la Ley de Contratos del Sector Público
(LCSP)».
Esta resolución, acordada el pasado 12 de diciembre, es definitiva en vía administrativa y
contra la misma sólo cabrá la interposición de  recurso contencioso-administrativo ante la Sala
de lo Contencioso-Administrativo del Tribunal Superior de Justicia de Andalucía, en el plazo de
dos meses a contar desde el día siguiente a la recepción de su notificación, de conformidad
con lo dispuesto en los artículos 10.1 letra K) y 46.1 de la Ley 29/1998, de 13 de julio,
Reguladora de la Jurisdicción Contencioso- Administrativa.
Ahora, Iberdrola debe decidir si traslada la batalla contra Endesa a un ámbito superior como es
el Tribunal Superior de Justicia de Andalucía. Tiene como fecha límite aproximada mediados de
febrero de 2024.
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

Tras el resultado de las elecciones mu-
nicipales del pasado mayo, el PP deci-
dió gobernar en minoría en el Ayunta-
miento de Sevilla, obligándose a bus-
car acuerdos con la oposición para sacar 
adelante los grandes temas de ciudad. 
En lo que va de mandato, y salvo algu-
nas excepciones, la fórmula escogida 
ha funcionado con éxito. El alcalde lo-
gró sumar los votos de los concejales 
del PSOE para sacar adelante las orde-
nanzas fiscales, el único gran acuerdo 
alcanzado hasta el momento, y ha ido 
recabando el apoyo del resto de fuer-
zas para no frenar la tramitación del 
resto de proyectos ordinarios de estos 
primeros seis meses del mandato. 

Por ahora, el gobierno se ha encon-
trado a una oposición que a pesar de 
tener la llave para la toma de decisio-
nes sigue buscando su sitio en el Salón 
Colón. Los grupos insisten en que no 
están dispuestos a entregar un cheque 
en blanco al alcalde pero a la hora de la 

verdad no han puesto demasiada resis-
tencia a los envites populares. Vox, lla-
mado a ser el socio natural del ejecuti-
vo de Sanz, ha preferido posicionarse 
enfrente y no al lado del gobierno. Un 
papel que a la hora de la verdad han 
ocupado los socialistas, gracias entre 
otras cosas al talante moderado de su 
portavoz, el exalcalde Antonio Muñoz, 
que ha priorizado el interés de la ciu-
dad por encima de la batalla política, 
algo que ha tenido que argumentar muy 
bien para que se entendiera en algunas 
instancias superiores de su partido. 

Tras el duelo por la pérdida de la Al-
caldía, en las filas socialistas las aguas 
bajan calmadas. Al inicio del mandato 
sobrevoló la opción de que Muñoz se 
marchara del Ayuntamiento para em-
prender otros retos políticos, y aunque 
la reflexión fue larga quiso quedarse. 
Ha ganado enteros la concejal Sonia 
Gaya, mano derecha del portavoz a pe-
sar de ir en un puesto irrelevante en la 
lista. Su papel en la negociación de las 
ordenanzas y ahora de cara al presu-

puesto ha sido clave. También tienen 
peso Francisco Javier Páez, que fue de-
legado de Urbanismo, o Myriam Díaz, 
estrechamente vinculada con el apara-
to militante. Por ahora, su oposición no 
está siendo excesivamente dura, con-
trolando los tiempos y tendiendo la 
mano al gobierno en algunos asuntos. 
Saben que el primer año es el ideal para 
apoyar, por ejemplo, un presupuesto, 
antes de que las espadas vuelvan a la 
guerra política. 

Los tres concejales de Vox, por su par-
te, andan enfrascados en encontrar una 
posición en el Pleno que les haga sen-
tirse cómodos en su labor como oposi-
ción, el reto que les tocó asumir después 
de que el alcalde descartara gobernar 
en coalición con ellos. Las intervencio-
nes de su portavoz, Cristina Peláez, han 
sido de las más duras contra la gestión 
de Sanz, acusándole de entregarse a los 
brazos del PSOE y la extrema izquier-
da en lugar de elegir un camino más sen-
cillo a su lado. Aunque públicamente se 
muestren algo reacios a ello, no termi-
narían de ver con malos ojos reengan-
charse al ejecutivo aprovechando la ne-
gociación de los presupuestos. 

La situación de la confluencia de 
Con Podemos-IU es más complicada. 
Su modelo de ciudad es diametralmen-
te opuesto al que está aplicando el go-
bierno del PP y eso dificulta hasta el 
extremo la posibilidad de alcanzar 
acuerdo y sentirse útil. Tampoco hay 
demasiado interés por ambas partes 
de que este escenario cambie. Por aho-
ra, han logrado incluir algunas de sus 
enmiendas en las ordenanzas fiscales, 
lo que le ha permitido a Sanz sostener 
su idea de que es capaz de dialogar con 
todos. El grupo formado por dos con-
cejales se mantiene al margen de la 
ruptura de Podemos, partido al que 
pertenece su portavoz Susana Horni-
llo, con el resto de formaciones de la 
izquierda. Habrá que ver si en lo que 
queda de mandato esta división se hace 
patente en el Ayuntamiento.

El portavoz del PSOE, 

Antonio Muñoz, junto a 

varios concejales de su 

grupo municipal  // VÍCTOR 

RODRÍGUEZ

La oposición tiene la 
llave para los acuerdos 
pero sigue buscando 
su sitio en Plaza Nueva
∑ El PSOE apuesta por la 

moderación y Vox 
sigue suspirando por 
entrar en el gobierno

Los dos ediles del grupo 
Con Podemos-IU siguen 
por ahora al margen de la 
ruptura política que se ha 
producido en la izquierda

PRIMER SEMESTRE DEL MANDATO
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D
OS grandes proyectos re-
formarán para siempre 
el paisaje de la orilla del 
río a su paso por Los Re-

medios. Uno de ellos genera ya un 
cambio más que sustancial, dada 
la evolución de una obra que per-
mite evaluar ya en directo el alcan-
ce real. La gran terraza denomina-
da Jardín de las Cigarreras, un pro-
yecto que incluye dos edificios de 
nueva construcción, y el hotel de 
ocho plantas previsto en la antigua 
fábrica de Altadis, suponen cam-
bios sustanciales, algunos ya per-
fectamente apreciables como ya 
notan cientos de vecinos de los pi-
sos de la Avenida Presidente Adol-
fo Suárez, mucho de los cuales han 
perdido ya la vista del Guadalqui-
vir desde sus terrazas.  

El Paseo de Colón es otro de los 
tramos urbanos que han experi-

mentado o que registrarán modi-
ficaciones importantes en el pai-
saje al que hemos estado acos-
tumbrados durante décadas. La 
visión de la Giralda queda obs-
truida por un nuevo mamotreto 
que se levanta desde hace unos 
meses en el Paseo de Colón. Se 
trata de un edificio residencial, de 

cuatro plantas sobre rasante, de 
gran altura y que, por extraño que 
parezca, cuenta con el visto bue-
no de la Comisión Provincial de 
Patrimonio Histórico. 

De todos estos proyectos urba-
nísticos, el que avanza desde ve-
rano a mayor velocidad es el del 
Jardín de las Cigarreras, que supo-

ne ya cambios importantes en el 
paisaje urbano no solo si se mira 
esa orilla del río desde el Muelle 
de Nueva York, sino desde los blo-
ques de viviendas y desde las ins-
talaciones del Círculo Mercantil.  

Los cambios seguirán yendo a 
más en esta misma orilla. Y no se-
rán menores. No hay que olvidar 

que en la parcela cercana de Alta-
dis está prevista la construcción 
de un hotel de ocho plantas que 
provocará otro cambio importan-
te en la imagen que hasta ahora 
hemos tenido de esa parcela des-
de el Paseo de las Delicias. En el 
Paseo de Colón se tramitan pro-
yectos relacionados con aparta-
mentos turísticos que inciden en 
la estampa hasta hace poco habi-
tual de esta zona desde el Puente 
de Triana.  

Respecto al macroproyecto del 
Jardín de las Cigarreras, se aprecia 
ya la altura máxima de la nueva 
construcción. Algunos vecinos 
han perdido la visión del río defi-
nitivamente. La obra debe estar 
acabada en la primavera del año 
que viene, ya que los edificios has-
ta febrero de 2024 no se acaban 
de construir. La obra está ejecuta-
da por encima del 50%. Se apre-
cia ya acabado el paseo de uso pú-
blico, justo en un terreno que era 
un solar que se aprovechaba para 
el aparcamiento de vehículos de 
autoridades e invitados a la Feria. 
La jardinería, parte capital del 
proyecto, está a cargo de la em-
presa Greenland, que no ha podi-
do afrontar la tarea hasta que se 
consideraron superadas las altas 
temperaturas de un verano en 

  

 

l Se alzan ya los nuevos edificios en la avenida Adolfo 
Suárez y está previsto un hotel de ocho plantas en Altadis

LA CAJA 
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS  
NAVARRO  
ANTOLÍN

El gran cambio 
en el paisaje del 
río a su paso por 
Los Remedios

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Vista aérea de  

las obras de 

construcción  

‘Jardín de las 

Cigarreras’
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que soportamos cinco olas de ca-
lor. Todos los elementos exterio-
res del Jardín de las Cigarreras de-
ben estar listos entre diciembre 
de este año y enero de 2024, e in-
cluso abrir ya la zona al paseo ciu-
dadano sin esperar a la termina-
ción del gran edificio.   

En el paseo fluvial de madera 
que forma parte de este proyecto 
se han plantado moreras y fres-
nos que están creciendo en el 
hueco abierto en la plataforma. 
Las obras arrancaron en febrero 
de 2020, pocos días antes del co-
mienzo de una pandemia que, 
obviamente, dejó varadas las 
obras. Se trata de uno de los pro-
yectos mas ambiciosos del barrio 
de Los Remedios, y que servirá 
para recuperar una franja de es-
pacio junto al Guadalquivir que 
en los últimos años se encontra-
ba infrautilizado como aparca-
miento en superficie. 

El proyecto de Jardín de las Ci-
garreras ha sido concebido como 
una gran terraza mirador inte-
grada por una amplia zona verde 
y con absoluta preponderancia 
de los usos dotacionales y públi-
cos del suelo: zonas verdes, de-
portivo, equipamiento socio-cul-
tural, área de restauración y 
parking subterráneo. Los promo-

tores justifican el proyecto con el 
objetivo de ser  un espacio de in-
tegración del río en la ciudad a 
través de un paseo fluvial. 

La parcela conecta la margen 
derecha de la dársena de Alfonso 
XIII con los Muelles de Nueva 
York y las Delicias a través del 
Puente de los Remedios. El pro-
yecto incluye además la construc-
ción de dos edificios, ya perfecta-
mente apreciables. El de mayor 
tamaño, de cuatro plantas y 
10.000 metros cuadrados de su-

perficie, será gestionado por la 
Cámara de Comercio de Sevilla. 
En este inmueble se ubicarán las 
instalaciones del Club Antares, 
así como espacios deportivos, 
educativos y de coworking. El otro 
edificio de 3.000 metros cuadra-
dos y con vistas al río será  gestio-
nado por el grupo Arttysur y esta-
rá dedicado al ocio y hostelería 
con el nombre de Puerto Tar-

tessos con espacio para varios res-
taurantes. 

Nada será igual al contemplar 
Los Remedios desde el Muelle de 
Nueva York cuando esté levanta-
do el gran hotel de ocho plantas 
con forma de prisma rectangular 
y con categoría de cinco estrellas 
que dominará el paisaje del Gua-
dalquivir a su paso por la antigua 
fábrica de tabacos. Se trata de un 
proyecto presupuestado en 70 
millones de euros que ha tardado 
años en ser presentado para su 
aprobación por las complejas ne-
gociaciones políticas y urbanísti-
cas acerca del futuro de los suelos 
de la que fue fábrica de tabacos 
desde los años sesenta de la pasa-
da centuria. El Ayuntamiento co-
noce desde mayo el proyecto de 
obra nueva de construcción de 
un gran edificio hotelero con ga-
raje subterráneo con capacidad 
para 170 plazas. La solicitud de li-
cencia de obra y de actividad es-
tá ya elevada. Por mucho que ha-
ya inmuebles del complejo de Al-
tadis que serán conservados, el 
cambio de imagen será radical en 
la parcela concreta que ocupará 
el hotel, que tiene un total de 
5.955 metros cuadrados. La em-
presa promotora es Seville Prime 
River Project, S.L.U.

 

El nuevo edificio ya se alza sobre las pistas de pádel del Mercantil.  

 

Una perspectiva casi cenital de las obras de construcción. 

 

La proximidad del Mercantil y del nuevo edificio. 

 

Vista a pie de obra. 

La imagen que 
tenemos del río cambia 
en el Paseo de Colón y 
en Los Remedios
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S.E.  

SEVILLA  

El accidente en la estación del Cho-
rro de Álora con trece heridos y el pos-
terior siniestro de un tren de traba-
jos de Adif  en la línea Antequera-Al-
geciras abrieron un nuevo frente entre 
el Gobierno de España y la Junta de 
Andalucía. El presidente andaluz, 
Juanma Moreno, respondió a los si-
niestros retomando la reivindicación 
expresada en repetidas ocasiones los 
últimos meses de una mayor inver-
sión y mejoras en la red ferroviaria 
andaluza que ha llevado incluso a la 
petición reciente de activar el Esta-
tuto de Autonomía para pedir la ce-
sión de competencias de trenes que 
discurran en su integridad por Anda-
lucía siguiendo el modelo de Catalu-
ña con el traspaso del Rodalíes. Sus 
críticas tuvieron respuesta inmedia-
ta en redes sociales del ministro de 
Transportes, Óscar Puente.  

El presidente de la Junta de Anda-
lucía, Juanma Moreno, exigió al Mi-
nisterio de Transportes que ejecute 
la «fuerte inversión» que requiere la 
red ferroviaria andaluza y que reali-
ce un «análisis de la situación e infor-
me con transparencia» de lo ocurri-
do. durante la jornada. El titular de 
la cartera, Óscar Puente, le respon-
dió con otro mensaje: comparó a Juan-
ma Moreno con la presidenta de Ma-
drid Isabel Díaz Ayuso y defendió la 
gestión del Ministerio en el siniestro: 
« Seguir el ejemplo de Ayuso no es lo 
mejor. La Sanidad andaluza de tu 
competencia es lo que te debería preo-
cupar de verdad. Ayer dos trenes cho-
caron porque uno se saltó una señal 
de parada y se ha informado con 
transparencia». 

Desde la  Diputación Provincial de 
Málaga, su presidente, Francisco Sa-
lado, calificó la situación de «insos-
tenible» y anunció que pedirá por car-
ta al nuevo ministro de Transportes, 
Óscar Puente, una reunión urgente 
para acometer  un plan de inversio-
nes y actuaciones.  «Lo han dicho los 
sindicatos del taller de mantenimien-
to de Los Prados: no hay material, re-
cambios ni personal, incluso hay du-
das de que los trenes puedan seguir 
circulando en esas condiciones», ha 
apuntado Salado, al tiempo que ha 
pedido al Gobierno «al menos la mis-
ma inquietud y preocupación que sen-
timos todos al escuchar al personal 
de Renfe y Adif», apuntó Salado, quien 
insistió en que  «cuando hablamos 
del abandono de las infraestructuras 

ferroviarias, estamos hablando de la 
seguridad y de la vida de muchas per-
sonas  por lo que espero que el nue-
vo ministro se tome muy en serio la 
situación». 

El presidente de la Diputación in-
cidió en que la provincia de Málaga 
lleva «muchos meses y años» con el 
servicio ferroviario «en precario»: 
«Tenemos averías e incidencias con-
tinuas en el Cercanías de la Costa del 
Sol, del Guadalhorce, en los trenes de 
Media Distancia y en los AVE. Toda la 
falta de inversión y mantenimiento 
de los últimos años está saliendo a 
relucir ahora». Por este motivo, y a 
través de la carta dirigida al nuevo 
ministro el presidente de Diputación 
solicitará «responsabilidad y medi-
das urgentes para «evitar poner en 
riesgo a los miles de viajeros que usan 
los servicios de Renfe cada día». De 

igual modo, el también presidente de 
Turismo Costa del Sol ha recordado, 
además, que la provincia «lleva años 
reclamando inversiones para mejo-
rar y ampliar el servicio ferroviario», 
especialmente en la Costa del Sol, pero 
también en la línea del Guadalhorce 
y con Antequera, «así como evitar las 
incidencias en los AVE». 

Por su parte, el secretario general 
del PP de Málaga, José Ramón Car-
mona, tildó lo ocurrido de «negligen-
cia temeraria» y pidió explicaciones 
«urgentes» al ministro de Transpor-
tes, Óscar Puente, al que remitirá una 
carta para reivindicar reuniones de 
trabajo y mejoras en la red especial-
mente de seguridad. «No se puede po-
ner en riesgo la vida de cientos, mi-
les de personas, de la forma en que se 
está haciendo. No hay ningún día en 
el que no tengamos alguna inciden-
cia, avería, descarrilamiento, cance-
laciones técnicas de los servicios de 
Cercanías, de Media Distancia y de 
AVE, y por la dejadez y abandono del 
Gobierno», apuntó. 

El secretario general del PP mala-
gueños ha incidido en el «abandono 
absoluto» que, a su juicio, ha carac-
terizado la gestión del Gobierno de 
Pedro Sánchez en los últimos cinco 
años en la provincia de Málaga, y ha 
añadido que esa «dejadez inversora 
mucho nos tememos que es extrapo-
lable a toda la red de ferrocarriles en 
nuestro país». 

Juanma Moreno pide más inversión 
y «transparencia» al Ministerio 

∑ Óscar Puente le acusa 
de «seguir a Ayuso» y 
le reprocha la gestión 
de la sanidad pública

Los dos trenes tras la colisión   // ABC

La Diputación de Málaga 
recuerda los constantes 
incidentes del servicio 
ferroviario en la Costa de 
Sol o en la zona de 
Guadalhorce  

El PP advierte que hay un 
«abandono absoluto» por 
parte del Estado de la red 
ferroviaria andaluza D
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Diego J. Geniz 

El cambio climático condiciona 
desde hace años las políticas que se 
llevan a cabo en los más diversos 
ámbitos. Desde la esfera mundial 
–ahí está la Cumbre del Clima ce-
lebrada en Dubái– a la municipal, 
donde los ayuntamientos intentan 
(algunos de forma más acertada 
que otros) adaptarse a las indica-
ciones de los expertos para frenar 
los efectos perniciosos de esta ten-
dencia, que supone un calenta-
miento global. Fruto de esta preo-
cupación, la Junta de Andalucía ha 
puesto en marcha recientemente 
un geoportal llamado Mapa del 
Clima, en el que se publican las 
proyecciones meteorológicas en la 
comunidad autónoma para lo que 
queda del siglo XXI.  

Este informe aborda varios ám-
bitos: la temperatura media, las 
precipitaciones, días de calor (con 
más de 40 grados), las noches tro-
picales y las emisiones de gases de 
efecto invernadero. Para ello, se 
parte de unos datos históricos 
(hasta 2014) y se toman varias re-
ferencias por tramo de años para 
la presente centuria. Hay informa-
ción relativa a 278 localidades an-
daluzas.  

En este debate sobre el cambio 
climático sigue existiendo una le-
gión de negacionistas que ponen 
en duda sus efectos. Muchos de 
ellos aseguran que lo que ocurre 
ahora ya sucedió en épocas ante-
riores. Lo cierto es que los últimos 
años se han sufrido veranos cada 
vez más largos, con sucesivas olas 
de calor a más de 40 grados, falta 
de precipitaciones y máximas por 
encima de lo habitual en ciertos 
periodos, como el actual. No en 
vano, en esta semana se han roza-

do los 25 grados en algunas pro-
vincias españolas, algo inusual.  

El Mapa del Clima elaborado 
por la Junta de Andalucía vaticina 
que estos episodios serán más fre-
cuentes en años venideros. Este 
geoportal detalla a nivel munici-
pal, mediante mapas y pantallas 
de datos que se visualizan en el vi-
sor, cifras históricas y proyeccio-
nes de variables climáticas proce-
dentes del Visor de Escenarios Lo-
cales de Cambio Climático de An-
dalucía, correspondientes al sexto 
Informe del Grupo Interguberna-
mental de Expertos sobre el Cam-
bio Climático (IPCC).  

En el caso de Sevilla, donde se 
han sufrido dos veranos con hasta 
cinco olas de calor, todo indica que 
este panorama se agravará en las 
siguientes décadas, con un mayor 
número de días a más de 40 gra-
dos, muchas noches tropicales (en 

las que las mínimas no bajan de los 
22 grados) y poca lluvia. Para ello, 
conviene analizar esta proyección 
según sus variables.  

TEMPERATURA MEDIA 
El calentamiento global tiene una 
incidencia directa en la tempera-
tura media anual, que se incre-
mentará en el presente siglo. A fi-
nales de la pasada centuria, en 
1990, este registro era en la capi-
tal andaluza de 18,4 grados. En 
2014 –último dato de la serie his-
tórica– subió a 18,6. Pues bien, en 
2050 llegará a los 20 y en 2100 a 
los 23. Es decir, en un siglo se in-
crementará en casi cinco grados. 

La ciudad hispalense se sitúa, en 
esta variable, por encima de la 
temperatura media de otros pun-
tos de la provincia. De hecho, su-
pera a Écija, la conocida como sar-
tén de Andalucía, donde dicho re-

gistro se quedará en 22,7 grados. 
La mayoría no llega a los 23, como 
si se prevé que ocurra en la capital.  

De los municipios analizados 
por este periódico, la temperatura 
media más fresca se logrará en 
Constantina, en la Sierra Morena 
de Sevilla (antigua Sierra Norte), 
donde los termómetros se queda-
rán en 20,9 grados. No obstante, 
esta marca también supone un 
considerable aumento, pues en 
1990 no superaba los 15,5, por lo 
que en un siglo el cambio climáti-
co hará subir el mercurio más de 
cinco grados, una escalada mayor 
que la de la capital.  

PRECIPITACIONES 
Es otro de los efectos a tener en 
cuenta, especialmente en la pro-
vincia sevillana, que sufre desde 
hace años un severo periodo de se-
quía. Las últimas lluvias caídas en 

el otoño no paliarán lo suficiente 
la situación de los embalses. El 
fantasma de las restricciones ame-
naza ya a la propia capital si el in-
vierno no viene acompañado de 
precipitaciones abundantes. Algu-
nas de las borrascas del último tri-
mestre se han presentado en for-
ma de grandes temporales, que 
han causado importantes destro-
zos en el arbolado y el mobiliario 
de las ciudades, situación que los 
expertos también relacionan con 
el cambio climático.  

En 1990, en Sevilla capital, se 
recogían de media 498,4 milíme-
tros de lluvia (un milímetro equi-
vale a un litro de agua por metro 
cuadrado) al año. Ha de observar-
se que dicho ejercicio fue anterior 
a la importante sequía que sufrió 
la provincia a mediados de aquella 
década, que acabó con restriccio-
nes en la ciudad. La situación me-

EL TIEMPO EN 2100
JUAN CARLOS MUÑOZ

El termómetro 
del puente del 

 Cachorro marcando  
44 grados.

65 noches 
tropicales y  
42 días a más 
de 40 grados

  

  

  

  

  

  

  

  

 

l La temperatura media 
subirá más de cinco 

grados en algunos puntos 
de la provincia, según el 

Mapa del Clima de la 
Junta l Las lluvias serán 

escasas y reducirán su 
aportación en 100 litros de 

agua por metro cuadrado
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joró a partir de 1996. En el final de 
la serie histórica, en 2014, esta ci-
fra se quedó ya en 466,4 mm al 
año. A mitad del presente siglo ba-
jará a los 433,4 y en 2100 se que-
dará en los 403,8, prácticamente 
100 milímetros de lluvia menos en 
un siglo (cien litros menos de agua 
por metro cuadrado), con todo lo 
que eso entraña para el consumo 
humano y la agricultura.  

En la provincia la situación no 
pinta mejor. Sirva el ejemplo de 
Constantina, una de las localida-
des donde tradicionalmente más 
ha llovido de Andalucía. En 1990 
se recogían en este municipio de la 
Sierra Morena 695,9 milímetros 
de lluvia anuales. Dentro de 27 
años serán 607,9 y en 2100, unos 
567,7. Una drástica reducción pa-
ra una comarca donde el sector ga-
nadero y agrícola basa buena par-
te de su supervivencia en las preci-
pitaciones.  

Por encima de la marca de la ca-
pital en cuanto a precipitaciones 
(de los municipios analizados) se 
encuentra, junto a Constantina, 
Morón de la Frontera, en la Sierra 
Sur, la otra punta de la provincia. 
Aquí en 2100 se llegarán a los 
424,5 milímetros de lluvia al año. 
Sin olvidar que en 1990 se recogie-
ron 528,6. En las otras localidades 
no se alcanzarán ni los 400: Alca-
lá de Guadaíra (399,3 mm/año), 
Dos Hermanas (375,3), Utrera 
(375,2) y Écija (355,6).  

Cifras que han de llevar a las au-
toridades políticas a promover im-
portantes planes para garantizar 
el abastecimiento de agua en las 
próximas décadas y a concienciar 
a la ciudadanía sobre el uso res-
ponsable de este bien que cada vez 
será más escaso.  

DÍAS DE CALOR 
Los últimos veranos han sido muy 
calurosos en la provincia. Esta ten-
dencia será lo habitual las próxi-
mas décadas, en las que los días a 
más de 40 grados se anticiparán 
en el calendario y también demo-
rarán su marcha. Sirva de ejemplo 
lo ocurrido este 2023, con alerta 
amarilla por altas temperaturas en 
la Feria de Abril y con el termóme-
tro disparado el último fin de se-
mana de septiembre. El frío, de he-
cho, no se percibe hasta mediados 
de noviembre, con el efecto que es-
te retraso tiene en la industria tex-
til y los comercios de ropa.  

Aunque los 40 grados nunca ha 
sido una temperatura extraña en 
la ciudad hispalense, la acumula-
ción de periodos con este registro 
ha empezado ya a incrementarse y 
no parece que vaya a revertirse los 
próximos años. En 1990, la media 
era de tres días al año a más de 40 
(por entonces no era frecuente ha-
blar de alertas amarillas, naranjas 
y rojas cuando se presentaba el ve-
rano). En 2014 ya llegaban a seis y 
a mediados de este siglo ascende-
rán a 15. Y atención, porque en 
2100 la capital andaluza sufrirá 42 
días superando esta temperatura, 
es decir, casi mes y medio (en cóm-
puto global) en el que salir a la ca-
lle en las horas centrales del día se 
hará muy difícil, además de supo-

conciliar el sueño, a no ser que se
haga uso de la refrigeración mecá-
nica o eléctrica. Su nombre se de-
be a que en los trópicos sí es habi-
tual esta temperatura nocturna,
que se ha extendido a otras zonas
del planeta, como Sevilla.  

Si hay un incremento considera-
ble en este análisis, uno de los más
destacados, sin duda, lo protagoni-
za esta variable. Lo constata la re-
ferencia histórica y su proyección.
En la capital, hasta 1990, sólo se re-
gistraban de media cinco noches al
año con mínimas de 22 grados o
por encima de esta marca. Es decir,
podría hacer bastante calor duran-
te el día, pero al irse el sol el termó-
metro se moderaba y facilitaba la
conciliación del sueño. En 2014 es-
ta variable seguía mostrando un
valor “normal”, con unas ocho no-
ches. Pero ya en 2050 la cifra se dis-
para a 23, situación que no debe re-
sultar extraño tras lo vivido los úl-
timos veranos, en los que las míni-
mas no han descendido de los 20
grados muchas jornadas. En 2100
serán 65 noches tropicales (más de
dos meses) las que sufran los habi-
tantes de la capital andaluza.  

Esta cifra no varía mucho de la
que se alcanzarán en otras ciuda-
des de la provincia, como Alcalá de
Guadaíra (62 noches tropicales),
Dos Hermanas (53), Utrera (54),
Morón (69) y Écija, que bate ré-
cord con 71. La prospección “más
fresca” la conseguirá Constantina,
con 37, aunque esta marca entra-
ña un considerable aumento, pues
hasta 1990 sólo tenía una media
de una noche tropical al año.  

Para hacer más soportable este
calor nocturno, los especialistas
en arquitectura sostenible llevan
años aconsejando una buena dis-
tribución de las dependencias del
hogar a la hora de construir las vi-
viendas, de manera que las habita-
ciones se encuentren en zonas no
expuestas al sol durante el día. Asi-
mismo, recomiendan el uso de jar-
dines verticales (también son váli-
dos los balcones con mucha vege-
tación de antaño) y una buena
ventilación para rebajar las tempe-
raturas. 

MEDIDAS A TOMAR  
La mayoría de las ciudades han op-
tado ya por tomar medidas para
combatir los efectos del cambio
climático. Aunque no en todas se
llevan a cabo de igual modo ni de
la manera más eficiente. En el ca-
so de Sevilla capital, se cumplen
cuatro de las diez recomendacio-
nes establecidas por el Foro Inter-
nacional de Transportes (ITF) de
la OCDE, que persigue una descar-
bonización de las urbes. 

La ciudad sale bien parada en
cuanto a líneas rápidas de auto-
bús, lanzaderas y aparcamientos
disuasorios en el Metro. Pero debe
mejorar mucho aún en otras medi-
das de movilidad, como la apues-
ta por transportes sostenibles (bi-
cicleta y monopatín) y el ferroca-
rril urbano, donde sigue siendo in-
suficientes la única línea de Metro
existente hasta ahora y el tranvía,
que no llega a los núcleos más po-
blados de la capital. 

ner un gran riesgo para la salud.  
Estos días de calor intenso cons-

tituyen el ejemplo más certero del 
cambio climático, lo que debe lle-
var también a los responsables po-
líticos municipales a plantear un 
urbanismo que combata este ca-
lentamiento, lejos del modelo de 
plazas duras que han proliferado 
hasta ahora, carentes de sombra y 
vegetación. También aquí desem-
peña un papel fundamental el trá-
fico rodado, que en la mayoría de 

las ciudades tiende a disminuirse 
y ser sustituido por medios de 
transporte más sostenibles. En es-
te punto, los representantes mun-
diales de la Cumbre del Clima en 
Dubái han acordado iniciar un pe-
riodo de transición para dejar 
atrás los combustibles fósiles.  

En la provincia, sólo supera a la 
capital –en cuanto a días de calor 
a más de 40 grados en 2100– Écija, 
que en este caso sí ejerce su papel 
como sartén de Andalucía. Se pre-

vé que 56 jornadas superen esta 
marca. Casi dos meses soporíferos 
y en alerta. En el resto, el número 
de días con esta situación oscilará 
entre los 30 y 40.  

NOCHES TROPICALES 
Fue a comienzos del siglo XXI 
cuando esta denominación co-
menzó a escucharse con mayor 
frecuencia. Se trata de las noches 
en las que las mínimas no bajan de 
los 22 grados, lo que hace difícil 
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J. A. SEVILLA   

El Grupo Socialista ha advertido 

que el resultado del plan de ayu-

das para que pymes y profesiona-

les autónomos hagan frente a los 

sobrecostes energéticos de la Jun-

ta de Andalucía puede desembo-

car en la devolución de más de 400 

millones de fondos europeos. De 

hecho, se han autorizado 28.000 

ayudas de las más de 70.000 soli-

citadas y el importe final se situa-
rá en torno a los 100 millones de 

euros de los 525 millones que se 

presentaron al aprobar el plan. 

Este programa de ayudas para 

sobrecostes energético proviene 

del Fondo Social Europeo y se di-

señó para que autónomos y empre-

sas pudieran acceder a subvencio-

nes para hacer frente al incremen-

to de los precios de la luz o del gas 

durante el año 2023. Finalmente, 

se concederán en torno a 100 mi-

llones de euros, que se están abo-

nando ya frente a los 525 que tenía 

como presupuesto el programa. 

«Es un rotundo fracaso debido 

a la mala planificación, el mal plan-

teamiento de las bases y una nula 

estrategia de difusión que ha deri-

vado en que apenas se ejecuten 100 

millones de los 525 a pesar de las 

muchas necesidades y demandas 

que tiene el tejido productivo an-

daluz«, explicó la diputada socia-

lista, Olga Manzano. 

El PSOE pide, en este sentido, 

«responsabilidades al Gobierno an-

daluz por la incapacidad de gestio-

nar fondos de otras administracio-

nes« y subraya que el resultado de 

esta convocatoria de subvenciones 

refleja que Andalucía ha vuelto a 

»perder una oportunidad y sigue 

sin converger con otras comunida-

des autónomas.  

La Junta de Andalucía atribuye 
el resultado del programa a las ba-

ses establecidas por el Fondo So-

cial Europeo que limitaron el al-

cance de las ayudas al impedir, por 

ejemplo, que se pudieran presen-

tar solicitudes por el consumo de 

autónomos en domicilios salvo que 

tuvieran contadores independien-

tes. Para el Grupo Socialista, sin 

embargo, la responsabilidad es de 

la Consejería de Empleo: «Es el re-

sultado de una mala planificación, 

de unas bases mal planteadas que 

fueron elaboradas por el Gobierno 

andaluz a través de un decreto-ley, 

de una nula estrategia de difusión 

y comunicación, de un intento a lo 

loco por invertir unos fondos muy 

cuantiosos y de una poca valora-

ción de los recursos que les llue-

ven al Gobierno andaluz».

El PSOE afirma que 
la Junta «perderá» 
425 millones para 
ayudas a empresas 
y autónomos 

SOBRECOSTE ENERGÉTICO
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E
L presidente andaluz 
clamaba esta semana en el 
Parlamento encendidamen-
te,  como el Savonarola de los 

días grandes en el púlpito florentino 
de Santa Maria dei Fiore, pidiendo el 
retorno del PSOE perdido: «¡¡Que 
vuelva otra vez el Partido Socialista 
de Andalucía, que lo necesitamos!!». 
Como el agricultor que grita desespe-
radamente «necesitamos agua» 
cuando ve seco el pantano y no 
llueve, Juanma Moreno parecía 
clamar en el desierto pidiendo el 
regreso del PSOE. Como si se le 
hubiera roto el amor después de 
tanto usarlo. 

Por supuesto, ni Juanma Moreno 
ni nadie en el PP querría que 
regresara el PSOE de Andalucía, 
aquella formidable maquinaria de 
ganar elecciones que fue capaz de 
gobernar casi cuarenta años ininte-
rrumpidamente, con una hegemonía 
pedernal a pesar de estancarse en los 
peores indicadores de desarrollo en 
España junto a Extremadura. Es 
verdad que se apoyaba en una 
derecha ineficiente y en una socie-
dad demasiado complaciente –‘la 
paradoja de la satisfacción’– pero sus 
dirigentes exhibían una capacidad 
formidable para entender y dirigir 
Andalucía. Naturalmente Juanma 
Moreno no quiere que eso vuelva; sus 
palabras sólo eran un truco retórico 
para transmitir que ese PSOE de 
Andalucía ya no existe y hurgar en la 
herida de su debilidad sometido al 
interés del sanchismo.  

Susana Díaz ha revelado que activó 
una operación para impedir el 
cambio en 2018, tras las ‘elecciones 
del cambio’, ofreciendo a Albert 
Rivera retirarse ella para cerrar un 
pacto. El caso es que aquello era 
inviable: en otoño de 2018, la opera-
ción Frankenstein de Sánchez estaba 
en plena efervescencia tras la 
moción de censura de verano, y 
Ciudadanos competía con el PP en el 
discurso constitucionalista. De 
hecho, la principal motivación de 
Susana Díaz para adelantar las 
elecciones era alejarse del vértigo 
sanchista; pero sucedió algo que 
paradójicamente después sería una 
tabla de salvación para el sanchismo: 
la irrupción de Vox como reacción. 
Ciudadanos en ese momento estaba 
lejos de poder unir su suerte al PSOE. 

Más allá, la operación de Historia 
Virtual –como denominó Niall 
Ferguson a ese género de la Historia 
Ficción consistente en preguntarse 
“Qué hubiera ocurrido si...”– tenía 
una aritmética envenenada: PSOE y 
Cs sumaban 54 y tenían asegurado el 

no de los otros 55 de PP, Adelante y 
Vox. Podemos ya había negado el sí 
al pacto de PSOE-Cs en 2016, y 
tampoco habría acuerdo tras las 
primeras de las dos elecciones de 
2019. Cs, que aún porfiaba por 
liderar la derecha antes de hundirse 
el verano siguiente, no se podía 
meter ahí. 

Eso sí, el episodio recuerda que 
antes de cuajar el bloquismo frentis-
ta con El Muro de Sánchez, hubo 
margen para operar en el centro. 

La realidad, a corto plazo, no apunta 
al regreso de aquel PSOE para 
tranquilidad de Juanma Moreno y los 
suyos. Los líderes de la izquierda 
están muy perdidos, seguramente 
atrapados en la lógica sanchista que 
en Andalucía es un mal negocio. 

Inma Nieto, con el brillo perdido, 
interpelaba al presidente andaluz en 
el Parlamento sobre una condena a 
los ataques sobre Hamás. Y Juan 
Espadas igualaba el pacto con Bildu 
en Pamplona a la moción de Mijas o 
del pueblito granadino de Arenas del 
Rey. Y como máximo argumento 
contra Juanma no se le ocurrió otro 
que hablar de «mentiras». Hombre, 
para un portavoz del sanchismo, 
seguro que podía haber hecho un 
planteamiento que desatara menos 
risas irónicas en la cámara. 

Así se las ponían a Fernando VII. 

No será fácil el regreso del PSOE 
andaluz con el lastre del sanchismo, 
atrapado en la aritmética ventajista 
de los nacionalistas catalanes y 
vascos. Por añadidura, entre los ecos 

de la corrupción –esta semana otro 
revés judicial para los condenados 
por Eres– aflora la adiposa sombra 
del nepotismo escenificada asom-
brosamente con el nombramiento de 
un Toscano para suceder a otro 
Toscano –de padre a hijo– en la 
subdelegación dinástica del Gobier-
no en Sevilla. Mérito: llamarse 
Toscano, como el ilustre virrey de 
Dos Hermanas. Apellidocracia en 
lugar de meritocracia. 

Tampoco va a ayudar la soberbia de 
María Jesús ‘manca finezza’ Montero, 
con sus desplantes hacia los dirigen-
tes andaluces actuando como si ella 
repartiera graciosamente el presu-
puesto como dádivas. Ante la 
petición de Andalucía de igualar el 
trato de la deuda con Cataluña, su 
respuesta es que «después dirán que 
es insuficiente». Qué gran argumen-
to. A ver, pruebe a darles los 17.000 
millones y ya veremos si aceptan o 
dicen eso. Y es, por cierto, lo mismo 
que dice la ministra sobre el Cerca-
nías, para el que la Junta pide la 
financiación equivalente a Cataluña: 
«Si mañana dice el Gobierno central 
que sí a la cantidad que piden (6.000 
millones) pondrán otra pega». 
Pruebe a darle a Andalucía el dinero, 
y luego a ver si ponen pegas. Como 
argumento, lo de María Jesús 
Montero es de tercera... pero ella no 
pierde la soberbia de quien se cree la 
más lista de la clase. 

Precisamente el Gobierno andaluz 
advertía esta semana, replicando al 
penúltimo argumento de Mancafi-
nezza Montero, que la Junta de 
Andalucía no se rige por los intere-
ses de Madrid o Valencia –o cual-
quier otra comunidad del PP– sino 
por el interés de Andalucía y los 
andaluces. Y por eso el Gobierno 
andaluz exige, y debe exigir, un 
modelo de financiación justo. Eso sí, 
y ahí tiene razón la ministra de 
Hacienda, en la Junta deberían 
empezar por actualizar los números 
y no seguir repitiendo los que ella 
dejó hechos hace una década. En 
cambio, no tiene razón María Jesús 
Montero en el argumento de la 
cantidad muy superior que ahora se 
entrega a la Junta: esto no va de 
cantidad sino de equilibrio, porque 
mientras Andalucía esté financiada 
peor que otras comunidades, da 
igual la cantidad porque estará 
compitiendo en desventaja con más 
dificultades para la convergencia.

¡Que vuelva el PSOE 
de Andalucía!

La principal motivación de 
Susana Díaz para adelantar 

las elecciones era alejarse 
del vértigo sanchista

La realidad no apunta al 
regreso de aquel PSOE para 

tranquilidad de Juanma 
Moreno y los suyos

... y ‘mancafinezza’ 
Montero

Susanismo virtual

Sosiego juanmista

Nepotismo y ERES

La vía andaluza

EP
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ABC SEVILLA 

La Junta de Andalucía, junto a las co-

munidades autónomas de Galicia, 

Cantabria, Extremadura, Madrid, Mur-

cia y las ciudades autónomas de Ceu-

ta y Melilla, todas gobernadas por el 

PP, ha enviado un escrito urgente de 

protesta al Ministerio de Agricultu-

ra, Pesca y Alimentación, que dirige 

Luis Planas,  tras la convocatoria fue-

ra de procedimiento de una reunión 
informal sin orden del día asignado 

que se celebrará hoy lunes 18 de di-

ciembre. En esta respuesta la Conse-

jería de Agricultura, Pesca, Agua y 

Desarrollo Rural de la Junta de Anda-

lucía solicita la convocatoria de la 

Conferencia Sectorial de Agricultura 

y Desarrollo Rural y la de Pesca con 

un orden del día asignado desde las 

comunidades con los temas que se 

consideran estratégicos en este mo-

mento.  

La Consejería de Agricultura, Pes-

ca, Agua y Desarrollo Rural acudirá 

en cualquier caso a la reunión infor-

mal convocada el pasado cinco de di-

ciembre  por el Ministerio aunque con 

el objetivo de reiterar su malestar y 

sobre todo de poner encima de la 

mesa el orden del día, consensuado 

entre las comunidades firmantes, to-

das gobernadas por el PP, para las 

conferencias sectoriales.  

«Nos gustaría expresar nuestro ma-

lestar ante esta convocatoria en la que 

se establece una reunión informal sin 

orden del día y sin procedimiento es-

tablecido para estas reuniones de de-

bate y coordinación», recoge el escri-

to firmado por las comunidades au-

tónomas en el que se solicita las 

conferencias sectoriales de forma ex-

traordinaria ante el elevado número 

de temas pendientes de ser analiza-

dos entre las administraciones.  

En el caso de la Conferencia Sec-

torial extraordinaria de Agricultura, 

el orden del día fija como prioridades 
de la reunión los problemas de dise-

ño y aplicación de la nueva PAC y es-

pecialmente la reconducción de los 

ecoregímenes; la revisión del siste-

ma de seguros agrarios; las nuevas 

enfermedades emergentes en la ca-

baña ganadera especialmente la EHE 

y la lengua azul, la rebaja del IVA en 

carne y pescado, la puesta en marcha 

de mecanismos que hagan efectiva 

las ventas por encima de los costes 

de producción, la potencialidad del 

sector vinícola, la nueva normativa 

ambiental y de movilidad de anima-

les que «dificulta la actividad diaria 

de agricultores y ganaderos» y la reac-

tivación de los proyectos de moder-

nización de regadíos que están para-

lizados, así como ayudas por la situa-

ción de sequía.  

En el ámbito de la Conferencia Sec-

torial de Pesca y tras las propuestas 

recientes, la Junta solicita que se abor-

de la TAC y las cuotas de pesca; el fon-

do europeo marítimo y de la pesca y 

la agricultura, las medidas compensa-

torias a la flota de arrastre en el me-

diterráneo, las ayudas para paliar los 

efectos del Alga Asiática; la falta de re-

solución de prórrogas extraordinarias 
solicitadas por empresas de acuicul-

tura, el veto al arrastre, la declaración 

de zona catastrófica del marisqueo, la 

revisión del PCP o la falta de relevo ge-

neracional.  

La Junta de Andalucía asistirá así a 

este encuentro del lunes 18 de diciem-

bre entre Ministerio y comunidades 

autónomas con el objetivo de que se 

convoquen de forma ordinaria y por 

el procedimiento establecido estas con-

ferencias sectoriales para «una mayor 

defensa de la pesca y la ganadería an-

daluza». Además, reiterará el «males-

tar» por una convocatoria fuera del 

procedimiento y que tiene como úni-

co punto del orden del día «intercam-

biar puntos de vista sobre la coopera-

ción y entre el Ministerio y las comu-

nidades autónomas con vistas a 2024». 

∑ Andalucía muestra 
malestar al Ministerio 
por citar a una reunión 
sin orden del día  

La consejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, Carmen Crespo  // EP

La Junta pide abordar 
temas como la nueva PAC y 
la reconducción de los 
ecoregímenes o las tasas y 
cuotas de pesca 

La Junta reclama conferencias 
sectoriales de Agricultura y Pesca
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SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha recibido 1.335 
solicitudes para beneficiarse del Bono 
Digital, una ayuda destinada a colec-
tivos vulnerables que supondrá un 
descuento de 240 euros en la factura 
de internet, a repartir en 12 mensua-
lidades, y que serán gestionados por 
los operadores de telecomunicacio-
nes adheridos a este programa. Así lo 
ha confirmado a ABC la Consejería de 
Presidencia, Interior, Diálogo Social 
y Simplificación Administrativa a tra-
vés de la Agencia Digital de Andalu-
cía (ADA), que gestiona estas ayudas, 
una vez que ha terminado el plazo 
para solicitarlas. 

La cifra, menor de la esperada, es 
sin embargo superior a la de otras co-
munidades autónomas adscritas a 
este programa del Gobierno. Según la 
Consejería de Presidencia de la Jun-
ta, ya se están resolviendo algunos ex-
pedientes y los primeros beneficia-
rios están recibiendo esta ayuda, por 
lo que se destaca que «la celeridad está 
siendo importante». También se ex-
plica desde la citada consejería que 
Andalucía y otras comunidades autó-
nomas han solicitado al Gobierno una 
nueva convocatoria para que se pue-

dan beneficiar más personas de este 
bono. «La Junta y otras comunidades 
autónomas estamos esperando que el 
Ministerio modifique el real decreto 
que regula estas ayudas para poder 
sacar otra convocatoria en 2024. Ya 
advertimos que el diseño de la misma 
era deficiente», se asegura a este dia-
rio desde la Consejería de Presiden-
cia, Interior, Diálogo Social y Simpli-
ficación Administrativa a través de la 
Agencia Digital de Andalucía (ADA). 

Y es que más de 28.000 andaluces 
podían solicitar estos bonos digita-
les, una iniciativa que persigue ayu-
dar económicamente a personas o fa-
milias en situación vulnerable en la 
contratación de nuevos servicios de 
internet de banda ancha desde una 
ubicación fija, o para aumentar la ve-
locidad de sus conexiones ya existen-
tes. El consejero de Presidencia, An-
tonio Sanz, explicó cuando se abrió 
esta convocatoria que se trata de una 
medida para romper la brecha digi-
tal con una cuantía de 6,7 millones 
de euros.  

«Para que la digitalización llegue 
a todos los rincones de Andalucía, la 
conectividad es un punto clave. La di-
gitalización plena de la sociedad sólo 
será posible si toda la ciudadanía se 

beneficia de sus ventajas y oportuni-
dades», aseguró. Para acceder a es-
tos bonos sólo era necesario estar em-
padronado en Andalucía y ser titular 
de alguna de las siguientes prestacio-
nes económicas: Renta Mínima de In-
serción, Ingreso Mínimo Vital o de una 
Pensión no contributiva en la Comu-
nidad Autónoma de Andalucía. 

Requisitos para pedirlo 
Los solicitantes de estas subvencio-
nes debían cumplir a fecha de presen-
tación de la petición otra serie de re-
quisitos: ser una persona física y es-
tar empadronado en la vivienda donde 
se utilizará la conexión de banda an-
cha fija para la que se solicita la sub-
vención, con anterioridad a la fecha 
de presentación de la solicitud. Sólo 
se podía conceder un bono digital por 
persona y unidad familiar. Se entien-
de por unidad familiar la integrada 
por los cónyuges no separados legal-
mente y, si los hubiera, con hijos me-
nores, con excepción de los que, con 
el consentimiento de los padres, vi-
van independientes de éstos o con hi-
jos mayores de edad incapacitados ju-
dicialmente sujetos a patria potestad 
prorrogada o rehabilitada.  

En los casos de separación legal, o 
cuando no existiera vínculo matrimo-
nial, la formada por el padre o la ma-
dre y todos los hijos que convivan con 
uno u otro.La medida se enmarca en el 
Plan de Recuperación, Transformación 
y Resiliencia de España, financiado por 
la Unión Europea-Next Generation EU 
(Programa ÚNICO-Bono Social). 

∑ La Junta pide al 
Gobierno poder 
convocar esta ayuda 
de nuevo en 2024

Un niño utilizando un ordenador portátil  // ABC

El Bono Digital de Andalucía 
recibe sólo 1.335 solicitudes

La cifra de demandantes, 
inferior a la esperada, 
supera a la de otras 
comunidades autónomas, 
según asegura la JuntaD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
FE

D
E

R
A

C
IÃ

�N
 D

E
 E

M
PR

E
SA

R
IO

S 
D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 44

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/12/2023

 España

 27 524 EUR (30,021 USD)

 482,25 cm² (77,4%)

 7726 EUR (8427 USD) 

N.ORTIZ 

SEVILLA 

Ingeniero agrónomo de profesión y 
cordobés, Andrés del Campo lleva dé-
cadas defendiendo y trabajando por 
el regadío español. Este esfuerzo, que 
ha llevado a cabo también el extran-
jero (a través de asesoramiento de ex-
plotaciones agrarias en Latinoaméri-
ca), ha sido reconocido en los  XVII 
Premios de Agricultura, Pesca y Agua 
de la Junta de Andalucía.  

En concreto, el presidente de honor 
de Fenacore (Federación Nacional de 
Comunidades de Regantes de España) 
ha recibido el galardón «Eficiencia y 
apuesta hídrica» por su trabajo por la 
modernización del regadío español y 
andaluz, ya que fue cofundador de Fe-
ragua (Asociación de Comunidades de 
Regantes de Andalucía). 
—Estamos inmersos en una grave se-
quía en Andalucía. ¿Qué hay que ha-

cer para que la próxima no nos coja 
desprevenidos?  
—Son muchas las medidas que habría 
que tomar, empezando, sobre todo, por 
las obras de regulación. Es cierto que 
los grandes embalses ya están cons-
truidos, pero hacen falta muchos más. 
También hay que hablar de trasvases, 
aunque en España ya hay más de 35 
siguen siendo necesarios. Y, como obras 
menores, hace falta que se agilice la 
creación de balsas, fundamentales para 
aprovechar el agua de las escorrentías. 
—Los estudios dicen que nos enfren-
tamos a un futuro con más periodos 
secos y donde las lluvias serán to-
rrrenciales, ¿qué papel juega el rega-
dío en él? 
—Además de que lloverá de manera 
distinta, todos los científicos coinci-
den en que los periodos de sequía se-
rán más amplios. Por todo eso, las 
obras de regulación son claves para 
mitigar los efectos del cambio climá-
tico: permitirán, por una parte, alma-
cenar agua para los periodos secos y, 
por otra, evitar inundaciones y sus 
consiguientes daños económicos y hu-
manos. Es importante que se diferen-
cie la sequía meteorológica (la falta de 
lluvias) de la hidrológica (la disponi-
bilidad de agua). En la cuenca del Gua-

dalquivir, llevamos cinco años con pre-
cipitaciones por debajo de la media 
pero, sin embargo, gracias al agua em-
balsada, no hemos empezado a nece-
sitar restricciones hasta hace unos me-
ses. Si hay obras de regulación sufi-
cientes, no hay sequía hidrológica, no 
le falta agua a nadie y se abastecen to-
das las demandas. 
—¿Por qué no se aceleran entonces 
dichas obras de regulación? 

—Pues porque no dan votos. Construir 
un embalse es un proceso lento entre 
que se proyecta, se licita, arranca la 
obra... No se sabe quién se llevará el 
mérito político y, tristemente, eso pesa 
mucho a la hora de tomar decisiones. 
Sin embargo, no se puede olvidar, ni a 
nivel nacional ni europeo, que las obras 
de regulación fundamentales. Si no 
hubiese embalses o trasvases en Es-
paña y, como dicen los ecologistas, los 
ríos discurriesen «de forma natural», 
es cierto que los cauces de agua serían 
escénicos pero, durante los meses de 
julio agosto, no podrían vivir en Espa-
ña ni siquiera cinco millones de habi-
tantes con las ratio de consumo actua-
les. Actualmente, vivimos en los me-
ses estivales hasta 70 millones de 
habitantes. 
—¿Y los regantes? ¿Cómo han traba-
jado en mejorar el uso del agua, cada 
vez más escasa? 
—Más del 77% del regadío andaluz, y 
el 75% a nivel nacional, es un regadío 
moderno, en el que se riega median-
te aspersión y presión. Tenemos dos 
millones de hectáreas, por lo que este 
reportaje es muy importante y de-
muestra un gran trabajo  por parte 
de todo el sector. Gracias a esto, el 
consumo de agua por hectárea se ha 
reducido un 25%, y la productividad 
ha aumentado. Es decir, el esfuerzo 
sí se ha hecho en modernización, pero 
hay que hacerlo también en obras hi-
dráulicas. 
—Si se ha reducido el consumo de 
agua, ¿por qué se sigue criminalizan-
do a los regantes y se les acusa de ‘des-
perdiciar’ agua? 
—Los regantes somos los primeros in-
teresados en cuidar el medio ambien-
te. Sin embargo, se dicen mil tonterías 
a nivel político, por cierta corriente 
demasiado ecologista o ambientalis-
ta, y la mayoría son mentira. Lo que se 
olvida con frecuencia es que la pobla-
ción mundial no para de crecer, llega-
rá a los 9.500 millones de habitantes 
en unos años. La FAO (Organización 
de las Naciones Unidas para la Alimen-
tación) ya ha dicho que, para lograr 
alimentar a todos, la productividad 
tiene que subir un 55%.   
—¿Y cuál es la solución para conse-
guirlo?  
—Aumentar la productividad y ser efi-
cientes en el uso del agua solo puede 
hacerse mediante agricultura de rega-
dío eficiente y biotecnología. A nivel 
nacional, el regadío ocupa menos de 
la Superficie Agraria Útil, pero supe-
ra el 65% de la producción total agra-
ria. Una hectárea de regadío tecnifi-
cado y eficiente produce como más de 
40 hectáreas de secano. Si se buscase 
un aumento de la productividad a base 
del secano, como proponen ciertos sec-
tores ecologistas y políticos, el resul-
tado sería medioambientalmente muy 
dañino, porque habría que acabar con 
selvas y bosques para conseguir toda 
la superficie necesaria. Sin embargo, 
gracias al regadío, puede producirse 
más en menos terreno y, con tecnolo-
gía, se usa además menos agua. El re-
gadío es la única solución para alimen-
tar a la población mundial, que no para 
de crecer.  

«No se construyen los embalses 
necesarios porque no da votos»

Andrés del Campo 
Presidente de honor de la Federación Nacional de Regantes (Fenacore)

∑ Ha sido galardonado 
por la Junta por su 
trabajo de décadas en 
la modernización del 
regadío

«El regadío eficiente es 
la única solución en la 

actualidad para 
alimentar a la 

población mundial, que 
no para de crecer» 

«El esfuerzo por parte de 
los regantes se ha hecho 

en modernización del 
riego, pero necesitamos 

un impulso en obras 
hidráulicas» 

√

Andrés del Campo, presidente de honor de la Federación Nacional de Comunidades de Regantes de España  // ABC
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ABC SEVILLA  

Lipasam va a poner en marcha un 

dispositivo especial para Navidad 

con 465 contrataciones de refuerzo. 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

informó ayer sobre el plan cuyo «ob-

jetivo es reforzar la limpieza y la re-

cogida de residuos en todos los dis-

tritos municipales». 

En este plan destaca el «gran es-

fuerzo destinado, tanto de medios 

mecánicos como humanos» en el Cas-

co Antiguo y en las limpiezas de los 
heraldos y las cabalgatas de barrio. 

Además, se refuerza la atención en 

las zonas comerciales, peatonales y 

de mayor actividad, a través de repa-

sos motorizados y tratamientos con 

barredoras, sin descuidar los traba-

jos en los barrios. 

En estas fechas, las zonas comer-

ciales experimentan un aumento im-

portante en la afluencia de público, 

generándose una mayor cantidad de 

residuos, por lo que requieren un ma-

yor número de medios y continuo re-

paso de papeleras.  

Por otro lado, para que los opera-

rios que llevan a cabo la recogida de 

residuos puedan disfrutar de las fies-

tas con sus familias, los días 24 y 31 

de diciembre el servicio de recogida, 

que habitualmente se efectúa por la 

noche, se realizará por la tarde. Por 

este motivo, se pidió que los ciuda-

danos colaboren para un mejor fun-

cionamiento de la ciudad depositan-

do los residuos en los contenedores 

en horario de mañana. 

Una de las labores más importan-

tes de Lipasam durante la Navidad 

es el seguimiento, la limpieza de los 

itinerarios y la recogida de los resi-

duos procedentes, tanto de la Cabal-

gata de los Reyes Magos del Ateneo, 

como de las más de 20 cabalgatas que 

tienen lugar en los distintos barrios.

Lipasam se 
refuerza con casi 
medio millar de 
operarios para su 
plan de Navidad

LIMPIEZA
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S.A. 

SEVILLA 

El periodista Antonio Burgos ha sido 
distinguido con el Premio Andalucía 
de Periodismo a la Trayectoria Profe-
sional por unanimidad del jurado de 
la XXXVIII edición de estos galardo-
nes. El Gobierno andaluz reconoce así 
la extensa trayectoria profesional del 
periodista sevillano, uno de los gran-
des referentes del columnismo espa-
ñol en las últimas décadas y gran de-
fensor de los valores sociales y patri-
moniales de Andalucía. El premio a la 
Trayectoria Profesional se entrega por 
tercer año, después de que en las pa-
sadas ediciones se concediera a María 
Teresa Campos y a Paco Lobatón. 

La Consejería de la Presidencia, In-
terior, Diálogo Social y Simplificación 
Administrativa de la Junta de Anda-
lucía dio a conocer ayer el fallo de la 
XXXVIII edición de los Premios An-
dalucía de Periodismo, dotada con 
10.000 euros en cada una de sus mo-
dalidades, con las que también ha sido 
distinguido el diario Ideal, Corpora-
ción de Medios de Andalucía, por su 
trabajo titulado ‘La Alpujarra, paraí-
so de artistas’, un recorrido de la Al-
pujarra de la mano de un grupo de re-
conocidos músicos, escritores y pin-
tores.  

Antonio Burgos es una de las figu-
ras más relevantes del Periodismo es-
pañol en el último medio siglo. Naci-
do en Sevilla en 1943, licenciado en Fi-
losofía y Letras y en Filología 
Románica, está considerado un maes-
tro del articulismo, de lo que dan fe los 
numerosos y prestigiosos premios que 
jalonan su trayectoria, como el Maria-
no de Cavia, el Mariano José de Larra, 
el Joaquín Romero Murube, el Luca de 
Tena o el González Ruano, entre mu-
chos otros. Su trayectoria periodísti-
ca comenzó en 1966, cuando ingresó 
como redactor confeccionador en la 
plantilla del diario ABC de Sevilla.  

En aquellos años, colaboró también 
en publicaciones como Hermano Lobo 
y La Codorniz, y ejerció como corres-
ponsal en Andalucía del diario Madrid 
y la revista Triunfo, representativos 
del periodismo que afrontó con espí-

ritu crítico los últimos años de la dic-
tadura. En aquella época escribe uno 
de sus libros más significativos: ‘An-
dalucía, ¿Tercer Mundo?’, en el que rea-
liza un análisis de la Andalucía de los 
años sesenta y vuelca, estirando los lí-
mites de la censura del momento, su 
visión crítica hacia el régimen social 
y político en el que vivía sumida Es-
paña. Su voz ha sido durante muchos 
años una de las más significadas en la 
defensa de los valores culturales, so-
ciales y patrimoniales de Andalucía, 
territorio en el que se desarrolla gran 
parte de su extensa obra periodística 
y literaria. A partir de 1977, consolida 
su dedicación al articulismo, sin aban-
donar el trabajo diario de redacción y 
la novela. Su columna, bajo el título 
genérico de ‘El Recuadro’, le convirtió 
en uno de los periodistas más célebres 
de España. El diario ABC ha sido su 
casa profesional por excelencia, salvo 
en el periodo comprendido entre 1990 
y 2004, cuando trasladó su columna a 
Diario 16 y, posteriormente, a El Mun-
do. En 2004 regresó a ABC, y lo hizo, 
de nuevo, con ‘El Recuadro’.  

En ABC de Sevilla también creó la 
sección ‘Casco antiguo’, en la que, bajo 
el seudónimo de Abel Infanzón, desa-
rrolló una intensa defensa del patri-
monio histórico de Sevilla, en aque-
llos años víctima de la especulación 
urbanística, permitida y en muchas 
ocasiones alentada desde las institu-
ciones. Monárquico convencido, en sus 
escritos ha defendido con vehemen-

cia la Constitución y la monarquía par-
lamentaria de España. Fue, además, 
fue pregonero en 1988 del Carnaval de 
Cádiz junto a Carlos Cano, con quien 
escribió la copla Habanera de Cádiz 
que el cantautor granadino grabó con 
enorme éxito en el álbum Cuaderno 
de Coplas (1985).  

En 2008 pronunció el Pregón de la 
Semana Santa de Sevilla. Es Hijo Adop-
tivo de la Ciudad de Cádiz (2002) e Hijo 
Predilecto de Andalucía (2020) junto 
a su admirado Curro Romero. 

Los otros premiados 
En la modalidad de Prensa Escrita, 
los miembros del jurado han otorga-
do el premio al diario Ideal, Corpora-
ción de Medios de Andalucía, por su 
trabajo titulado ‘La Alpujarra, paraí-
so de artistas’, un recorrido de la Al-
pujarra de la mano de un grupo de re-
conocidos músicos, escritores y pin-
tores. En la modalidad de Radio, el 
jurado concede el galardón al equipo 

Antonio Burgos, 
reconocido en los 
premios Andalucía 
de Periodismo
∑ Galardonado en la categoría de 

Trayectoria Profesional, una 
distinción que le concede el jurado por 
unanimidad en la XXXVIII edición

Antonio Burgos en la entrega del título de Hijo Predilecto de Andalucía  // ABC

Uno de los grandes 
referentes del columnismo 
español en las últimas 
décadas y gran defensor de 
los valores sociales

Los premios se entregarán el 
próximo martes 26 de diciembre 
en una ceremonia en el Palacio de 
San Telmo presidida por el 
presidente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno. El jurado, 
presidido por el viceconsejero de 
la Presidencia, Interior, Diálogo 
Social y Simplificación Adminis-
trativa, Tomás Burgos, ha estado 
integrado por Inmaculada 
Jiménez, redactora de la cadena 

COPE; Antonio Salvador, subdi-
rector de los servicios informati-
vos de Canal Sur TV; Lourdes 
Pino, redactora de Europa Press; 
Diego Tavero, redactor de la 
Agencia EFE; Nieves Sanz, 
fotoperiodista; Sebastián Torres, 
director general de Comunicación 
de la Junta de Andalucía, y Jorge 
Conde, jefe de Servicio de Planifi-
cación y Coordinación Informati-
va de la Consejería.  

Entrega de premios el martes 26 de 
diciembre en el Palacio de San Telmo
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de trabajo representado por José Ma-

ría Martín García por el podcast ‘An-

guita y Julio’, elaborado por los me-

dios ElDiario.es y Cordópolis. El tra-

bajo, un gran documental periodístico 
sonoro y podcast narrativo, está com-

puesto por seis episodios construidos 

a través de numerosos testimonios de 

personajes que fueron testigos de cada 

una de las dimensiones del universo 

de Julio Anguita. 

En su modalidad de Televisión, el 

jurado ha decidido otorgar el premio 

al equipo de trabajo de los servicios 

informativos de Canal Sur Televisión 

representado por Juan Manuel Már-

quez, por el reportaje titulado ‘Aznal-

cóllar, 25 años’. El jurado ha valorado 

la dificultad y complejidad técnica del 

trabajo de reconstrucción en realidad 

aumentada del desastre ecológico ocu-

rrido en 1998. De su lado, en la moda-

lidad de Fotoperiodismo, la ganadora 

ha sido la fotógrafa Lourdes de Vicen-

te Martín de Oliva, por su fotografía 

titulada ‘Compás Real’, publicada en

la portada del Diario de Cádiz y en el

resto de las cabeceras del Grupo Joly. 

Por su parte, en la modalidad de In-

fografía, el premio se concede a En-
carnación Hinojosa Onieva, por su tra-

bajo denominado ‘La Historia de los

Incendios Forestales en Andalucía’,

publicado en el diario Sur. Se trata de

una pieza infográfica de gran conte-

nido periodístico y dificultad, que in-

vestiga si Málaga fue la provincia an-

daluza que más incendios forestales,

grandes o pequeños, había sufrido a

lo largo de la historia.  En la modali-

dad de Proyección Internacional de

Andalucía, el premio se concede a Ma-

nuel Fernández Vidal, ‘Manu’ Fernán-

dez, fotógrafo de la agencia Associa-

ted Press (AP) radicado en Barcelo-

na, por la fotografía titulada

‘Costaleros, Priego de Córdoba’, publi-

cada en numerosos medios de comu-

nicación internacionales, entre ellos

la revista Time.
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EMPLEO

N. ORTIZ 

SEVILLA 

E
n el campo hay una realidad 
silenciosa que rodea al em-
pleo de la que se habla mu-
cho a pie de finca, pero nada 

en foros ajenos al sector. Una reali-
dad que sobrevuela las explotacio-
nes y que engancha con la actuali-
dad, ahora que se ha conocido que es 
más que probable que se suba una 
quinta vez el Salario Mínimo Inter-
profesional (SMI). 

«No podemos afrontar otra subi-
da del SMI. Se ha incrementado un 
46,75% en el último lustro, y es ina-
sumible para el empresario agrario 
en un año, además, especialmente di-
fícil por la subida de costes, una PAC 
muy dañina y unas producciones ba-
jísimas por la sequía», asegura tajan-
te Eduardo Martín, secretario gene-
ral de Asaja Sevilla. 

Los efectos que una subida del SMI 
tendría en las explotaciones andalu-
zas choca con la otra ‘cara’, una «pa-
radoja», reconocen desde Asaja, para 
la que no encuentran explicación y 
que está haciendo que muchos ten-
gan que abandonar, incluso, cultivos: 
no hay trabajadores para el campo. 
«Es el principal problema al que se 
enfrentan ahora muchos agriculto-
res, no hay gente para recolectar ni 
para sacar adelante las produccio-
nes», reconoce Martín. 

Pero, ¿cuál es el problema? Según 
detallan desde la patronal agraria, a 
la hora de buscar posibles emplea-
dos, hay mucha gente que no está dis-
puesta a renunciar al subsidio agra-
rio (el antiguo PER). Actualmente, 
son 10 las jornadas reales (peonadas) 
que deben cotizarse en los doce me-
ses naturales anteriores a la situa-
ción de desempleo. 

«Desde Asaja no criticamos el sub-
sidio agrario, es una herramienta muy 
útil y muy bien diseñada, un comple-

∑ El sector agrario asegura que no podría 
asumir otra subida del Salario Mínimo 
Interprofesional  

∑ De forma paralela, la patronal lamenta 
que hay gente que prefiere cobrar el 
subsidio agrario a trabajar

¿Por qué no hay 
trabajadores? La 
realidad silenciosa 
del campo andaluz

mento a la renta», detalla el secreta-
rio general que, eso sí, dice que se 
hace «un mal uso de ella», lo que pro-
voca que sean muchos los que pre-
fieran estar cobrando el paro agrario 
que trabajar, a pesar de que el sala-
rio contemplado en los convenios co-
lectivos del campo de todas las pro-
vincias andaluzas está ajustado al 
SMI.  

«Algo está fallando en el sistema 
laboral», insiste Martín, que pide más 
control para que la herramienta que 
supone el subsidio «se use de mane-
ra correcta por los que son, de ver-
dad, trabajadores agrarios». 

Mientras, en el campo es casi im-
posible encontrar gente dispuesta a 
trabajar. En la provincia  de Sevilla, 
por ejemplo, no se pueden traer con-
tigentes de trabajadores de terceros 
países, por el teórico número de tra-
bajadores agrarios. Sin embargo, hay 
épocas en las que hay «verdadera di-
ficultad» para encontrar mano de 
obra, por lo que son muchos los que 
optan por reconvertir sus cultivos a 
otros más mecanizados y, por ende, 
con menos mano de obra.  

Y esto sucede en una campaña en 
la que, detalla Martín, no está hacien-
do falta tanta mano de obra por los 
efectos de la sequía. Si fuese una cam-

paña «normal», el problema sería in-
cluso mayor. 

Más costes  

En cuanto a la subida del salario mí-
nimo, desde Asaja insisten en que 
hará mucho daño al sector y «redun-
daría en una nueva subida del precio 
de los alimentos». Además, dejaría 
en «papel mojado» los acuerdos sa-
lariales suscritos en los convenios 
colectivos y ahondaría en la reduc-

Una nueva subida del SMI 
redundaría directamente 
en la cesta de la compra, 
encareciendo los 
alimentos 

La falta de mano de 

obra es una realidad en 

casi todos los sectores// 

GUILLERMO NAVARRO

Vuelven a subir los 
precios del aceite 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 7.700 €/tn. El aceite de oliva 
virgen lo hace en torno a 8.000 €/tn, 
y el aceite virgen extra cotiza a 
partir de 8.500 €/tn, . Fuente: 
Oleoestepa. 

Cotizaciones bajas 
de los cereales 

Se han repetido las cotiza-
ciones de la mesa anterior. El trigo 
duro grupo 1 ha cotizado a 375 €/tn 

y el trigo blando grupo 3 lo ha hecho 
280 €/tn  . El girasol convencional a 
405 €/tn y el alto oleico continúa a 
415 €/tn. El trigo de importación 
estaba en 230 €/tn.  Fuente: Lonja 
de Cereales de Sevilla. 
 
Sube de nuevo el 
lechón blanco  
 
El lechón cruzado sube a 1,85 
€/libra, y el puro a 2,21 €/libra. La 
bellota 100% a 40,87 €/@, la bellota 
75% a 39€/@ y la bellota 50% a 36,75 
€/@. El cebo campo sigue a 29 €/@ y 
el cebo lo hace a  26,37 €/@ . El 
lechón blanco sube a  84,50€/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios se sitúan entre 
un 50 y un 60% por encima de los 
registrados el año pasado, en un 
verdeo atípico y escaso. Fuente: 
Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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ción de activos agrarios que ya se ini-

ció en 2018 a raíz de los anteriores 

incrementos del SMI. En concreto en 

2022, último ejercicio del que se tie-

nen datos cerrados, el empleo en el 

sector agrario descendió en España 

un 3,5%, hasta los 774.800 ocupados. 

Andalucía, que es la comunidad 

autónoma con más ocupados en el 

sector (alrededor del 31% del total na-

cional), fue la que registró un mayor 

descenso, perdiendo más del 10% de 

sus ocupados agrarios. 

Además de la sequía, el campo an-
daluz padece un fuerte incremento 

de todos sus costes de producción. 

Junto a la fuerte subida de los costes

salariales en los últimos cinco años,

que el sector está aún digiriendo, el

encarecimiento de fertilizantes, fito-

sanitarios, semillas, plásticos, gasoil

y electricidad, entre otros insumos,

ha provocado un aumento de los cos-

tes de producción superior al 35% en

2022, según datos de Eurostat. 

En este contexto de mayores cos-

tes, menos producciones por la se-

quía (y en consecuencia menos in-

gresos) y menos ayudas por una PAC

que castiga a Andalucía (menor com-

pensación por pérdida de renta), cual-

quier nueva subida, por mínima que

sea, «abocaría al sector a más cierres

y abandonos, y a la postre, termina-

rán pagándolo los consumidores con

un encarecimiento en la cesta de la

compra», avisan desde Asaja. 

De hecho, las consecutivas subi-

das del salario mínimo en los últimos

años han provocado una reconver-

sión «dramática» de algunos secto-

res que, no hace mucho, eran consi-

derados «punteros», como el de la

fruta de hueso. 

Por ello, desde la organización

agraria reclaman al Gobierno central

que, si se sube el salario mínimo, «al

menos» se apliquen medidas de re-

ducción de los costes laborales para

los empresarios agrarios, lo que se-

ría una forma de amortiguar «la pun-
tilla» para un año muy duro en el

campo.

Una nueva subida del salario 
mínimo obligaría a las 
explotaciones a ajustar 
costes, y se provocarían otro 
muchos cierres y abandonos, 
avisan desde Asaja. Esta 
reducción hará, a su vez, que 
se incrementen las importa-
ciones de alimentos de 
países terceros, que no 
cumplen las normas de 
seguridad europeas. Unido a 
un encarecimiento de la 
cesta de la compra, los 
consumidores lo tendrán 
más difícil para comprar 
alimentos asequibles y de 
calidad, detallan desde la 
organización agraria.  

Más 
importaciones de 
terceros países
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La calle Parras es la arteria principal 
del corazón macareno. Por cada una 
de sus esquinas, maltratadas por el 
paso del tiempo y el éxodo forzoso por 
el turismo y la especulación urbanís-
tica, aún rezuman los piropos since-
ros de amor a la Virgen de la Esperan-
za en una eterna mañana del Viernes 
Santo. Es ahí donde la Macarena se 
hace barrio cada día y donde todavía 
se mantiene viva la llama de una de-
voción que guardan como un tesoro 
los pocos vecinos que han resistido al 
paso del tiempo como garantes de un 
patrimonio inmaterial que pertenece 
a un recuerdo que se resiste a morir. 
Fue a ellos, y la memoria de los que ya 
habitan en el atrio del cielo, a los que 
este domingo quiso homenajear la her-
mandad de la Macarena por convertir 
su hogar en «un espacio de alegría ab-
soluta, de reencuentros y, en definiti-
va, de esperanza compartida». 

Un acto sencillo, coincidiendo con 
la celebración del besamanos a la Vir-
gen de la Esperanza, con el que la cor-
poración materializó la entrega de uno 
de los premios ‘Spes Nostra’, que en su 
primera edición también quisieron te-
ner presentes a los vecinos de Parras. 
Para inmortalizar este galardón, la 
junta de gobierno descubrió un azu-
lejo en la fachada del número 31 de la 
calle, el edificio en el que tenía su lo-
cal la antigua carbonería del barrio, y 
en cuya fachada también luce otro re-
tablo con el Señor de la Sentencia que 
se colocó en 2017, año en el que los ve-
cinos recibieron el reconocimiento de 
los Premios Demófilo de la Semana 
Santa, por mantener viva la esencia 
de un lugar «donde la hermandad de 
la Macarena se hace calle». 

Fue el hermano mayor, José Anto-
nio Fernández Cabrero, el encargado 
de descubrir el azulejo y dedicar unas 
palabras a la veintena de vecinos que 
se congregaron en el acto. «Siempre 
señalo que Parras es un lugar referen-
te porque es aquí donde los macare-
nos nos descalzamos al saber que pi-
samos tierra sagrada», explicó. Lo hizo, 
además, lanzando un reto a «los que 
todavía permanecéis aquí», puesto que 
«sois los que mantenéis todo un fenó-
meno antropológico de la hermandad, 
al que no hace falta añadirle lo que Pa-
rras significa para la Virgen y para la 
hermandad». Unas palabras que pro-
nunció poco antes de destapar el reta-
blo cerámico elaborado por The Exvo-

tos, que guardaba la misma estética 
gráfica y de color de los galardones en-
tregados el pasado miércoles, y en el 
que se califica a la calle como «la vía 
triunfal donde sólo caben la alegría y 
la certeza de los reencuentros». 

A su lado estaba Antonia Solís, una 
de las vecinas de toda la vida. «Nací 
aquí y quiero irme desde aquí, pero no 
quiero hacerlo todavía», contaba emo-
cionada. En su casa del número 29, en 
la que creó su familia junto al empre-
sario de derribos Enrique Pavón, se 
respira a la Macarena en cada rincón. 
Antoñita, que así es como se la cono-
ce en el barrio, asegura que trata a la 
Virgen «como si fuera mi madre». Será 
por eso que «cuando me pasa cualquier 
cosa le hablo y tengo la tranquilidad 
de que me escucha y me ayuda». Este 
domingo recordó a su marido, que «era 
muy macareno», y también esas ma-
ñanas del Viernes Santo en las que «le 
abro la puerta de mi casa a todo el 
mundo». Pura raza macarena la suya. 

A su lado estuvieron también otros 
vecinos como la familia Cadenas, que 
rebosa amor por la Virgen y años de 
servicio a la hermandad, y hermanos 
del Rocío de la Macarena, cuya casa 
hermandad perdura en el tramo de la 
calle cercano a Escoberos. Hubo quien 
aseguró haber visto a Marta Serrano 
cantando saetas y riñéndole a la Es-
peranza por irse cuatro días y tardar 
siete en volver. Otros dijeron recono-
cer entre el murmullo la voz ronca de 
Miguel Loreto, celebrando con su gen-
te el homenaje. Quizás Emilia planchó 
su colgadura para vestir de verde el 
balcón de los piropos o fue Martelo 
quien dio aviso al coro para que can-
tara en la reunión del barrio. En esta 
otra calle Parras, la del atrio eterno, 
también fue fiesta este domingo.

Los vecinos de la calle Parras, junto al hermano mayor de la Macarena, en el acto de homenaje  // RAÚL DOBLADO

La hermandad de la Macarena ha publicado en su anuario la primera fotografía 

conocida del Señor de la Sentencia, datada en 1889, cuando se estrenó la túnica 

que porta, la conocida como de ‘los cardos’.  // HERMANDAD DE LA MACARENA

∑ Publicada la primera foto conocida del 
Señor de la Sentencia

Homenaje a los vecinos de Parras, la calle 
eterna de la devoción a la Macarena 

∑ Un azulejo en la 
fachada de la antigua 
carbonería perpetúa la 
concesión de uno de los 
premios ‘Spes Nostra’

La placa cerámica, realizada 
por The Exvotos, define a la 
calle como «la vía triunfal 
donde solo cabe la alegría»

Antoñita Solís, la viuda de 
Pavón, fue la encargada de 
recoger el galardón en 
nombre de los vecinos
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Juan Parejo 

El cielo soñado por los carpinteros 
de Sevilla recobra todo su esplen-
dor. La restauración de las pintu-
ras murales de la capillita de San 
José, el espectacular templo ba-
rroco situado en la céntrica calle 
Jovellanos construido por este 
gremio, avanza en su nueva fase. 
El equipo de restauradores de la 
empresa Ágora actúa en la tercera 
bóveda de la nave que, como ha 
sucedido en las anteriores, está re-
cuperando todo el colorido y gran-
deza de la fastuosa decoración que 
se creía perdida hasta que comen-
zó la intervención hace ya más de 
diez años. El progreso de los traba-
jos ha permitido a los especialistas 
comprender el sistema constructi-
vo del templo y determinar cómo 
se hicieron las pinturas. En una 
primera fase corresponden al gran 
maestro Domingo Martínez. Me-
dio siglo después, se hace una am-
pliación de la iglesia e interviene 
su yerno Juan de Espinal. La res-
tauración se acomete gracias a la 
ayuda municipal de 120.000 eu-
ros consignada al presupuesto de 
2023. Una vez terminada esta bó-
veda, estaría prácticamente el 
50% recuperado, por lo que toda-
vía quedan muchos esfuerzos por 
hacer. Las siguientes fases deben 

abordar el crucero, que es la zona 
más profusamente decorada, los 
paramentos verticales, el arco fa-
jón, las pilastras, el coro bajo y, por 
supuesto, todos los retablos. Por 
ello, ya se ha solicitado una nueva 
ayuda para no parar en 2024. 

El equipo de Ágora que dirige 
Juan Aguilar lleva ya dos meses 
trabajando en la restauración de 
la tercera bóveda de la nave de la 
capillita de San José. Con varios 
meses todavía por delante, ahora 
están a punto de comenzar las re-
integraciones de las pinturas. La 
intervención en el templo manda-
do a construir por el gremio de los 
carpinteros en honor de su patrón 
y que actualmente es propiedad 
de la orden capuchina está sien-
do tremendamente satisfactoria 
por resultados y aprendizaje, co-
mo subraya el restaurador: “He-
mos llegado a comprender cómo 
fue el ciclo constructivo de la ca-
pilla. Debajo de los lunetos hay 
unas pinturas anteriores que se 
corresponden con la primera in-
tervención de Domingo Martí-
nez. Unos 20 años después se ha-
cen las escenas con la vida de la 
Sagrada Familia y se combina con 
los elementos barrocos de las 
molduras, los arcos fajones o las 
cartelas de los lunetos. Eso se es-
tuvo viendo durante 50 años. 
Luego se hace una ampliación a 

  

 

l Los trabajos de restauración de las pinturas murales que alcanzan su tercera fase han revelado 
cómo fue el proceso constructivo, primero con Domingo Martínez y luego con Juan de Espinal

CAPILLITA DE SAN JOSÉ

 

La zona del crucero, pendiente de intervenir, con el gran andamio en el que se trabaja actualmente.

Así revive el cielo 
de los carpinteros

Los trabajos de  
restauración de la 

 bóveda de la capilla.

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ
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cargo del taller que dejó Domin-
go Martínez, con su yerno Juan 
de Espinal al frente, quien hace el 
crucero y terminan de repasar la 
nave central incorporando ele-
mentos de estilo rococó. Mantie-
nen las pinturas de los arcos fajo-
nes y tapan las de los lunetos”. 

La capillita de San José se cons-
truyó prácticamente durante un 
siglo. La primera fase arranca en 
1670 y concluye en 1714. Poste-
riormente y tras varias décadas de 
parón, se hace una segunda inter-
vención que concluye en 1769-70. 
Así lo explica Lucas Espinosa, el ar-
quitecto responsable de la rehabi-
litación: “La primera capilla aca-
baría en el arco del crucero. La bó-
veda que se restaura ahora corres-
pondería con la capilla mayor. La 
impresión es que los carpinteros 
querían comprar otra casa para 
ampliar el templo en su cabecera, 
algo que consiguen tiempo des-
pués y es cuando se hace el cruce-
ro. Pero la nuestra idea es que el 
proyecto es unitario y ya lo con-

templaba, aunque se dilata mucho 
en el tiempo. Y en el dibujo se no-
ta mucho la mano de Domingo 
Martínez”. 

Gracias al trabajo de los restau-
radores, donde antes había una 
mancha de pintura oscura en la 
que apenas se podían distinguir 
figuras o formas, ahora hay unas 
escenas llenas de color que pare-
cen cobrar vida por su realismo. 
La tarea consiste en realizar una 
limpieza y reintegración de las 
áreas originales y en reintegrar la 
pintura aplicada en 1931 tras el 
incendio, mucho más oscura, me-
diante un rayado (rigatino) con 
lápices de colores para distinguir-
lo de cerca y permitir una visión 
unitaria cuando se observe desde 
el suelo. 

La restauración de las distintas 
bóvedas de la capillita de San José 
está siendo sorprendente tanto 
para los restauradores como para 
los fieles o turistas que entran. Pe-
ro la recuperación de la imagen 
original del templo podría ir mu-

cho más allá en el futuro. Gracias 
a las catas realizadas en las pare-
des se ha comprobado que eran de 
un color rojo tierra de Sevilla. “Si 
oscureces las paredes la bóveda se 
ilumina mucho más. Estaba todo 
muy estudiado. Con la combina-
ción de las distintas técnicas y ma-
teriales de construcción se crea un 

efecto tridimensional en las pintu-
ras”, subraya Aguilar. 

En el segundo tercio del siglo 
XIX la capilla se empapela per-
diendo este efecto. En las fotos 
tras el incendio de 1931 se obser-
va así y con el zócalo de azulejos. 
En una fase final, los restaurado-
res y la dirección de la obra deci-

dirán si se recupera de alguna 
manera el colorido original de los 
paramentos. Dos de las tres ma-
collas que decoraban la nave tam-
bién se perdieron con el fuego. La 
que se conserva podría ser esca-
neada para reproducirla en otro 
material y completar así la deco-
ración. 

Una vez finalice la actual inter-
vención, la próxima debería cen-
trarse en el arco fajón, que cuenta 
con unas pinturas sobre tabla con 
un efecto cóncavo, y el crucero. 
“Lo que peor está es la zona de la 
epístola y la bóveda. El profesor 
Enrique Valdivieso nos ha facilita-
do unas fotos que compró en El 
Jueves en las que se observa todo 
muy bien. Así podremos intervenir 
con todas las garantías”, señala 
Aguilar. La intención es que los 
trabajos no se detengan. Ya se ha 
realizado la solicitud de subven-
ción para el año 2024 y el alcalde, 
José Luis Sanz, ha mostrado su 
compromiso de continuar facili-
tando las ayuda. 

Además de estas labores de re-
cuperación de la decoración, la ca-
pilla ha sido objeto de importantes 
mejoras, la mayoría surgidas co-
mo consecuencia de la Inspección 
Técnica de Edificios (ITE), como 
indica Lucas Espinosa: “Se ha re-
cuperado una parte del forjado 
cercado a la espadaña, hemos mo-
dernizados las instalaciones que 
estaban realmente mal, se han
consolidado y repuesto los azule-
jos...”. Parte de la nueva subven-
ción solicitada a la Gerencia de Ur-
banismo se quiere emplear en me-
jorar las condiciones de conserva-
ción de la fachada, que se hizo en 
la segunda fase de construcción, 
“parte de la cerámica se está des-
prendiendo”, añade el arquitecto. 

Hace apenas diez años la recu-
peración de la capillita de San Jo-
sé parecía una quimera. Hoy, gra-
cias al esfuerzo de muchas perso-
nas, el templo mandado a cons-
truir por los carpinteros luce es-
plendoroso, aunque queda mucho 
por hacer.

 

Vista general de la capillita con el andamio instalado.
 

Cartel que solicita apoyo para la restauración.

Con la ayuda de 2024  
se plantea intervenir  
en la fachada del templo 
que está en mal estado

 

El restaurador Juan Aguilar, responsable de la intervención.

 

Una de las restauradoras en plena intervención.

 

A la izquierda una de las pinturas restauradas junto a una pendiente.
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Cristina Valdivieso  

Rogelia Gómez tiene firmada ante 
notario su última voluntad. “Que el 
día de mañana, cuando falte, todos 
mis órganos sean analizados toxi-
cológicamente por el bien de todos 
los que queden”, afirma con voz 
emocionada. Es el reflejo de la frus-
tración, la impotencia y la incansa-
ble lucha de esta vecina de Coria 
del Río que lleva desde 2017 bata-
llando una guerra en la que, lamen-
ta, “no se ha conseguido nada”. Di-
ce que peleará “hasta el final” para 
que responsables políticos y sanita-
rios reconozcan el problema de to-
xicidad con el que, aseguran, con-
vive “las 24 horas del día” dentro de 
su propia casa debido a una posible 
contaminación en la red de abaste-
cimiento de agua por filtraciones 
de gases tóxicos. 

Cuando Rogelia recibe a este pe-
riódico está rodeada de una dece-
na de personas también afectadas. 
Todos padecen desde cefaleas o 
mareos a situaciones más graves 
como tumores, leucemias o proble-
mas cardíacos. Se han reunido en 
la cochera que hace de sede de la 
Asociación de Vecinos Afectados 
por los Tóxicos de Coria del Río, 
que Rogelia preside desde hace seis 
años. Habla por teléfono con un to-

no acalorado. “Es el director de Me-
dicina Interna del Hospital Virgen 
del Rocío”, dicen algunos de los 
presentes. Es la unidad en la que se 
atienden sus dolencias. 

La conversación se extiende por 
espacio de varios minutos más has-
ta que Rogelia le dice a su interlocu-
tor que la está esperando la prensa. 
No entiende el motivo de esta lla-
mada, ni tampoco que se quiera re-
unir con ella en los próximos días. 
La clave la da otro vecino afectado 
y miembro de la asociación, Sergio 
González, el único que tiene reco-
nocida una Incapacidad Permanen-
te Total (IPT) por las taquicardias, 
ansiedad y depresión que padece y 
en lo que pesa, según el informe del 
Instituto Nacional de la Seguridad 
Social, su “exposición en domicilio 
a benceno, tolueno, fenol, 1,2,3-tri-
metilbenceno, n-hexano y sulfato 
de dimetilo por encima de los valo-
res aceptables”. “Lo he denunciado 
ante la Guardia Civil”, dice. Lleva la 
denuncia en la mano. “Le habrá lle-
gado la notificación y por eso nos 
llama ahora”, apostilla. Es otro 
ejemplo de la desesperación que 
asola a los vecinos de la conocida 
barriada Guadalquivir. 

Los pleitos judiciales, informes, 
reclamaciones o resultados de es-
tudios acreditados por expertos 
son el único apoyo de una vecindad 

que lleva seis años exigiendo res-
puestas. La mesa de gran longitud 
que preside el habitáculo de la se-
de de la asociación se les ha queda-
do pequeña para albergar tanto do-
cumento. Tienen unos 12.000 fo-
lios entre informes médicos y téc-
nicos que acreditan que los proble-
mas de salud que padecen están re-
lacionados con la inhalación conti-
nuada de gases tóxicos. “Falta el 
más importante. El que reconozca 
que todo lo que estamos luchando 
no ha sido en balde y nos den solu-

ciones. Se está muriendo gente, ni-
ños incluidos, y aquí nadie actúa”, 
reconoce Rogelia. Lamentan que 
las administraciones “no quieren 
admitir” que los problemas de sa-
lud que sufren tienen relación con 
los gases tóxicos que llevan años 
inhalando. A ninguno se le escapa 
que eso provocaría una alarma que 
nadie quiere y que “sacaría a la luz 
una dejación de funciones”. 

Entretanto, viven una “pesadilla 

constante” que se presenta con ho-
rario impredecible y variable en 
cualquier momento del día. “Lleva-
mos dos o tres tardes que empieza 
el olor y las noches son la muerte”, 
relatan los vecinos. “Nos están en-
venenando”, apostilla Rogelia. 

Llevan años demandando un in-
forme epidemiológico que de-
muestre que sus dolencias están re-
lacionadas con los elevados niveles 
de las 19 sustancias tóxicas detec-
tadas en la zona y recogidas en un 
estudio elaborado por la Universi-
dad de Sevilla. El Servicio Andaluz 
de Salud (SAS) asegura que lo ha 
hecho pero a los vecinos no les ha 
llegado. “No les ha llegado ni a los 
propios médicos que nos llevan, 
que sería lo mínimo. Por lo tanto te-
nemos dudas de que ese estudio 
epidemiológico exista”, afirman 
abatidos los vecinos. 

Ante esa falta de documenta-
ción, han sacado sus propias con-
clusiones. “Es muy fácil de hacer. 
Basta con coger tres calles para 
comprobar que los datos hablan 
por sí solos. ¿Cree que es normal 
que en una calle de 16 viviendas 
puede haber diez infartos? ¿Puede 
haber tres muertes súbitas en mes 
y medio? No es normal desde nin-
gún punto de vista. ¿No le llama la 
atención a nadie? Les da igual. Nos 
tienen abandonados”, se  responde 

“Estamos abandonados”

Anhelan un informe 
pericial que depende 
de la Fiscalía en Madrid 
y “que nunca llega”

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

 

l Los vecinos  
de la barriada 
Guadalquivir 
insisten en  
que detrás de  
los malos olores 
denunciados en 
2017 hay un 
grave problema 
de salud pública 
por la inhalación 
de gases tóxicos y  
exigen un estudio 
epidemiológico 

Seis años de lucha vecinal en Coria
REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Un grupo de vecinos afectados, el pasado jueves, en una de las calles de la barriada Guadalquivir, donde denuncian la presencia de gases tóxicos.
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desolada Rogelia. Lo tienen todo 
apuntado en un documento de ela-
boración casera, dolencia a dolen-
cia, casa por casa y calle por calle. 

El movimiento vecinal que presi-
de Rogelia Gómez se inició en el 
otoño de 2017, aunque aseguran 
que los “olores a químicos” rondan 
la zona “hace unos quince años”. 
Fue en ese momento cuando, har-
tos de avisar a los servicios públicos 
por los fuertes olores que les impe-
dían vivir en sus domicilios, un gru-
po de residentes en el barrio de-
nunciaron en el juzgado la situa-
ción, adjuntando informes médi-
cos, tras comprobar que había un 
patrón de síntomas que se repetía 
en ellos desde seis meses antes: ce-
falea, picor de ojos y garganta, san-
grado de nariz, cansancio extremo 
o pérdida de la conciencia. Sínto-
mas que, recalcan, afectan “por 
igual a mayores y niños” y, aunque 
hay unas doscientas personas di-
rectamente afectadas, aseguran 
que, de algún u otro modo, “el pro-
blema llega a 4.000 personas”. To-
das las que viven en el barrio.  

Entre los documentos que archi-
van, cuentan con un informe del 
Seprona que confirmó en los ini-
cios de esta lucha la presencia de 
gases, algunos en niveles muy al-
tos, como el sulfato de dimetilo. 
Ello promovió la activación de un 
protocolo de mediciones en varias 
viviendas en puntos distantes de la 
barriada. Se realizaron análisis de 
sustancias tóxicas en los residentes 
de esos domicilios: seis adultos y 
dos niños que doblaron la cantidad 
que se considera normal en traba-
jadores expuestos a sustancias quí-
micas como el hexano detectado en 
sangre y la acetona, presentes tam-
bién en orina. Las mediciones 
apuntaron a un riesgo moderado, 
importante o intolerable por la ex-
posición a sustancias dañinas como 
el benceno, n-hexano, sulfato y sul-
furo de dimetilo. “¿Y esto resulta 
que ahora no es verdad?”, se pre-
gunta Rogelia. 

José Herrera es uno de los veci-
nos que se sometió a esos análisis. 
Le detectaron acetona en sangre. 
Años después, nada ha cambiado, 
y se pregunta cuáles son sus dere-
chos. “Si ya nos hicieron un estudio 
en el que se nos detectó la presen-
cia de esos tóxicos en nuestro cuer-
po, dónde están mis derechos a re-
cibir una atención sanitaria ade-
cuada. Estamos pidiendo que se 
hagan análisis toxicológicos que 
nos digan si esto sigue igual, pero 
se ve que no tenemos derecho”, se 
lamenta. 

“A mí me extirparon un riñón y 
yo pedí que lo analizaran y lo tuve 
que recurrir al juzgado”, comenta 
por su parte Francisco Manuel Pe-
rea. “Era un cáncer, sí. Pero es que 
más tarde me vieron otro bulto en 
el otro riñón y pudieron salvarlo 
porque se cogió a tiempo. Nadie ha 
estudiado que pueda estar vincula-
do a los niveles tóxicos que respira-
mos. No les interesa”, añade. 

Junto a ellos, hay otra vecina más 
que se pregunta el porqué de sus 
dolencias. Tiene unos 50 años y, li-
teralmente, dice que se ahoga sólo 
con agacharse a ponerse los zapa-
tos. “Me dicen que eso está en mi 

mente”, afirma la mujer. Ha pasa-
do una leucemia y es trasplantada 
de médula. “Desde el día que me 
detectaron mi enfermedad me pre-
guntaron dos cosas, dónde vivo y 
dónde trabajo. Cuando dije que era 
de Coria del Río, no me pregunta-
ron nada más. Me intento someter 
a cualquier estudio y no me lo acep-
tan. Los propios médicos me han 
reconocido que esa leucemia no 
era normal ni en una mujer ni de mi 
edad. Por eso me preguntaron de 
donde era”, sostiene. Cuenta que 
llegó al barrio hace 18 años “con to-
da la ilusión del mundo”. Compró 
una casa en la zona nueva de la ba-
rriada e invirtió en ella todos sus 
ahorros. “No puedo ni quiero irme, 
pero necesitamos soluciones”, 
apostilla. 

Por contra, hay quienes sí han 
decidido tirar la toalla y abandonar 
su domicilio. “Les ha resultado más 
fácil vender e irse o alquilarla y de-
jar el problema a otros. Son mu-
chos. Probablemente, en el último 
año se hayan ido 60 personas. Pero 
otros no podemos ni queremos 
abandonar nuestra casa porque to-
do lo que tenemos y queremos está 
aquí”, afirma Rogelia. “Si nos tene-
mos que ir porque aquí no se puede 
vivir por contaminación, que lo re-
conozcan, que nos lo pongan por 
escrito”, añade. 

Los gases que inhalan emanan 
del suelo y su lucha es por descon-
taminarlo y que se reconozca que 
hay un problema grave de salud 
pública. Por ello, dirigen sus reivin-
dicaciones hacia el distrito sanita-

rio. Pero también culpan al alcalde, 
el andalucista Modesto González, 
como “máximo responsable de sus 
vecinos”. Le achacan que no quiera 
ver el problema y dar soluciones 
para no caer “en una dejación de 
funciones durante años”.  

No son los únicos. Lamentan que 
las trabas vienen de más arriba. 
“Estamos esperando desde el 22 de 
noviembre de 2022 que venga un 
técnico de la Fiscalía de Medio Am-
biente de Madrid pero no llega. Se 
ha reclamado, se ha metido un im-
pulso procesal, la fiscal lo ha reite-

rado por urgencia a Madrid y no 
llega. ¿Por qué? Pues porque va a 
ser el que va a determinar donde 
está la contaminación y qué es lo 
que hay que hacer. Cada vez que va 
a arrancar le ponen una zancadi-
lla”, se lamenta Rogelia. 

Todas las partes afectadas espe-
ran que ese informe dé luz sobre un 
problema del que se denuncian las 
consecuencias, pero sobre el que 
no están claras las causas, si la fil-
tración de combustibles de una ga-
solinera localizada en las inmedia-
ciones, y que ya fue investigada, o 
unos pozos negros localizados en 
las tierras donde se asienta la ba-
rriada a los que apuntó al inicio del 
procedimiento un técnico munici-
pal en los que se vertían en los años 
80 residuos industriales y que no se 
habrían sellado bien. Esas sustan-
cias estarían deparando, según esa 
tesis, en el propio Guadalquivir y, 
directa o indirectamente, hacia las 
canalizaciones, principalmente 
porque son sustancias muy voláti-
les, es decir, difíciles de contener. 

“Se quiso achacar el problema al 
surtidor, pero nosotros siempre he-
mos dicho que no era el único. Aún 
así, tampoco han venido a hacer 

mediciones en las mismas casas
que se hicieron para comprobar
que tras las actuaciones en la gaso-
linera se hayan acabado los nive-
les de tóxicos en la barriada. A no-
sotros nos da igual que sea la gaso-
linera o los pozos. Lo que quere-
mos son soluciones”, aseveran los
vecinos. 

El caso está en los tribunales aún
en fase de instrucción. La Sala de lo
Contencioso-Administrativo del
TSJA estimó a mediados de no-
viembre la denuncia de los vecinos
respecto al archivo del procedi-
miento para declarar la zona como
suelo contaminado. Es decir, el
Ayuntamiento no actuó “conforme
a derecho”, dice la sentencia, al no
dar salida a la reclamación de los
vecinos en un paso administrativo
clave para proceder legalmente an-
te la situación que viven. Sin em-
bargo, será recurrida porque no les
da la razón en otros aspectos, como
una valoración de los daños que su-
fren. Los vecinos consideran que
“todo anda muy lento”. En pro de
avanzar, han elevado un nuevo es-
crito al Juzgado de Instrucción nú-
mero 3 de Coria, reclamando otra
vez un “impulso procesal” a la in-
vestigación penal del asunto, espe-
cialmente por las pruebas pericia-
les acordadas sobre la teoría de los
pozos negros como posible foco de
la contaminación. 

Los vecinos cuentan con el apo-
yo de Ecologistas en Acción. Gema
Velasco es una de sus portavoces y
explica que, en ese caso, “la salud
de las personas es lo más importan-
te”. “Estamos hablando de gases tó-
xicos, no son olores, y que están
dentro de las viviendas y eso, inde-
pendientemente del ecologismo,
nos parece inhumano”, afirma. 

Piden que el expediente de ac-
tuación en la gasolinera y la des-
contaminación del suelo realizada
se cierre “con un informe que así lo
demuestre”. “Si haces una limpie-
za, tendrás que comprobar que ha
funcionado. Pues el documento
que tiene que acreditar no nos ha
llegado jamás. No digo que no exis-
ta, pero que puedan verlo los afec-
tados. Se lo hemos pedido a la Jun-
ta de Andalucía y estamos a la espe-
ra”, reclama Velasco. Pero también
denuncian que desde el Ayunta-
miento de Coria no se les tome “en
serio”. “Le hemos pedido al alcalde
que investigue de oficio y que abra
expedientes de oficio de suelos
contaminados para ver hasta don-
de llega esa contaminación porque
el problema persiste. Nos ha res-
pondido en una carta que, a nivel
personal, me parece vergonzosa
porque, aparte de satirizar y ridicu-
lizar nuestra petición, básicamen-
te, niega que exista un problema de
salud pública. ¿Qué podemos espe-
rar?”, se pregunta la ecologista.  

El caso no termina de resolverse
ni en el juzgado ni en la administra-
ción sanitaria. Seis años después
todas las preguntas siguen sin res-
puesta. “Llegaremos hasta el final.
Tenemos claros que aquí hay inte-
reses creados y que no interesa que
esto salga a la luz. Si alguno de los
responsables tuviera una casa aquí,
seguro que esto se habría solucio-
nado”, sentencia Rogelia Gómez.

¿Es normal que a nadie 
le llame la atención que 
en una calle de 16 casas 
haya diez infartos?” 

Rogelia Gómez 
Presidenta asociación afectados

 

Detalle de los más de 12.000 folios con los que cuenta la asociación entre informes y estudios.

 

Rogelia al final de la larga mesa que expone toda la documentación archivada.
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J. P. MÁLAGA 

El accidente entre dos trenes que 
dejó 13 heridos, tres de ellos me-
nores, se debió a que uno de los 
conductores, el que conducía el 
vehículo procedente de Málaga, 
se saltó la señal de parada. Extre-
mo que fue confirmado por el mi-
nistro de Transportes, Óscar 
Puente, en un mensaje en sus re-
des sociales. 

En el mismo, Puentes respondía 
al presidente de la Junta de Anda-
lucía, Juanma Moreno, que mos-
traba su “preocupación por el es-
tado de la red ferroviaria andalu-
za”. En la contestación del minis-
tro reprueba a Moreno que “siga 
el ejemplo de Ayuso” y le enco-
mendaba a “preocuparse por la 
Sanidad Pública Andaluza”. 

Además, añadía el comunicado 
en el que se explica que Renfe y 
Adif han iniciado dos investiga-
ciones independientes para escla-
recer las causas del accidente de la 
noche del sábado en la estación de 
El Chorro, cuando dos trenes coli-
sionaron lateralmente en esa esta-
ción. El accidente ocurrió a las 
21:25 horas.  

Los informes preliminares de 
Renfe y Adif descartan en este mo-
mento fallos en la vía y los trenes 

y no observan relación con esta in-
cidencia. Las primeras conclusio-
nes de ambos informes indepen-
dientes apuntan a un posible error 
humano, todavía por determinar. 
El sábado por la noche, en el mis-
mo lugar del accidente, Renfe rea-
lizó controles de alcoholemia a los 
dos maquinistas de estos trenes, 
con resultado negativo en los dos 
casos.  

Uno de los trenes circulaba en 
doble composición (dos trenes 
unidos) y viajaban 270 personas. 
Los servicios médicos atendieron 

a dos personas leves y el 112 de 
Andalucía informó que atendió a 
11 personas más con diversas con-
tusiones. Todos los viajeros fue-
ron trasladados en un tren de Cer-
canías hasta Málaga. Desde allí, 
los viajeros retomaron su viaje 
hasta Sevilla y otras estaciones en 
autobuses.  

El incidente se produjo en una 
zona de paso estrecha y el tren 
que entraba a la estación circula-
ba a baja velocidad. Uno de los 
convoyes sufrió una fuga de gasó-
leo, según fuentes del Consorcio 

ÁLVARO CABRERA / EFE 

Dos operarios, el sábado por la noche, junto a los vagones siniestrados en Álora.

CPB 

Viajeros descienden de los coches con la ayuda de los bomberos. 

Un maquinista se saltó el semáforo 
en el accidente de trenes de Álora
l El ministro de Transportes, Óscar Puente, confirma el error humano en el suceso que se saldó 
con 13 heridos, tres de ellos menores l Adif y Renfe descartan un fallo en las vías o ferrocarriles

 

Una incidencia corta la línea 
Algeciras-Antequera hasta la tarde

El servicio de Media Distancia 
Algeciras-Antequera quedó res-
tablecido a las 15:30 horas de 
ayer domingo después de per-
manecer toda la mañana inte-
rrumpido debido una incidencia 
con una maquina de obras y 
mantenimiento de infraestruc-
tura de Adif. En concreto, se su-

tra interrumpido el servicio de 
MD Algeciras-Antequera entre 
Ronda y Antequera”. Así, Renfe 
estableció un plan alternativo 
de transporte por carretera. Los 
viajeros de los trenes Media Dis-
tancia Antequera-Algeciras, úni-
cos afectados por la incidencia, 
que realizaron en bus el trayec-
to entre Ronda y Antequera, fa-
cilitando además la opción de 
cambio de billete o anulación 
sin coste alguno a los viajeros 
que lo solicitasen.

cedió un problema con una ba-
teadora a la altura de Setenil de 
las Bodegas que ya pudo ser so-
lucionada, según indicaron desde 
Renfe. Precisaron que “por la in-
terceptación de vía debido a una 
incidencia con una máquina de 
obras y mantenimiento de in-
fraestructura de Adif se encuen-

 CPB 

Momento en el que se desalojan los trenes.
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de Bomberos de Málaga. Según
precisaron desde el 112, Adif tam-
bién indicó que sólo el último va-
gón de uno de los trenes, en el que
no había pasajeros, descarriló y
volcó parcialmente. Personal de
Adif y mecánicos continúan traba-
jando en el lugar del accidente en
la reparación de los trenes, que
han sufrido cuantiosos daños, y la
vía permanece cortada en este
punto. 

Renfe informó de que todos los
viajeros fueron trasladados en un
tren de Cercanías a la estación
María Zambrano de Málaga, des-
de donde pudieron continuar su
viaje por carretera en autocares
que habilitó la compañía ferrovia-
ria con destino a Sevilla y las para-
das intermedias. 

Francisco Martínez, alcalde de
Álora, explicó que por la noche se
registraban cinco grados de tem-
peratura en la zona, por lo que los
afectados pudieron resguardarse
del frío en el restaurante de la es-
tación hasta la llegada del tren de
Cercanías. 

Durante ayer domingo, y dado
que la circulación permaneció in-
terrumpida, Renfe estableció un
plan alternativo de transporte pa-
ra los viajeros de los trenes Media
Distancia entre Málaga y Sevilla.
Así los viajeros se desplazaron en-
tre Sevilla y Antequera en el tren
habitual y el trayecto desde Ante-
quera a Málaga y viceversa se rea-
lizará en alta velocidad. Los viaje-
ros de paradas intermedias entre
Antequera y Málaga se desplaza-

rán en autobús. Al mismo tiempo,
Renfe facilitó la opción de cambio
de billete o anulación sin coste al-
guno a todos los viajeros que lo so-
liciten. 

Moreno, previamente, pidió al
Gobierno que analice la situación
ferroviaria de Andalucía e infor-
me de ello “con transparencia”.  

En su perfil de la red social X
(antes Twitter), Moreno afirmó
estar “preocupado” por las múlti-
ples incidencias que acumula la
red ferroviaria andaluza, fruto de
la necesidad de más inversión por
parte del Estado. 

“Venimos reclamando una fuer-
te inversión en Andalucía”, seña-
ló el presidente de la Junta, que
acompañaba su publicación con
un vídeo del accidente de trenes
ocurrido el sábado en la estación
de El Chorro-Caminito del Rey de
Álora, en el que resultaron heri-
das leves 13 personas, tres de ellas
menores, pero con contusiones le-
ves. 

El PP de Málaga exigió explica-
ciones al Gobierno por este acci-
dente y criticó “la dejadez y el
abandono inversor” del Ejecutivo
en la provincia, “poniendo en ries-
go la vida de los pasajeros”.

El presidente de la 
Junta, “preocupado” 
por el estado de la red 
ferroviaria andaluza
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C ONTABA hace una se-
mana en estas páginas 
mi compañero Juan 
Parejo que Sevilla es 

la historia de grandes proyectos 
con sonrojantes retrasos. Citaba 
los numerosos planes en el ámbi-
to de las infraestructuras y de los 
espacios culturales que acumu-
lan años de demora sin que la ciu-
dadanía (converti-
da en masa estos 
días para ver las lu-
ces navideñas) se 
inmute demasiado 
por ello. Siempre 
hay excepciones, 
claro, como la de 
la entidad civil Se-
villa Quiere Metro, 
que se ha movido 
lo indecible para 
que la capital an-
daluza cuente con 
una red completa 
del suburbano, 
acorde a la impor-
tancia de la urbe.  

Pero aún más 
sonrojantes que los 
proyectos que se 
retrasan sine die 
(ya saben de mi 
gusto por los lati-
nismos) son los 
que se acabaron y 
acumulan años sin 
uso, con la conse-
cuente degrada-
ción de sus instala-
ciones. Uno de los 
ejemplos de este ti-
po de desidia mu-
nicipal lo protago-
niza el auditorio del Higuerón 
Sur, situado en el extremo norte 
de la ciudad. Muchos sevillanos, a 
buen seguro, ignoran que existe 
este espacio –supuestamente cul-
tural– a escasos metros de Pino 
Montano, tras las torres del par-
que empresarial Torneo y frente 
al Costco, ya saben, esa enseña 
norteamericana donde podemos 
comprar en grandes cantidades, 
como nos llevan años mostrando 
los estadounidenses en series y 
películas.  

Precisamente en la pequeña y 
gran pantalla tiene el origen este 
auditorio, acabado en 2015 y aún 
sin utilizar. Fue en 2007, con Al-
fredo Sánchez Monteseirín 
afrontando el final de su segun-
do mandato, cuando se anunció 
que los terrenos del Higuerón 
Sur darían cabida a la Ciudad de 
la Imagen. Eran aún tiempos de 
bonanza económica en los que se 
prometía el oro y el moro (expre-
sión hoy día muy castigada por la 
corrección política). Tanto que se 
llegó a decir que con esta iniciati-
va Sevilla contaría con su peque-
ño Hollywood, al concentrarse 
en esta zona las grandes produc-
toras cinematográficas y televisi-
vas de Andalucía (se especuló, 
incluso, con el traslado de Canal 
Sur TV). Un auténtico cuento de 

la lechera (los niños de la genera-
ción Z seguramente no sepan de 
lo que hablo), que –al igual que la 
protagonista de la moraleja in-
fantil– cayó de bruces al tropezar 
con la crisis financiera que esta-
lló poco después.  

Higuerón Sur empezó a po-
blarse de compañías. Internacio-
nales muchas de ellas, como Bri-
co Depot, el referido Costco y 
hasta un McDonald’s (por cierto, 
uno de los establecimientos de la 
cadena de comida rápida que 
mejores ventas logra en Sevilla). 
Pero ninguna productora mostró 
interés por trasladarse a este par-
que empresarial, cuya parcela-
ción y urbanización corrió a 
cuenta de Bogaris. La promotora 
también se hizo cargo de la zona 
verde aledaña, que cuenta con 
atracciones infantiles, un skate-
park y el auditorio, con aforo pa-
ra 500 personas. Estas últimas 
instalaciones las recepcionó el 
Ayuntamiento en 2015, en los úl-
timos meses del mandato de 
Juan Ignacio Zoido.  

Desde entonces, la degrada-
ción ha sido compañera de viaje 
en estos ocho años. Ni un solo 
uso se le ha conocido desde que 
el Instituto de la Cultura y las Ar-
tes de Sevilla (ICAS) asumiera su 
responsabilidad. Durante los 
años de Juan Espadas y Antonio 
Muñoz al frente del gobierno so-
cialista de la ciudad no han falta-
do críticas por parte de los gru-
pos de la oposición. Tanto IU, co-
mo PP y Cs (aquel partido que 
quería hacerse con el centro de la 
política española y ha acabado, 
como el Higuerón Sur, en el ex-

trarradio de la misma) alertaron 
de su abandono y exigieron un 
plan de mejora y aprovechamien-
to de las instalaciones.  

No le han faltado tampoco pre-
tendientes para hacerse con él. 
En 2017 el Consejo de Bandas 
propuso su cesión para la organi-
zación de conciertos. Además, 
hubo una propuesta privada, li-
derada por Jesús Tagua, quien 
estaba dispuesto a invertir 
300.000 euros en su reparación 
(ya entonces se habían robado 
arquetas, vallas, placas solares y 
generadores) para que acogiera 

un cine en verano y una escuela 
de escenografía en invierno. Pro-
ponía una cesión de 50 años que 
permitiera el uso del Distrito 
Norte en determinadas épocas. 
Ninguna solicitud prosperó. 

La última queja por su abando-
no la lanzó hace un año el otrora 
portavoz de los populares en la 
Casa Consistorial, Juan de la Ro-
sa. A esta crítica le contestó el 
que era entonces delegado de 
Hábitat Urbano (denominación 
que siempre me pareció cursi), 
Juan Miguel Flores (nunca en-
tendí que el PSOE no lo incluyera 
en las listas electorales de 28-M). 
La puesta a punto de este recinto 
requería de medio millón de eu-
ros, inversión que pasaba por la 
adjudicación a una empresa cul-
tural que luego se encargaría de 
su explotación, eso sí, siempre 
bajo la tutela del ICAS (ese ente 
municipal que no deja de darle 
disgustos a José Luis Sanz).  

Un año después el auditorio 
del Higuerón Sur sigue viéndolas 
venir. La valla que lo rodea para 
evitar la entrada de personas es-
tá rota en un tramo. Las últimas 
lluvias han elevado a una consi-
derable altura la hierba ya exis-

tente, hasta el punto de 
que han crecido autén-
ticos manojos en sus 
aledaños. Una vegeta-
ción también presente 
en parte de las gradas 
destinadas al público y 
en los extremos del es-
cenario. En este tiem-
po las pintadas vandá-
licas se han convertido 
en la piel de una in-
fraestructura que, a pie 
de la Ronda Supernor-
te, parece dormir el 
sueño de los justos.  

El gobierno popular 
de Sanz –según ha po-
dido saber este perió-
dico– ultima la redac-
ción de un pliego de 

condiciones técnicas para la re-
cuperación de este espacio. La 
intención es que la empresa ad-
judicataria de los trabajos sea 
también la que luego lo gestione. 
Mientras esto se hace realidad, 
la hierba crece y el abandono se 
prolonga en este recinto de fácil 
acceso por la SE-20. Su recupe-
ración a corto plazo sería una 
buena noticia para la ciudad y un 
logro para un equipo municipal 
de constantes tropiezos en polí-
tica cultural. A ver si, así, el 
cuento de la lechera se endereza. 
Una piedra menos.

 DIEGO J. GENIZELMACERO

No le han faltado 
pretendientes. Entre 
ellos, una propuesta 
del Consejo de Bandas

@dgeniz

  

  

  

 

l Vandalizado y convertido en estercolero, el auditorio 
del Higuerón Sur se acabó en 2015 y desde entonces 
está sin uso l El gobierno de José Luis Sanz prepara 
el pliego de condiciones técnicas para su rehabilitación

Ocho años de desidia al norte de la ciudad 

Abandono. Ambas fotos muestran el 
deplorable estado que sufre el 
auditorio del Higuerón Sur, con un 
escenario lleno de pintadas y que no 
se ha utilizado todavía. La degradación 
también afecta a la zona de gradas. 

D. S.
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Ricardo Casstillo (Sevilla, 1957-
2020) pertenece a la brillante ge-
neración de artistas de los ochen-
ta del pasado siglo. Un artista 
comprometido personalmente en 
lo social y, como creador de van-
guardia, un investigador infatiga-
ble de técnicas, estilos y lenguajes 
plásticos y literarios, así como un 
constante agitador y promotor de 
iniciativas culturales. 

Cuando se cumplen algo más 
de tres años de su fallecimiento, 
la Casa de la Provincia de la Dipu-
tación de Sevilla acoge un justo 
homenaje a este creador, en for-
ma de exposición antológica bajo 
el título de Cordilleras del olvido, 
en la que se recopila las diversas 
etapas de su obra a lo largo del 
tiempo para contemplar en re-
trospectiva todos los sistemas que 

conforman su obra y que vinculan 
lo artístico, lo literario y lo huma-
nístico. 

La muestra, que se podrá visitar 
en la Sala Triunfo hasta el próxi-
mo 30 de enero, toma el nombre 
de uno de los libros de poemas de 
Ricardo Casstillo. Concebida con 
carácter antológico, está estruc-
turada por orden cronológico y 
temático, reflejando fielmente 
una trayectoria de tres décadas, 
completada por una pequeña 
muestra de documentos, obra 
gráfica, así como un vídeo referi-
do a la mítica y espléndida insta-
lación Senda de Oku, que se en-
cuadró dentro de la muestra co-
lectiva, El barco K.  

El comisario de del olvido, Fer-
nando Martín, profesor de Histo-
ria del Arte de la Universidad de 

Sevilla, explica que “Ricardo 
Casstillo es un autor interdiscipli-
nar, temáticamente versátil, po-
seedor de un lenguaje propio, 
apartado de las tendencias pre-
dominantes de la época a excep-
ción de su adhesión a la figura-
ción. Su obra es un reflejo de sus 
inquietudes, así como de la per-
cepción de un modo de sentir, 
pensar e interpretar una realidad 
compleja, donde el hombre ocu-
pa un lugar esencial en su produc-
ción, representado por su parti-
cular morfología silueteada, al 
cual conjuga en escenografías y 
con procedimientos originales”. 

Es por eso que la exposición se 
ha conformado con la finalidad 
de proporcionar una semblanza 
de su evolución y una reflexión 
de los estilos que el artista desa-
rrolló. Así, se propone una reco-
pilación de obras en tela, dibujo, 
grabado, serigrafía, carteles, 
readymades, cerámica, poemas o 
manuscritos y material comple-
mentario del archivo personal del 
artista.

La Casa de la Provincia acoge una exposición 
antológica del pintor sevillano Ricardo Casstillo

. 

La muestra ‘Cordilleras del olvido’ se podrá visitar hasta el 30 de enero.
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C. JUÁREZ SEVILLA 

S
evilla da el pistoletazo de sali-
da a la Navidad de la mano de 
Fundación “la Caixa”. La enti-
dad lanzó ayer el proyecto #Yo 

Canto ‘Adeste fideles’, que ha reunido 
a trescientas voces ‘amateurs’ para in-
terpretar el tema navideño en un for-
mato audiovisual. El resultado final sa-
lió ayer a la luz en un acto celebrado 
en CaixaForum Sevilla que contó con 
la presencia de la directora general ad-
junta de Fundación “la Caixa”, Elisa 
Durán, y el alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz.  

Los participantes del proyecto, un 

coro de trescientas voces, está forma-
do por cantantes con edades compren-
didas entre los 8 y los 81 años que for-
man parte de ocho coros de Sevilla y 
que han trabajado ensayando duran-
te dos fines de semana junto a profe-
sionales de la música y del sector au-
diovisual para crear un vídeo coral par-
ticipativo.  

De hecho, el objetivo del proyecto 
de Fundación “la Caixa” es ofrecer la 
posibilidad a cantantes aficionados 
de formar parte de una grabación au-
diovisual profesional con un rodaje de 
forma presencial uniendo las trescien-
tas voces junto a la banda de swing 

The Choco’s Hot Seven y la colabora-
ción del Joven Coro de Andalucía. 

El proyecto muestra la forma en que 
la música viaja por diferentes situa-
ciones cotidianas conectadas entre sí. 
El nexo de la historia es la música, que 
a través de una tubería va desde el co-
medor de una casa familiar hasta un 
bar y llega hasta la propia calle. Al pa-
sar por estos escenarios -entre los que 
se encuentra una familia reunida en 
una comida navideña, un trabajador 
de un bar junto a sus clientes y una 
mujer en bicicleta en un paseo con mú-
sica de orquesta- acaba convirtiéndo-
se en una fiesta popular por las calles 
de Sevilla. El festejo navideño que na-
rra el vídeo culmina con el cántico de 
un numeroso grupo de personas en 
una embarcación del río Guadalqui-
vir.  

Es entonces cuando en la historia 
se integran los participantes de todas 
las edades procedentes de los ocho co-
ros andaluces, que junto a la banda de 
swing The Choco’s Hot Seven, ento-
nan la tradicional canción navideña 
‘Adeste Fideles’. Las trescientas voces 
que participan en el proyecto forman 
parte de la Coral San Felipe Neri, Co-
ral Ángel de Urcelay, Coro Ars Viven-
di de Sevilla, Coro de la Universidad 
de Sevilla, Coro del Ateneo de Sevilla, 
Coro Filarmonía de Sevilla, Coro Poli-
fónico Orippo y la Coral Polifónica de 
Tomares, a los que se le ha sumado la 
colaboración del Joven Coro de Anda-
lucía. 

El proyecto ha sido realizado bajo 

la dirección artística de Igor Cortade-
llas, de Igor Studio. Por su parte, la di-
rección coral del proyecto ha estado a 
cargo de Marco Antonio García de Paz, 
mientras que los arreglos y la produc-
ción musical los ha realizado Alfred 
Tapscott. La coreografía y la ingenie-
ría de sonido las han llevado a cabo 
Anna Llombart y Enric Giné, respec-
tivamente.  

Esta iniciativa impulsada por Fun-
dación “la Caixa” nació en plena pan-
demia en una apuesta de la entidad 
por el encuentro digital, en el que se 
unieron más de seiscientas personas 
desde sus casas. Ahora, el proyecto 
continúa su periplo y se consolida en 
formato presencial con el objetivo de 
brindar la oportunidad a cantantes 
aficionados de participar en un pro-
yecto audiovisual profesional.  

Esta edición del programa #YoCan-
to de Fundación “la Caixa” es la pri-
mera que se realiza en Sevilla, después 
de haber tenido escenarios como la 
Basílica de Santa María del Mar de Bar-
celona o el edificio del Ágora de San-
tiago Calatrava en Valencia. 

Las primeras ediciones del proyec-
to tenían por nombre #YoCanto ‘Viva 
la vida’, #YoCanto ‘Bohemian Rhapso-
dy’, #YoCanto ‘Joy to the World’ y #Yo-
Canto ‘Carol of the Bells’, que acumu-
lan más de 6,2 millones de visualiza-
ciones en la red social YouTube. Con 
esta propuesta, Fundación “la Caixa” 
consolida su compromiso con la cul-
tura y su actividad musical participa-
tiva, que cuenta con una larga tradi-
ción de más de veinticinco años.  

Como novedad del proyecto en esta 
edición, el vídeo se publicará en for-
mato abierto y sin la necesidad de re-
gistrarse en CaixaFromun+, la plata-
forma gratuita de Fundación “la Caixa”, 
un referente en divulgación cultural y 
científica que permite acceder a una 
numerosa variedad de contenidos au-
diovisuales a todo tipo de público. Ade-
más, continuando con la línea de la 
pasada edición del proyecto, el ‘ma-
king of’ del vídeo también se podrá vi-
sualizar en la plataforma de la enti-
dad, aunque en este caso sí que es ne-
cesario realizar un registro previo del 
usuario.  

De hecho, todos los vídeos anterio-
res de la iniciativa participativa #Yo-
Canto estarán disponibles en la plata-
forma CaixaForum+, que cuenta ac-
tualmente con 150.000 suscriptores, 
y se podrán compartir fácilmente a 
través de redes sociales. Todos los  con-
tenidos del proyecto #YoCanto ‘Ades-
te fideles’ están disponibles en ‘strea-
ming’ a partir de ayer, 16 de diciembre, 
cuando se celebró el acto de presenta-
ción  del proyecto en CaixaForum Se-
villa. 

Fundación “la Caixa” ha lanzado el 
proyecto #YoCanto ‘Adeste fideles’, con 
cantantes ‘amateurs’ de entre 8 y 81 
años

300 voces para 
celebrar la 
Navidad

Imagen del proyecto audiovisual #YoCanto  // FUNDACIÓN «LA CAIXA»

ABC y Fundación ‘laCaixa’ pretenden mostrar en esta página la faceta 
más solidaria de Sevilla, dando voz a las asociaciones y fundaciones 
que desempeñan una labor altruista para ayudar a los demás
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C
OMO Espadas se cargó el acuerdo de Alta-
dis que había firmado Zoido con la empre-
sa para devolver a Sevilla la fábrica de ta-
bacos de Los Remedios y hemos perdido 

más de una década, Sanz se ha pulido el plan de 
peatonalizaciones y la rehabilitación del Casino 
que tramitó Espadas. El afán derogatorio de Sevi-
lla es cainita porque congela a la ciudad en un per-
manente estado de disputas. Sevilla hiberna en el 
trasiego de los políticos y es incapaz de avanzar 
porque el celo partidista se lo impide desde hace 
años. Cada alcalde revisa al anterior sucesivamen-
te y cada sueño es superado por el siguiente sue-
ño sin que jamás se cumpla ninguno. Entretanto, 
Zaragoza ya nos come el terreno en términos de-
mográficos y, según el 
último censo, se ha co-
locado a poco más de 
doscientos habitantes 
de distancia. La histó-
rica distinción de Sevi-
lla como cuarta ciudad 
de España ya esta ofi-
cialmente en riesgo. Lo 
que llevamos años 
oliéndonos, ahora lo 
confirman los números. 
Es imposible que una 
ciudad de este tamaño 
siga progresando con la 
red de transportes que 
tiene, que es del siglo 
XX. Todas las de su di-
mensión en Europa tie-
nen metro, conexión fe-
rroviaria con el aero-
puerto, circunvalación 
metropolitana y una red 
de trenes de cercanías 
con su cinturón urba-
no. Es obvio que aquí 
nadie se ha preocupado por vertebrar eso que aho-
ra llaman conurbación, que no es otra cosa que el 
área de influencia de la capital. La estructura geo-
gráfica de Sevilla le impide crecer porque su tér-
mino municipal está ya agotado. Por lo tanto, sólo 
puede seguir ampliando su población a través de 
los municipios que la rodean. Porque una cosa es 
la estadística, que sólo cuenta a los censados en el 
territorio oficial, y otra cosa es la realidad. El pro-
blema es que nadie en la provincia ha tenido ja-
más la altura de miras necesaria para articular 
todo ese cinturón, que incluye la primera corona 
del Aljarafe hasta Santiponce, la Rinconada, Alca-
lá y Dos Hermanas, actualmente el municipio con 
mejor planificación expansiva 
a través del área de Entrenú-
cleos. No existe un sistema de 
transportes común, ni una po-
lítica fiscal equilibrada. Por ex-
plicarlo de una manera senci-
lla: ni siquiera se ha estudiado 

aún cuánta gente que trabaja en Sevilla vive en los 
pueblos que la rodean. Es imposible, en consecuen-
cia, llegar a acuerdos que permitan a al capital in-
gresar o abonar al resto de municipios las canti-
dades necesarias para compensar sus servicios 
públicos. Sevilla tiene desde hace décadas un com-
portamiento de ciudad pequeña. 

Mientras los alcaldes se derogan mutuamente, 
el Centro se ha despoblado y nadie ha hecho nada 
por controlarlo hasta que la situación se ha vuel-
to irreversible. Los sevillanos ya no duermen aquí. 
Viven, trabajan y hasta sienten en Sevilla, pero se 
tributa donde se pernocta y esa realidad no la ha 
afrontado nadie. Es más, el proceso de diáspora se 
ha producido sin construir alternativas que faci-

liten la vida de la gente. 
No es que no haya un 
buen sistema de trans-
portes metropolitano, 
es que la SE-40 lleva dé-
cadas a medias. Y a esto 
hay que añadir la otra 
variable: mantenemos 
el pulso demográfico 
gracias a los inmigran-
tes. Si no fuese por la lle-
gada de extranjeros, ya 
nos habrían adelanta-
do más ciudades. Gra-
cias a ellos podemos se-
guir manteniendo los 
ingresos estatales co-
rrespondientes a una 
ciudad de casi 700.000 
habitantes y el presu-
puesto municipal pue-
de crecer. Benditos sean 
los valientes que eligen 
Sevilla como destino 
porque llegan sabiendo 
que aquí sólo hay traba-

jo en la sacrificada hostelería. El turismo, nuestro 
principal motor económico, también se cimenta 
sobre la inmigración.  

José Luis Sanz cumple hoy seis meses como al-
calde y ya ha podido tomar conciencia de todo esto. 
Obviamente, es imposible solucionar una situa-
ción así en tan poco tiempo. Ni siquiera podrá ha-
cerlo en un mandato. Pero después de haber to-
mado posiciones ya ha llegado la hora de empe-
zar a trazar algunas líneas maestras en este sentido. 
Sanz ha dicho sin tapujos que el primer semestre 
sirve para hacerse con el Ayuntamiento y que a 
partir de ahí hay que empezar ha exhibir un pro-
yecto de ciudad. Su equipo suele decir que en el 

primer año se fija todo lo que se 
va a hacer durante el resto del 
mandato. Derogar ideas del pa-
sado es legítimo, pero cuidado 
porque a ver si derogando, de-
rogando, nos va a derogar a no-
sotros Zaragoza.

José Luis Sanz cumple hoy seis meses como alcalde y, según su 
propia propuesta inicial, ya ha superado el plazo para empezar a 
trazar un proyecto de ciudad que cada vez parece más urgente

Nos va a adelantar Zaragoza

VÍCTOR RODRÍGUEZ

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

Hay un afán de los alcaldes 
de Sevilla por derogar lo que 
hicieron sus predecesores y 

Sevilla no avanza
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J
UAN Espadas ya ejerce 
de portavoz socialista 
en el Senado, pero en 
la sede socialista de 

San Vicente no queda nadie. “Es-
tá cerrada”, resume un dirigente 
medio del PSOE de Andalucía las 
razones que llevarán al secreta-
rio general del partido a hacer 
cambios en el núcleo duro de la 
Ejecutiva el próximo mes de ene-
ro. La cúpula del partido está en 
el Parlamento, y quien debería 
ocuparse de la vida orgánica, el 
granadino Noel López, forma 
parte de la Mesa de la Cámara y 
su puesto quedó tocado con el ca-
so Maracena. Aunque ha queda-
do limpio de ese rocambolesco 
suceso, López no se ha fraguado 
la autoridad de la organización. 

“Conociendo a Juan –explica 
otro dirigente–, no quitará a na-
die, pero reforzará”. Ese es el 
mismo verbo –reforzar– que Es-
padas ha utilizado en una entre-
vista concedida a la agencia Efe 
esta misma semana. Noel López, 
secretario de Organización del 
PSOE, en otros tiempos el cargo 
más importante que acompaña-
ba a los presidentes de la Junta 
desde la sede de San Vicente, no 
puede ocuparse del partido aho-
ra que Espadas ya no tendrá 
tiempo material para compagi-
nar el Senado con los viajes por 
las ocho provincias andaluzas.  

Ángeles Férriz es la vicesecre-
taria general, es responsable de 
las políticas sociales del partido, 
pero también es la portavoz en el 
Parlamento andaluz. La socialis-
ta jiennense dirige de facto al 
grupo socialista en la oposición, 
por lo que tampoco puede hacer-

se cargo de lo orgánico, donde se 
ha creado un vacío con la marcha 
de Espadas al Senado. De este 
modo, lo que se espera es la in-
corporación de nuevas personas. 
No se trata de mover a futuros 
candidatos a la Presidencia de la 
Junta, sino de aguantar la direc-
ción hasta que se produzca una 
crisis que todos dan por hecha. 
Pacífica, tranquila, pero crisis al 
fin y al cabo. 

Pedro Sánchez sabe después 
de las elecciones del 23 de julio 
que su partido tiene un problema 
electoral en Andalucía, pero ha 

decidido posponer el momento 
del cambio. Podría haber hecho 
ministro a Espadas, lo que no hay 
que descartar en un futuro, pero 
se habría encontrado con un 
asunto irresuelto. ¿Quién releva-
ría al sevillano? ¿Quién puede 
hacer frente a Juanma Moreno, 
presidente de la Junta y talismán 
del PP andaluz? 

NO COMO XIMO 

El valenciano Ximo Puig ha ac-
tuado de otro modo, se retirará y 
dará paso a una nueva genera-
ción de socialistas valencianos. 

El PSOE de Andalucía se quedó 
sin relevos a causa del proceso de 
los ERE y de la transición de Su-
sana Díaz. Aquellos cargos for-
mados en el ejercicio de décadas 
de gestión en la Junta fueron 
apartados, la instrucción de la 
juez Mercedes Alaya borró media 
historia del PSOE de Andalucía. 
Los Martín Soler, Francisco Va-
llejo, Mar Moreno o Antonio Ávi-
la corrieron suertes dispares en 
el proceso judicial, pero todos es-
tán apartados de la política. 

El PSOE tiene que celebrar un 
congreso federal en 2024 o a ini-

cios de 2025, y a partir de enton-
ces se celebrarán los regionales, 
como el andaluz, y los provincia-
les. Los socialistas andaluces no 
tienen tiempo ni dinero para citas 
extraordinarias y otras primarias, 
esperarán a que llegue el congre-
so y será cuando se decida si hay 
candidato para sustituir a Espa-
das o si éste sigue siendo válido, 
como él sostiene, para las próxi-
mas elecciones autonómicas. 

La diferencia de ese PSOE de 
Andalucía de Manuel Chaves con 
éste es que ahora el poder de 
Sánchez es pleno y ejecutivo, ca-
si unipersonal. Y no sólo es la ma-
nera de ejercer el poder del pre-
sidente del Gobierno, es que una 
federación socialista sin el poder 
autonómico y casi sin el munici-
pales es una carcasa a la espera 
de la decisión de Ferraz. Ni María 
Jesús Montero ni Alfonso Gómez 
de Celis, que son los dos referen-
tes del PSOE-A en el ámbito na-
cional, van a dejar la política es-
pañola para bajar a la andaluza. 

Tampoco parece el caso de Juan 
Francisco Serrano, que es adjun-
to al secretario de Organización, 
Santos Cerdán, y el hombre que 
le ha acompañado a las negocia-
ciones con Junts, incluidas las ci-
tas de Ginebra y de Bruselas. 

La próxima cita en el calenda-
rio socialista es el 20 y 21 de ene-
ro en La Coruña, donde el PSOE 
celebrará una conferencia políti-
ca para marcar las estrategias de 
esta legislatura. Allí no se espe-
ran cambios, pero el refuerzo que 
planea Espadas deberá hacerse 
antes.

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

El líder del PSOE-A, Juan Espadas, en la última sesión de control al Gobierno andaluz.

J.M. MARQUÉS 
PERALES

@marquesperales

En San Vicente no queda nadie

Sánchez sabe tras el 
23-J que su partido 
tiene un problema 
electoral en Andalucía

  

 

l Juan Espadas reforzará la dirección socialista para encargar la organización del PSOE-A a 
alguien más que a Noel López l Ni Montero ni Gómez de Celis van a dejar la política nacional
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Bar El Cateto, cambio de piel 
con un alma llena de caracoles 

L OS caracoles de El Cate

to de Sinaí y el mosto, 

de Umbrete. Un clásico 
de la zona de la Huerta 

de Santa Teresa, a un paso del Po
lígono de San Pablo y de la Aveni
da del Greco y a otro del comercio 
de Nervión. En el bar hay mucho 

de esta mezcla que se ha dado en 
la evolución de un barrio que está 
a medio camino entre la idiosin

crasia y esencia del Polígono, las 
casitas de la Huerta de Santa Te

resa, y aquellas urbanizaciones 

deNerviónque cambiaron la ima

gen de la ciudad a finales del siglo 

XX. Y como si todo eso se echara 
en una olla de caracoles, de esas 

que dan fama al bar, pero de una 
forma muy estudiada de la mano 
de Rocío Trigo, nació después de 
la pandemia un nuevo concepto 

de El Cateto. 
Rocío es joven, madre reciente, 

y lleva la hostelería en la sangre. 
A su abuela le debemos los aman

tes de los caracoles la receta que 

hace que en temporada, los co
ches se acumule n en Sinaí para 

recoger las tarrinas. Su padre lle
vó durante muchos años e l bar - y 
aún viene por aquí o por e l Kara

col, el otro negocio familiar muy 
cerquita del Cateto-. Estudió Ad

ministración y Dirección de Em
presas en la UPO, pero e lla sabía 

• Rocío Trigo sigue la estela de su padre Agustín y 

de su abuela Josefa para dar su sello personal a 

En la cocina de El Cateto sigue 
reinando los caracoles - de hecho 

ha sido premio en la reciente Ca
racolia- pero la ensaladilla de 

choco le sigue muy de cerca. Y so
bre todo las papas bravas. "Salen 
un montón, parece que se han 
puesto otra vez de moda. N oso-

un negocio que es una de las señas de la calle Sinaí 

que la barra y 
los fogones 
eran su vida. Así 
que hizo un más

ter en marketing y 
gestión comercial ade-

más de un curso de gestión 
de hostelería en la Fundación 

Cruzcampo. 
"Cuando llegó la pandemia y to

do lo que supuso para nuestro ne
gocio, nos planteamos incluso 
hasta qué punto nos compensaba 
abrir sólo en época de caracoles. 
Hablando con mi padre decidi

mos dar una vuelta al negocio y el 
30 de abril de 2021 abrió este nue-

'' 

Rocío Trigo 

Responsble del bar 

Quiero que quien se 

siente a comer perciba 

que su plato está 
hecho con cariño" 

vo concepto de 
El Cateto. Me 

gusta la hostelería 
y quería dejar mi 

sello en el negocio". 

Curiosamente, en ple-

na temporada de caracoles. 
"Fue un año caótico como con 
cualquier cambio. Todo el perso

nal era nuevo, también la carta", 

recuerda Rocío. 
Ella ha puesto en e l negocio la 

visión de una mujer joven y forma
da en las nuevas técnicas de em
presa sin abandonarla amplia tra

yectoria de un negocio que lleva 
medio siglo en pie. "Al final he ab

sorbido mucho de mi padre y de 
mi abuela, que ha estado aquí 

siempre con sus ollas de caracoles, 
pero hay que intentar adaptarse a 

las nuevas formas de entender la 
hostelería y a la evolución de la 
clientela", explica. 

Y no parece que la transición ha

ya sido un problema después de 
tres años. "Aquílagentevieneyre
pite", afirma. 

EL CATETO 
Rocío Trigo S 

Cillle Sina1, 25 
41007 - sevilla 

La importancia del 

producto y de la 

materia prima 

destacan en el bar 

tros hacemos la salsa casera y es 
todo un éxito", explica. 

Las alcachofas confitadas en 
aceite de oliva con salsa de 

mousse de pato, cebollita y ca

quitos de jamón son todo un 
ejemplo de cómo 
ha evolucionado 

una carta donde 
también te pue

des encontrar 
con una sorpren

dente tortilla 

abierta de punti
llitas fr itas. 

Telefono: S54584366 
Pero la mayor 

de las sorpresas 
está en los fuera 
de carta. "Para mí 

son muy impor-

11/12/2023 13:30 
Pret1cket 

C. CONCEPTO 

l CERVEZA 
l COPA HOSTO FCO. SALA!JO 
l TAPA PATATAS BRAVAS 
l TAPA ENSALADILLA CfiOCIJ 

102 

PRECIO IMPORTE 

1,70 t 

1.00 e 
3,30 t 
3,30 t 

1,70 ( 
1,00 t 
3,30 € 

3,30 t 

Base l~oni b le 
l.V.A. 10,001 

8 ,45 
0,85 

tantes estas op

ciones. Intento 
equilibrar en 
ellas carnes, pes

cados. Incorpo

rar tendencias 
como el pan brio

che jugando con 
nuestras tapas de 

siempre. De este 
modo, lo mismo 

te encuentras un 
montadito de 

pringá casera 
servido en este ti-Tata 1 : 9.30 € 

Le atendlQ: ROCJO 

po de pan o uno 
de gambas a l aji

llocon alioli",ex-

GRACIAS POR SU VISITA 
plica . 

Una mujer que 

Como carta de presentación, 
una cocina casera, "que intento 

que se note que lo es. Mi inten

ción es que quienes se sienten a 
comer palpen y aprecien que es

tá hecho dedicándole tiempo y 
cariño en los fogones", advierte 

Rocío Trigo. 
Para conseguirlo, una de las 

claves es la calidad de la materia 
prima . "Todo son productos de 
primera", asegura . 

sigue la estela de 
su abuela. "Yo he visto al frente 

a mi abue la J osefa, primero, y a 
mi padre, por eso no me sor

prende que las mujeres saquen 
adela nte bares y restaurantes", 

admite. "Pero el principal secre

to pa ra que funcione siempre es 
un buen equipo, como el que 
tengo", añade. 

El Cateto (calle Sinaí, 25) abre 

todos los días de 13:00 a 16:30 y 
de 19:30 a cierre. 
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J
UANMA Moreno lleva año y medio 
comiendo palomitas de maíz. Ape-
nas ha sufrido algún rasguño hasta 
ahora y son más producto de errores 

no forzados que del acierto del rival. Tiene su 
mérito, porque cuenta con un Gobierno más 
limitado que el anterior, que en ningún caso 
fue el que le habría gustado. Pero le sonríe la 
fortuna porque, por si no se sentía lo suficien-
temente cómodo, el PSOE le ha dejado el te-
rreno despejado en la defensa de Andalucía, 
al ascender a Juan Espadas como portavoz 
del Senado para defender lo indefendible, 

sin más tiempo para atender los intereses de 
sus paisanos. Si Moreno exhibe el acuerdo de 
Doñana como el triunfo de su talante, en lu-
gar de una marcha atrás en toda regla, es por-
que sabe hasta dónde tiene que apretar. Y si 
se ve forzado a cambiar de  estrategia, lo ha-
ce con tanta alegría que parece el artífice del 
cambio. A Espadas en cambio no le alcanza 
la vida. Tendría que haber sido el interlocu-
tor del Gobierno, pero es tan moderado, que 
apenas habla. Los socialistas dicen que nece-
sita visibilidad. Será porque ni ellos ven del 
todo claro su futuro. Sólo una María Jesús 
Montero dispuesta a sacrificarse por su tierra 
podría levantarles la moral, pero tendría que 
bajar al barro y exponerse.  

Sin una oposición que le incordie, Juanma 
señala a Sánchez con una mano por sus cesio-
nes a los independentistas, y con la otra pide 
las competencias del Cercanías, que no deja 
de ser lo mismo que justificar los pactos con 

Cataluña. “No seremos menos que nadie, An-
dalucía pedirá lo que Cataluña”, proclama. Y 
al PSOE-A le dan ganas de llorar porque ni tie-
ne fuerzas, ni sabe qué decir. Los de Espadas 
comprueban con impotencia que quienes vo-
taron en su día a un PSOE de tonos progresis-
tas pero institucional como nadie cuando to-
caba, ahora eligen a Moreno sin pestañear. Al-
guno podría pensar que Andalucía siempre 
fue más conservadora de lo que parece. Como 
Galicia, pero a su manera. Ayer apostaba por 
un PSOE que no era de izquierdas exacta-

mente, y hoy por un PP que no es de derechas 
del todo. Con la misma convicción que los so-
cialistas aceptaron un marco cultural conser-
vador, el PP gira suavemente a la izquierda en 
función del ánimo social y la ocasión.  

Moreno no tiene recetas mágicas ni falta 
que le hace. Con apelar a los argumentos de 
siempre y salir en la foto es suficiente por 
ahora. Lo mismo en la Cumbre del Clima, que 
en los Grammy. Aún no ha dicho qué quiere 
hacer con Andalucía y cómo lo logrará. Pero 
que nadie se ponga nervioso: las sesiones de 
control del Parlamento serán un paseo entre 
la amnistía y el referéndum. No pocos lo ven 
favorito a liderar el PP en el futuro desde su 
perfil más flexible y moderado, frente a la vi-
sión mucho más conservadora de Ayuso. Es-
tá por ver. Pero mientras los independentis-
tas ocupen el centro del cuadrilátero español 
y a Espadas le toque darlo todo por Sánchez 
en el Senado, que no le falten las palomitas. 

JUANMA SIGUE COMIENDO PALOMITAS

DAVID 
FERNÁNDEZ

dfernandez@grupojoly.com

5

El presidente andaluz apenas  
ha sufrido algún rasguño hasta 
ahora y más por errores no 
forzados que por acierto del rival
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R. S.  

Una veintena de municipios de la 
provincia de Sevilla están ya tra-
bajando con la Junta de Andalucía 
en la adaptación de su ordenación 
urbanística a la nueva Ley de Im-
pulso para la Sostenibilidad del 
Territorio de Andalucía (Lista). 
En concreto, se han constituido en 
la provincia 18 mesas de trabajo 
conjunto con los municipios de 
Castilblanco de los Arroyos, La 
Campana, Alcolea del Río, Arahal, 
Morón de la Frontera, Osuna, Ala-
nís, Los Palacios y Villafranca, Al-
mensilla, Constantina, La Puebla 
del Río, La Rinconada, El Viso del 
Alcor, Albaida del Aljarafe, Lante-

juela, El Cuervo, Cazalla de la Sie-
rra y Lora de Estepa. 

Los diferentes “instrumentos ur-
banísticos” se encuentran en “dife-
rentes fases de tramitación”. La 
gran mayoría de ellos (catorce) só-
lo tienen normas subsidiarias que 
“se remontan al siglo pasado y que 
se adaptaron parcialmente a la ex-
tinta Ley de Ordenación Urbanís-
tica de Andalucía (LOUA), por lo 
que se hace necesario la redacción 
de nuevos planeamientos urbanís-
ticos”, explicaron ayer fuentes de 
la consejería de Fomento, Articu-
lación del Territorio y Vivienda. 

“Desde la Consejería se conside-
ra que es el momento idóneo para 
iniciar la redacción y tramitación 
de los nuevos instrumentos de or-
denación urbanística, de acuerdo 
con las previsiones de la Lista para 
conseguir que los mismos pudie-
ran estar aprobados en esta legis-
latura”, explicaron desde el depar-
tamento de Rocío Díaz.

Una veintena de municipios 
trabajan para reordenar 
sus planes urbanísticos 

Osuna, Arahal o Morón de  

la Frontera colaboran con 

la Junta para adaptarse a 

la nueva legislación 
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

La canadiense Pan Global ha cerrado 
una ronda de financiación de seis mi-
llones de dólares que le permitirá se-
guir buscando un yacimiento en el en-
torno de Aznalcóllar, un municipio se-
villano en el que ha realizado más de 
200 sondeos en los que ha encontrado 
cobre y estaño.  

Esta empresa fue fundada por Tim 
Moody, un geólogo australiano exem-
pleado de la multinacional Rio Tinto 
Group, y ha invertido desde 2016 un to-
tal de 19 millones de euros para buscar 
yacimientos entre Sevilla y Córdoba. 
«Ya tenemos identificado uno en la zona 
de La Romana, probablemente en 2024 
podamos concluir su definición», ase-
gura a ABC el director general de la fir-
ma en España, Juan García, que cifra 
en 227 los sondeos realizados en el tér-
mino municipal de Aznalcóllar. Previ-
siblemente, la firma realizará también 
‘pinchazos’ durante el próximo año en 
otras zonas de la Faja Pirítica Ibérica 
en las que cuentan con «indicios» de la 
existencia de minerales. Este proyecto 
de exploración minera se denomina Es-
cacena. La firma cuenta con otro en 
Córdoba, bautizado como Águilas, 
y en el que ha realizado 37 son-
deos buscando cobre y zinc. Es-
tos seis millones permitirán a 
la compañía seguir realizando 
sus exploraciones durante un 
año más. «No ingresamos di-
nero, solo gastamos los recur-
sos de nuestros inversores. El 
concepto de empresa de inves-
tigación es así, hasta que se en-
cuentra algo vendible es puramen-
te gasto», explica García.  

Pan Global es una pequeña firma 
que en el sector de la minería se deno-
mina compañía «junior». Estas empre-
sas captan fondos en Bolsas especiali-
zadas (como Toronto, Londres o Sídney) 
y tienen como objetivo demostrar la 
viabilidad de sus proyectos aportando 
los hallazgos de sus investigaciones. De 
esta forma, logran hacerse con nuevos 
fondos para continuar con sus investi-
gaciones, tal y como acaba de hacer la 
compañía de Moody. 

En definitiva, el propósito de estas 
empresas es generar conocimiento ‘ra-
diografiando’ el subsuelo. Es el primer 
eslabón para que puedan existir minas, 
aunque un alto porcentaje de estas in-
dagaciones no llegan a traducirse en 
una explotación en el futuro. El proce-
dimiento habitual es que, una vez que 
concluya la fase de investigación, ‘ven-
dan’ la información obtenida a otra 

compañía de mayor tamaño para que 
se encargue de su explotación. La fir-
ma también puede buscar financiación 
para desarrollar ella misma el proyec-
to, aunque este es un escenario menos 
habitual. 

«Es un futuro muy lejano, ahora mis-
mo estamos haciendo trabajos técni-
cos y estudiando cuál sería la mejor ma-
nera de recuperar el mineral para ha-

cerlo vendible», explica el director 
general en España. En el caso del co-
bre, ya se han realizado estudios que 
cifran entre el 86-89% el porcentaje que 
se puede recuperar. Ahora realizará el 
mismo estudio con el estaño.  

Buscar más minas 
Hace unas semanas, la Junta de Anda-
lucía convocó el primer concurso pú-
blico en casi una década para que las 
empresas interesadas en realizar son-
deos puedan buscar yacimientos en te-
rrenos repartidos por más de 150 mu-
nicipios. Se trata de más de 300 dere-
chos mineros que estaban caducados, 
es decir, zonas en las que ya no se rea-
lizaban investigaciones desde hace años. 
Ahora las compañías pueden optar a 
hacerse con ellos para investigar qué 
recursos mineros alberga el subsuelo, 
tal y como hace Pan Global en sus pro-
yectos en Sevilla y Córdoba. En concre-
to, los emplazamientos a los que pue-
den optar los interesados contienen mi-
nerales industriales, piedra natural y 
ornamentales.

Varios trabajadores realizan un 

‘pinchazo’ para comprobar qué 

minerales alberga el subsuelo  // ABC

Pan Global logra fondos para buscar 
un yacimiento en Aznalcóllar

∑ La firma canadiense 
consigue seis millones 
para continuar con la 
exploración

Esta empresa «junior» 
asegura que lleva más de 19 
millones de euros 
invertidos en buscar 
minerales en AndalucíaD
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S. E. 

SEVILLA 

Cuatro jóvenes menores de 31 años que 
han logrado publicar avances cientí-
ficos en revistas de alto impacto han 
sido reconocidos en los premios cicCar-
tuja Ebro Foods. En concreto, los ga-
lardonados han sido Javier Castillo, 
del Instituto de Ciencia de los Mate-
riales de Sevilla (ICMS), Pedro de los 
Reyes, del Instituto de Bioquímica Ve-
getal y Fotosíntesis (IBVF), y Marina 
Pérez y Helena Corona, ambas inves-
tigadoras del Instituto de Investiga-
ciones Químicas. 

«Es un subidón emocional estar aquí 
con jóvenes que quieren cambiar el 
mundo y que ensalzan el trabajo en 
equipo», valoró  el presidente de Ebro 
Foods, Antonio Hernández, en el acto 
de entrega que tuvo lugar ayer. Ade-
más, se comprometió con el apoyo a 
la investigación empírica y anunció 
que se reforzarán los premios de cara 
a la edición de 2024. De su lado, el di-
rector del Secretariado de Centros, Ins-
titutos y Servicios de Investigación de 
la Universidad de Sevilla, Jesús Cintas 
Físico, destacó la colaboración entre 
los diferentes centros de investigación 
de la Cartuja. 

Por su parte, el vicepresidente ad-
junto de programación científica del 

Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas, Jaime Carvajal García-Val-
decasas, reparó en la «habilidad inna-
ta» de las mentes jóvenes para cuestio-
nar las verdades establecidas. «Esa cu-
riosidad es una fuerza motora que 
promueve la innovación y el avance 
científico», remarcó. 

La viceconsejera de Universidad, In-
vestigación e Innovación de la Junta de 
Andalucía, Lorena Garrido, subrayó el 
«espíritu de cambio». «Sin ideas y sin 
investigación nuestra sociedad no avan-
zaría, por eso desde las administracio-
nes somos responsables de contribuir 
a que esa labor se puede desarrollar», 
afirmó Garrido, a la vez que desgranó 
algunas de las iniciativas que se llevan 
a cabo desde la Consejería como la sim-
plificación administrativa para impul-
sar la I+D+i.  

De su lado, el teniente de alcalde de 
Sevilla, Álvaro Pimentel, resaltó que en 
la Cartuja «se construye el futuro de la 
ciencia» y, además, se comprueba «cómo 
la excelencia se puede exportar y retor-
na de nuevo a estos centros sevillanos».  

Los jóvenes galardonados 
Javier Castillo, investigador del Institu-
to de Ciencia de los Materiales de Sevi-
lla, se ha alzado con el primer premio 
por una investigación publicada en una 

de las revistas científicas más presti-
giosas de su campo. En su trabajo, el jo-
ven ha sintetizado nanoestructuras de 
perovskita de haluro altamente aniso-
trópicas utilizando un nuevo método 
multietapa de fabricación en vacío. Esta 
aproximación tiene un gran potencial 
industrial y es respetuosa con el me-
dioambiente, ya que elimina el uso de 
disolventes líquidos. 

Por su parte, Pedro de los Reyes Ro-
dríguez, del Instituto de Bioquímica Ve-
getal y Fotosíntesis, ha logrado el pri-
mer accésit de esta edición con su tra-
bajo publicado en Molecular Plant. En 
su investigación explica que uno de los 
procesos clave durante el desarrollo ve-
getal es la floración y afirma que hacer-
lo en el momento correcto asegura la 
descendencia de la planta.  

Esta edición ha contado con dos se-
gundos accésit que se han entregado 
ex aequo y han recaído en Helena Co-
rona y Marina Pérez. La primera ha sido 
reconocida por un artículo publicado 
en la revista Angewandte Chemie In-
ternational que muestra cómo los mo-
tivos bimetálicos median activación se-
lectiva y funcionalización de CO

2
 en me-

taloenzimas y algunos sistemas 
sintéticos. Este trabajo se basa en el 
concepto de pares de Lewis frustrados 
bimetálicos para investigar la activa-
ción y reducción de CO

2
. Por su parte, 

Pérez ha sido galardonada por un tra-
bajo en el que se presenta la coordina-
ción de unidades monoméricas de mo-
léculas organolíticas, a través de enla-
ces C-Li, a átomos de molibdeno en 
complejos que presentan enlace cuá-
druple entre dos metales de Mo.

Los premios cicCartuja Ebro Foods 
reconocen a cuatro investigadores 

∑ Son jóvenes menores 
de 31 años que han 
publicado en revistas 
de alto impacto

La empresa, que financia 
estos premios, prevé 
reforzar la edición de 2024 
para aumentar su apoyo a 
la «investigación empírica»

Los jóvenes galardonados con el premio cicCartuja Ebro Foods de la edición de 2023  // J.J. ÚBEDA
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La Junta de Gobierno del Ayuntamien-
to de Sevilla aprobó ayer las bases para 
la provisión, mediante un proceso de 
libre designación, del puesto de inter-
ventor, ocupado desde hace casi un año 
por la funcionaria Sara Hernández, que 
llegó procedente de la Diputación de 
Huelva. La decisión adoptada respon-
de, según fuentes municipales consul-
tadas por este periódico, a un «trámite 
interno» para «consolidar» la plaza, 
aunque no llegaron a confirmar si este 
proceso culminará con la renovación 
de la actual titular de este puesto. 

La figura del interventor no es un 
puesto baladí en ningún ayuntamien-
to, mucho menos en uno como el de Se-
villa que maneja un presupuesto supe-
rior a los 1.000 millones. Entre las ta-
reas a su cargo se encuentra el control 
y fiscalización interna de la gestión eco-
nómica y financiera, además de otros 
aspectos directamente relacionados 
con la tramitación de las cuentas. Por 
tanto, en su responsabilidad está auto-
rizar o emitir informes en relación a las 
acciones del gobierno, que no siempre 
encuentra en la Intervención a un alia-
do para acometer sus proyectos. 

Hernández llegó al Ayuntamiento de 
Sevilla después de que se hiciera efec-
tiva la jubilación del anterior interven-
tor el 1 de diciembre de 2022. La plaza 
vacante se cubrió provisionalmente en 
comisión de servicio con la actual titu-
lar. Ahora, y según indican las mismas 
fuentes, «se ha prorrogado legalmente 
la comisión de servicios» pero, simul-
táneamente, «se ha sacado esta plaza 
a libre designación tal y como nos ha 

autorizado el Ministerio de Hacienda». 
La nueva plaza se ha publicado a pro-
visión por el sistema de libre designa-
ción. Se trata de un procedimiento de 
concurrencia competitiva en el que po-
drán participar todos los funcionarios 
de la subescala de Intervención que lo 
deseen y cumplan con los requisitos. 
Una vez examinadas las solicitudes, te-
niendo en cuenta las previsiones de las 
bases sobre el perfil profesional que se 
busca y, en todo caso, «de forma moti-
vada», el gobierno elegirá al candidato 

que «considere mejor». Entre las op-
ciones está la de la actual intervento-
ra, aunque no se descarta un relevo. 

Por ahora, el Ayuntamiento es inca-
paz de concretar los plazos en los que 
se desarrollará este proceso. Aseguran 
que no disponen de un cronograma de-
finido, ya que, al tratarse de una plaza 
que debe ser ocupada por un habilita-
do nacional, la convocatoria ha de ser 
remitida a la Junta de Andalucía que es 
la encargada de hacer las publicacio-
nes previstas en este procedimiento. Si 
se puede, al menos, hacer una estima-
ción en función de situaciones simila-
res. Por ejemplo, en el caso de la teso-
rera, uno de los últimos puestos en cu-
brirse, el proceso tardó alrededor de 
cinco meses. Si la situación se replica-
se, el relevo en el cargo llegaría en tor-
no al mes de mayo de 2024.

Sanz inicia los trámites para elegir 
a un nuevo interventor municipal

∑ El gobierno aprueba las 
bases para consolidar 
esta plaza, a la que 
optará su actual titular

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, en un acto municipal  // MARÍA GUERRA

La actual interventora, 
Sara Hernández, llegó al 
puesto procedente de la 
Diputación de Huelva tras 
la jubilación del anterior
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J
SOSE Luis Sanz sigue 
tocando la cúpula de la 
Casa Consistorial. 
Ahora ha puesto sus 

miras en la Intervención, y para 
ello ha aprobado las bases para 
consolidar con una plaza de libre 
designación el cargo que ocupa 
en la actualidad Sara Hernández 
Ibabe. Un puesto de máxima im-
portancia en la estructura mas-
todóntica del principal Ayunta-
miento de Andalucía, pues el po-
lítico decide en qué se gasta el di-
nero, pero el Interventor dicta 
cómo se ha de gastar. 

El anterior Interventor, José 
Miguel Braojos, se jubiló el 1 de 
diciembre de 2022. La plaza se 
cubrió provisionalmente en co-
misión de servicios con la actual 
Interventora. El gobierno muni-
cipal ha prorrogado ahora le-
galmente la comisión de servi-
cios, pero simultáneamente ha 
sacado esta plaza a libre desig-
nación tras la designación del 
Ministerio de Hacienda. 

La plaza de libre designación 
es un procedimiento de concu-
rrencia competitiva en el que po-
drán participar todos los funcio-
narios de la subescala de Inter-
vención que lo deseen y cumplan 
con los requisitos previstos en las 
bases. Una vez examinadas las 
solicitudes, teniendo en cuenta 
las previsiones de las bases sobre 
el perfil profesional que se bus-
ca, el Ayuntamiento elegirá al 
candidato que considere mejor. 

Desde el equipo de Sanz no 
pueden dar un cronograma se-
guro. Al tratarse de una plaza de 
habilitado nacional, remiten la 
convocatoria a la Junta de Anda-
lucía, que es la encargada de ha-
cer las publicaciones previstas 
en el procedimiento. El ultimo 
precedente es el de la Tesorera, 
un procedimiento que tardó al-
rededor de cinco meses. 

Hernández Ibabe, licenciada 
en Derecho en la Universidad de 
Salamanca, es una profesional 
muy interesada en temas de ges-

tión, liderazgo, dirección e inno-
vación en el sector público. Téc-
nicamente es funcionaria de ha-
bilitación nacional pertenecien-
te a la subescala de Interven-
ción-Tesorería (categoría supe-
rior). Anteriormente a ser inter-
ventora de la Diputación de 
Huelva ocupó durante diez años 
el puesto de tesorera de esa mis-
ma Diputación y de su Organis-
mo Autónomo de Gestión y Re-
caudación Tributaria. 

Su paso a la Intervención de 
la Diputación de Huelva la en-
tendió como un reto para im-
pulsar la administración elec-
trónica y llevar la innovación a 

una parte fundamental de la 
gestión municipal que no suele 
ser conocida por los ciudada-
nos. Sucedió en el puesto a Jo-
sé Miguel Braojos, un profesio-
nal muy querido y reconocido 
en la ciudad por sus muchos 
años de trabajo riguroso en el 
Ayuntamiento.  

Aparte de un segundo Secre-
tario, Sanz también tiene pre-
parada la documentación para 
crear dos órganos, uno de cola-
boración con una plaza de Vice-
tesorero y otro de titular de la 
asesoría jurídica. Este anhelo 
del alcalde aparece reflejado en 
la memoria del Presupuesto de 

la ciudad para el año que viene. 
En el anexo de personal se reco-
ge una partida de 377.937,21 
euros (retribuciones más segu-
ridad social) para los tres pues-
tos vinculados a la adaptación 
de la organización municipal a 
las previsiones contenidas en el 
título X de la Ley de Bases de 
Régimen Local. El gobierno po-
pular cuenta con una dificultad 
de calado: necesita al menos el 
respaldo de un partido de la 
oposición para sacar adelante 
esta importante modificación. 

El Presupuesto incluye 
377.937 euros para un viceteso-
rero, un director general de la 

asesoría legal y un segundo Se-
cretario. 

El primer edil popular tiene 
clara la hoja de ruta que necesi-
ta para agilizar el desarrollo de 
su modelo de ciudad. Al plan-
teamiento adelantado por este 
periódico de separar al actual 
Secretario de la junta de gobier-
no, los servicios jurídicos y la 
Gerencia de Urbanismo con el 
nombramiento de un segundo, 
se suma ahora la propuesta de 
dividir la Intervención de la 
Contabilidad y nombrar a un di-
rector de los servicios jurídicos. 
Fuentes municipales sostienen 
que se trata de evitar a las máxi-
mas figuras de los habilitados 
nacionales en los temas más re-
levantes para la ciudad. 

Con la separación de parte de 
la Intervención de parte de la 

Contabilidad, Sanz busca aliviar 
las tareas del Interventor munici-
pal, que no tendrá que estar tan 
pendiente de los temas económi-
cos, sino que recaerían en ese 
nuevo cargo. En el caso de los 
servicios jurídicos, el directivo 
pasará a ser el titular de la aseso-
ría, una responsabilidad que asu-
me ahora mismo el Secretario 
Luis Enrique Flores Domínguez. 

Las atribuciones del segundo 
Secretario serán el control de la 
junta de gobierno, los servicios 
jurídicos, y Urbanismo, quedan-
do el actual Secretario reducido 
a la gestión de las sesiones plena-
rias, la dirección jurídica del res-
to de organismos autónomos, y la 
entidad pública empresarial del 
Ayuntamiento de Sevilla. El suel-
do de este nuevo alto funcionario 
llegará a los 128.675 euros.

El segundo Secretario 
controlará al gobierno, 
los servicios jurídicos   
y Urbanismo

  

 

l Sanz aprueba las bases para consolidar un puesto 

que ocupa en la actualidad Sara Hernández Ibabe

El alcalde de Sevilla prepara la plaza  
de un Interventor de libre designación 
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

La Junta de Andalucía, junto a varias 

comunidades gobernadas por el PP, 

ha alcanzado un acuerdo con el Mi-

nisterio de Transición Ecológica para 

acceder a la ampliación de la línea de 

fondos europeos destinados a ayu-

das para la instalación de energías 

renovables eólicas o fotovoltaicas en 

viviendas o empresas. Después de 

varias semanas de desencuentro en-

tre administraciones y de un escrito 

formal firmado por once comunida-

des, entre ellas la andaluza, el pro-
grama se ha desbloqueado tras una 

reunión conjunta de trabajo. Final-

mente, la Junta incorporará 79 millo-

nes de euros que se suman a los 233 

con los que ha contado este progra-

ma este año.  

El Gobierno de España ofreció a 

las comunidades 500 millones de eu-

ros más para las líneas de incentivos 

para el autoconsumo a través de fon-

dos europeos, de los cuales 79 corres-

pondían a Andalucía. Sin embargo, 

de entrada, tras revisar la bases de la 

convocatoria, sólo algunas comuni-

dades solicitaron esta ampliación. El 

resto reclamó una revisión del siste-

ma para hacer las ayudas «más efec-

tivas y eficientes» para la ciudada-

nía, dados los problemas que se es-

tán produciendo en las tramitaciones. 

A unos días de que finalice el pla-

zo para la convocatoria, la situación 

se ha desbloqueado con una reunión 

en la que la Junta de Andalucía, a tra-

vés de la Consejería de Industria, Ener-

gía y Minas, afirma haber obtenido el 

compromiso del Ministerio de «revi-

sar en colaboración con las comuni-

dades autónomas la normativa que 

regula los programas incluidos en el 

marco del Plan de Recuperación, 

Transformación y Resiliencia».  

El compromiso entre administra-

ciones es establecer líneas de traba-

jo que «permitan reducir la carga ad-
ministrativa y agilizar la tramitación 

de los programas». «Valoramos el 

diálogo constructivo abierto para la 

necesaria simplificación de la trami-

tación de estas ayudas para  facilitar 

que lleguen con celeridad y agilidad 

a familias y empresas», explican des-

de la Consejería de Industria, Ener-

gía y Minas.  

Este programa está destinado a fi-

nanciar instalaciones de autoconsu-

mo con energía renovable eólica o fo-

tovoltaica en viviendas, empresas o 

administraciones. Durante 2023  se 

habilitó una lista provisional de so-

licitudes que se van gestionando en 

función del presupuesto. Por tanto, 

esta ampliación permitirá aliviar la 

lista de espera y alcanzar un mayor 

volumen de demandantes. 

Andalucía tendrá  
79 millones más para 
ayudas al autoconsumo 
energético en edificios

∑ La Junta acepta más 
financiación europea 
tras acordar trámites 
más flexibles y ágiles 

Placas fotovoltaicas para producir energía  // EP

Andalucía junto a otras 
comunidades del PP 
habían amagado con no 
pedir más fondos si no 
cambiaba el sistema D
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 Tras Pumar e Iturri, la asociación 
ficha a un emprendedor heterodoxo 

y libre de toda atadura   

E
L Círculo de Empresarios del Sur de Es-
paña (Cesur) nació para defender el pa-
pel insustituible de la empresa como 
palanca para la transformación de la 

sociedad. Su mayor mérito como organización 
ha sido lograr que un grupo de emprendedores 
y profesionales con perfiles públicos discretos 
–y absolutamente volcados en sus propias com-
pañías– dé un paso al frente para ponerle ros-
tro al paisaje económico andaluz. Así ocurrió 
cuando asumió las riendas Ricardo Pumar, pre-
sidente de Insur, que sirvió de ejemplo para com-
prometer después a otro hombre alejado de los 
focos, como es su sucesor Juan Francisco Iturri. 

Pumar (siempre pausado y prudente) e Itu-
rri (apasionado y emocional) han dotado de cre-
dibilidad a esta organización. Ambos han cu-
bierto respectivamente un ciclo de tres años, 
por lo que llegaba la hora de buscar un relevo. Y 
la junta directiva de Cesur ha encontrado eso 
que en el fútbol se denomina ‘oportunidad de 
mercado’, una figura de peso que –por azares del 
destino– está a tiro. Así ha fichado a José Ma-
nuel González, que tiene mimbres para aportar 
nuevos ingredientes al cargo. 

El futuro presidente de Cesur es un empren-
dedor nato, ya que inició la actividad de la ase-
guradora Howden en España y pilotó el creci-
miento de la compañía en Iberoamérica. Su éxi-
to propició su nombramiento como primer 
ejecutivo de todo el holding, Howden Broking 
Group, donde ha liderado 90 operaciones de 
compra de empresas en un lustro. Pero lo que 
convierte a González en un caso inusual es que 
llega pleno de fuerzas y sin ataduras: al cumplir 
50 años cedió el testigo en la dirección del gru-
po asegurador, por lo que no tiene la limitación 
de libertad (en todos los sentidos) que impone 
la gestión de una gran compañía. 

González es un tipo de imposible clasifica-
ción. Quienes trabajan con él alegan que su vir-
tud es el sentido estratégico con el que aborda 
cada proyecto. «Diseña concienzudamente una 
táctica y se lanza a cumplirla a rajatabla». Ese 
carácter metódico queda oculto tras su perso-
nalidad más superficial, que es la de un aman-
te de la diversión y la jovialidad que confía ple-
namente en su intuición. «A veces he conocido 
a un chaval en el AVE, me ha dado buena espi-
na y lo he contratado allí mismo», me comentó 
un día. Tiene una conversación espontánea, 
abundante y heterodoxa (porque nunca se ciñe 
a lo políticamente correcto) y su trato seductor 
le ha granjeado la amistad de empresarios es-
pañoles muy influyentes. Es una figura muy poco 
convencional que ha vivido totalmente al mar-
gen de la vida asociativa. Reside en Londres y 
lleva años viviendo en un avión, con lo cual tie-
ne una visión muy nítida del potencial real de 
Andalucía en el mundo. ¿Cómo se acomoda una 
personalidad así a una organización como Ce-
sur? El tiempo lo dirá, pero una oportunidad de 
mercado así no se podía dejar pasar. 

LUIS 
MONTOTO

La oportunidad de 
mercado de Cesur

TRATOS Y CONTRATOS
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T. Monago SEVILLA 

–¿Cómo ha evolucionado Banco 
Santander en los últimos años en 
su negocio agro? 
–En 2021 empezamos con la 
apertura de córneres agro dentro 
de las oficinas con una persona al 
frente especializada que habla el 
mismo idioma que el sector. En 
España tenemos 125 y en Andalu-
cía 14, con el ánimo de seguir am-
pliando este número. El sector re-
quiere de mucho asesoramiento 
porque estamos ante unos cam-
bios normativos a nivel europeo 
que hay que aplicar. Y tenemos 
que acompañarles en este proce-
so transitorio. 
–¿Cuáles son los objetivos de 
crecimiento de estas oficinas es-
pecializadas? 
–La idea sería llegar a alcanzar  
200 en España y en Andalucía po-
demos estar en 22-23 en un año. 
–¿Cuál es el momento actual del 
campo y los productores? ¿Qué 
fenómenos observa? 
–El 60% tiene más de sesenta 
años. Tienen una experiencia que 
no podemos desaprovechar, y el 
relevo generacional debe ser no 
solo el relevo de la tierra sino 
también el del conocimiento de 
nuestros agricultores. Por otro la-
do, hay una evolución hacia culti-
vos mucho más rentables, de alto 
valor (olivar superintensivo, al-
mendros, aguacates, etc.) y An-
dalucía es pionera en ese camino. 
No son los agricultores los que 
transforman 5.000 o 10.000 hec-
táreas sino grandes grupos, fa-
mily offices. Y ahí también esta-
mos acompañando. Es necesario  
que haya esa transformación pa-
ra que las tierras sean abandona-
das y puedan producir alimentos. 
–¿Eso quiere decir que los gran-
des fondos están sustituyendo a 
los agricultores de toda la vida? 
–No. Hace falta relevo genera-
cional en el campo, que garanti-
ce que se mantiene el conoci-
miento de los agricultores expe-
rimentados. Y al mismo tiempo 
hacerlo más digital, más innova-
dor, para atraer el talento joven. 
Que puedan controlar por el mó-
vil el riego y no estén los 365 dí-
as al año en la explotación. Las 
family office son perfectamente 
compatibles con los agricultores 
actuales y con estos jóvenes que 
tienen que venir al campo. Tene-
mos que tener todas las hectá-
reas disponibles para garantizar 
la soberanía alimentaria. 

–¿Qué productos ofrece el banco 
a este sector de forma específica? 
–Tenemos diferentes líneas de fi-
nanciación de I+D+i, con dos 
años de carencia y con hasta siete 
años de financiación; luego tene-
mos todas las líneas de financia-
ción a corto plazo, para el día a 
día, los anticipos de ayudas para 
que se pueda poner en marcha las 
explotación; y los créditos para 
las transformaciones de fincas, 
donde damos hasta cuatro años 
de carencia. Y hemos sacado ha-
ce dos años, un fondo, Agros-
mart, que está dotado de 500 mi-
llones de euros, 400 para deuda y 
100 para invertir en equitiy, en el 
que analizamos proyectos muy 
innovadores de transformaciones 
de fincas y de digitalización.  
–¿Qué están haciendo para paliar 
los efectos de la sequía? 
–Hemos analizado con detalle to-
dos los sectores y lanzado una lí-
nea de 5.000 millones para apo-
yar a nuestros agricultores y ga-
naderos y a la industria afectada 
por la sequía. Tiene carencia y 
cuotas adaptadas a los ciclos pro-
ductivos de cada uno de los culti-
vos. También hay una línea para 
ayudar al sector de las berries en 
Huelva afectada por el viento el 
pasado 22 de octubre. 

–¿Qué servicios ofrecen para la 
tramitación de la PAC? 
–La afrontamos no como una 
campaña, sino como un momen-
to clave para nuestros agriculto-
res y ganaderos. Nosotros, desde 
el primer momento, antes de que 
naciera esa nueva PAC, ya estába-
mos haciendo un ejercicio de co-
municación para dar a conocer 
las nuevas prácticas agronómi-
cas, como pueden ser los ecorre-
gímenes. Tenemos asesores que 
son ingenieros técnicos agrícolas 
que acompañan al agricultores 
para hacerles fácil y sencilla la 
tramitación. Porque los agricul-
tores tienen que estar cultivando 
el campo. El banco esta involu-
crado no solo durante la tramita-
ción sino todos los días del año.  
–Ofrecéis también, pues, servi-
cios no financieros, no os limi-
táis al crédito 
–No solo con la PAC, también con 
el gasóleo no bonificado o cual-
quier solicitud a la Junta. Ade-
más, con un anticipo de las ayu-
das de la PAC superior a 2.500 eu-
ros regalamos el cuaderno de 
campo digital y damos la opción 
de que nuestro asesor esté detrás 
del agricultor haciéndolo. 
–¿Está cambiando la mentali-
dad del agricultor para la trans-

formación del campo? Tradicio-
nalmente, ha sido muy conser-
vador. 
–El quiera seguir produciendo 
tiene que dar ese paso hacia la di-
gitalización y las nuevas tecnolo-
gías y por eso es muy importante 
ese acompañamiento. A veces 
nos sorprendemos. Que tenga 60 
años no significa que no sea digi-
tal o que no tenga capacidad pa-
ra adaptarse. El sector tiene una 
oportunidad muy grande de in-
vertir en digitalización e innova-
ción, y digo invertir, y no gastar, 
porque hay que tener claro lo que 
es invertir en digitalización, sen-
sorización, que sabes que a futu-
ro te va a dar una mayor rentabi-
lidad porque vas a ganar en pro-
ductividad, en eficiencia en el 
uso del agua, de los fitosanita-
rios, de los fertilizantes.  El sector 
es consciente de los pasos que 
hay que dar en inversión en I+D, 
en sostenibilidad y en producir 
alimentos cada vez más sosteni-
bles, sanos, de calidad. Y eso te-
nemos que ponerlo en valor. De-
trás de cada producto hay una 
historia, una familia. Y no hay 
que ver tanto si es caro o barato 
como el esfuerzo que hay detrás 
de cada uno de los alimentos que 
nos llevamos a la boca.

  

Lorena Ruiz, en la sede regional de Banco Santander en el Palacio de Yanduri de Sevilla.

 

 

“El productor que quiera seguir activo tiene 
que dar un paso hacia la digitalización”

l La directiva cree que el futuro pasa por la I+D y la sostenibilidad l La entidad bancaria  

ha apoyado en lo que va de 2023 con 4.000 millones al agro español y con mil al andaluz 

LORENA RUIZ. RESPONSABLE DE NEGOCIO AGROALIMENTARIO DE BANCO SANTANDER ESPAÑA

Tenemos 14 
córneres especializados 
en agro en Andalucía  
y la idea es llegar  
a 22-23 en un año”

Hay una evolución 
hacia cultivos más 
rentables de alto  
valor y Andalucía es 
pionera en ese camino”D
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R. A. SEVILLA 

La vicepresidenta y ministra de 
Hacienda, María Jesús Montero, 
arremetió ayer contra la Junta 
de Andalucía y el PP-A por “ir ex-
clusivamente a la confronta-
ción” y les criticó que le repro-
chen que en 2015 solicitara 
4.000 millones más de financia-
ción para Andalucía desde su 
puesto de consejera de la Junta 
cuando “esa cifra se ha superado 
con creces”, ya que “Andalucía 
contará con 12.500 millones 
más en 2024, tres veces más”. 
“El Gobierno andaluz debería 
ser menos indolente y actualizar 
sus datos”, añadió. 

En una comparecencia ante 
los medios en Sevilla antes de 
presidir el acto por el XLV ani-
versario de la Constitución Es-
pañola y la entrega de los XIX 
premios Plaza de España, Mon-
tero aseguró que sigue “escu-
chando el mismo titular que ni 
se actualiza porque van a la con-
frontación, porque van a inten-
tar permanentemente poner 
piedras en el camino”, antes de 
apuntar que Andalucía contará 
2024 con un incremento de casi 
un 8% en las entregas a cuenta 
para su financiación en compa-
ración con 2023. “Es una canti-
dad muy importante”, apuntó 
Montero, quien instó al Gobier-

no andaluz y al Partido Popular 
a ser conscientes de que esos 
4.000 millones que se pedían en 
2015 “ya han sido superados”, 
para advertir de que “están pi-
diendo menos dinero del que 
tienen”. 

La vicepresidenta y ministra 
comparó los gobiernos de Pedro 
Sánchez con los de Mariano Ra-
joy en cuanto a su repercusión 
presupuestaria en Andalucía y 
sostuvo que “Andalucía ha reci-
bido anualmente 6.000 millones 

más de promedio de los que re-
cibía con el señor Rajoy”. “Y ha-
blan de 4.000 millones, me que-
do atónita”, continuó Montero, 
quien reprochó al PP buscar “ex-
clusivamente políticas de con-
frontación”. 

En este sentido, Montero alu-
dió al comportamiento del Go-
bierno andaluz en el Consejo de 
Política Fiscal y Financiera 
(CPFF) del pasado lunes, cuan-
do votó en contra del objetivo de 
déficit que le asignó el Gobier-

no, el -0,1% para 2024. “ Si us-
ted ha puesto un -0,1 y lo que le 
da el Gobierno de España es un -
0,1, ¿cómo vota usted en contra 
de sus propios presupuestos?”, 
se cuestionó, antes de asegurar 
que “de lo que se trata es de con-
frontar, da igual la incoheren-
cia”. “Algunas veces están al ras 
de hacer el ridículo”, afirmó.  

La ministra explicó que “en 
enero” comenzarán la ronda de 
reuniones bilaterales con las co-
munidades autónomas para 
abordar caso a caso la condona-
ción de la deuda que el Gobierno 
ha planteado tras el pacto para la 
investidura de Pedro Sánchez con 
ERC. En este sentido, Montero re-
conoció que tiene “pocas confian-
za” en que la Junta acepte la pro-

puesta que le haga el Ejecutivo 
porque “dirán que es insuficien-
te”, pero insistió en que “habrá re-
unión” y confió en que “acudan 
con voluntad constructiva”. 

Cuestionada por la demanda 
de Andalucía de establecer un 
fondo transitorio de compensa-
ción hasta que se apruebe el nue-
vo modelo de financiación, la vi-
cepresidenta aseguró que va 
“contra el criterio de las comuni-
dades del PP” y solicitarlo “impli-
ca que el modelo de financiación 

no tiene ningún sentido”. “Si de-
cimos que las comunidades que 
están por debajo de la media tie-
nen que tener un fondo para si-
tuarse en la media, estamos ne-
gando la propia existencia del 
modelo de financiación”, insistió 
para plantear que “si el PP está de 
acuerdo con repartir los fondos 
por población, que es que todo el 
mundo esté en la media, esto es 
muy fácil y se hace mañana”. 

Montero cuestionó la decisión 
del Gobierno andaluz de solici-
tar el traspaso del servicio de 
Cercanías y sostuvo que lo “úni-
co” que pretende con esta de-
manda es “confrontar” con el 
Ejecutivo central. Montero cali-
ficó de “curiosa” esta demanda 
teniendo en cuenta que el Go-
bierno de Moreno “no quiere” 
esa competencia y “no tiene am-
bición”: “Ahora está reclamando 
ese traspaso con un volumen de 
recursos igual que Cataluña, to-
do por la confrontación que es lo 
único que sabe hacer el PP en An-
dalucía. Si mañana dice el Go-
bierno central que sí a la canti-
dad que pide (6.000 millones) 
pondrá otra pega”, criticó. 

La ministra afeó a Moreno su 
política de “corto recorrido, que 
no sirve para los andaluces y 
quiere generar una mala ima-
gen del Gobierno de España que 
no es real”, argumentó. En su 
opinión, el PP “nunca cumplió 
con el Estatuto y fue a la auto-
nomía con la nariz capada, sin 
creer en ella”, por lo que remar-
có que ahora Moreno se dedica 
a “tirar piedras” contra el Go-
bierno de España.

l La ministra le pide que “sea menos indolente 
y actualice sus datos” por reclamar 4.000 
millones cuando dispondrá de “tres veces más”

Cree que el Gobierno 
andaluz “está a ras de 
hacer el ridículo” tras votar 
no al objetivo de déficit

Montero replica a la Junta que tendrá 
“12.500 millones más en 2024”

ROCÍO RUZ / EP 

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, con el delegado del Gobierno en Andalucía, Pedro Fernández, y los galardonados en los XIX Premios Plaza de España.

Afirma que Moreno “sólo 
busca confrontar” con el 
Cercanías y rechaza un 
fondo de compensación
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Redacción 

El Ayuntamiento de Sevilla ha 
nombrado al productor Manuel 
Cristóbal como nuevo director 
del Festival de Cine Europeo de 
Sevilla. Así lo trasladóayer el al-
calde de la ciudad, José Luis 
Sanz, a los responsables del sec-
tor audiovisual, con quienes 
mantuvo una reunión para hacer 
balance de esta última edición y 

adelantar las líneas del SEFF 
2024, en el que trabaja ya su nue-
vo director. 

El Ayuntamiento define a 
Cristóbal en un comunicado co-
mo “productor cinematográfico 
de dilatada trayectoria interna-
cional, sus once largometrajes 
han recibido numerosos pre-
mios entre los que destacan cin-
co premios Goya y un premio de 
Academia Europea”, dice la no-
ta, que añade que el nuevo di-
rector “cuenta también con dila-
tada experiencia como gestor 
cultural especializado en pro-
moción internacional” y que tra-
bajó como coordinador general 
del SEFF 2023. 

Siguiendo “la senda de colabo-
ración y trabajo compartido en-
tre Ayuntamiento y sector inicia-
da este verano”, José Luis Sanz se 
reunió con los responsables de la 
industria audiovisual para hacer 
balance de la edición especial del 
20 aniversario del SEFF celebra-
da este mes de noviembre y en el 
que se proyectaron cerca de 90 tí-
tulos entre largometrajes y corto-
metrajes en las salas de MK2 Ci-
neSur Nervión Plaza y el Teatro 
Cervantes.  

Una edición que ha supuesto, 
aseguran desde el Consistorio, 
“un éxito rotundo de público con 
una ocupación cercana al 85% de 
sus aforos, lo que equivale a un 
total de casi 30.000 personas”. La 
cita, que contó con menos invita-
dos por culpa del poco margen 
que tuvo para prepararse, contó 
con la visita de directores como 
Catherine Breillat, Pablo Berger 
o Carlota Pereda.

Manuel Cristóbal, elegido nuevo 
director del Festival de Sevilla
El productor madrileño 

trabajó como coordinador 

general del SEFF en  

su última edición

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Manuel Cristóbal.
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R. S. 

Seis meses más. La junta de go-
bierno del Ayuntamiento de Se-
villa aprobó ayer conceder una 
nueva prórroga al polémico 
aparcamiento situado en el solar 
contiguo a la Torre de la Plata. 
Es aparcamiento para residentes 
se sitúa en el antiguo corral de 

las Herrerías Reales, un espacio 
patrimonial de primer orden 
que entre otros vestigios oculta 
los restos de las atarazanas islá-
micas, por lo que la Academia de 
Bellas Artes, el propio Icomos y 
las asociaciones conservacionis-
tas, con Adepa a la cabeza, han 
pedido en reiteradas ocasiones 
su desmantelamiento. 

Se trata de la segunda prórro-
ga que otorga la actual corpora-
ción municipal. El equipo Sanz 
ya autorizó nada más llegar al 
Consistorio una ampliación has-
ta el 31 de diciembre, mientras 
que la actual se extenderá hasta 
el 30 de junio de 2024. El go-
bierno local entiende que mien-
tras no exista un proyecto con-

creto con un plan de inicio de 
obras y un plazo de ejecución no 
hay motivo para eliminar este 
equipamiento del que se benefi-
cian los residentes del Arenal y 
fundamentalmente, de Santa 
Cruz, como habían que lo ha-
bían demandado durante mu-
cho tiempo. 

El  Ayuntamiento, a través de 

la Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente, está elaborando 
el correspondiente pliego para 
la licitación de la asistencia téc-
nica al objeto de la rehabilita-
ción y puesta en valor de la Torre 
de la Plata, así como para la Re-
ordenación de su entorno.  

Hace unos meses, José Gar-
cía-Tapial, arquitecto municipal 
jubilado que recuperó el entor-
no de la Casa de la Moneda en 
los años 80, publicó una intere-
sante propuesta de rehabilita-
ción para dar uso a los edificios 
y crear un gran patio de naran-
jos en la zona libre.

El Ayuntamiento prorroga otros seis meses el 
polémico aparcamiento de la Torre de la Plata
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R. Deportes SEVILLA 

El Centro Especializado de Al-
to Rendimiento de la Isla de la 
Cartuja acoge este fin de se-
mana el Abierto Internacional 
de Andalucía de remo, que 
cierra el año en la dársena del 
Guadalquivir. La competición, 
que alcanza su decimoséptima 
edición, se celebra sobre la 
distancia de 2.000 metros en 
las categorías absoluta, juve-
nil y cadete. Para la misma 
han confirmado su participa-
ción un total de 1.150 de de-
portistas procedentes de 46 
clubes de España, Portugal y 
Gran Bretaña.  

La participación nacional es-
tará formada por los andalu-
ces Real Círculo de Labrado-
res, Club Náutico Sevilla, Club 
de Remo Guadalquivir 86, 
C.D. Remeros y Piragüistas Ve-
teranos de Sevilla, Club Tiem-
po Libre El Ejido, Real Club 
Mediterráneo de Málaga, Club 
de Remo Linense, Marítimo Li-
nense, Club de Remo Algeciras 
y C.R. Linense Bahía, a los que 
se unirán 22 clubes de Aragón, 
Asturias, Cantabria, Cataluña, 
Galicia y la Comunidad Valen-
ciana. En cuanto a la presencia 
foránea, 10 serán los represen-
tantes lusos y cuatro los clubes 
de Gran Bretaña.  

El 17º Abierto internacional 
de Andalucía de remo, que será 
retransmitido en directo por el 
canal de Youtube de la FAR y se 
disputará el sábado de 8:30 a 
18:00 h y el domingo de 8:30 a 
13:30 h, está organizado por la 
Federación Andaluza de Remo 
en colaboración con la Conseje-
ría de Turismo, Cultura y De-
porte de la Junta de Andalucía, 
el Instituto Municipal de De-
portes del Ayuntamiento de Se-
villa y las firmas Horizon Sport 
Wear, Coca-Cola, Klarson Au-
diovisión, Cruzcampo, Trai-
ning Garden y AthletePlus.org.

Más de mil 

remeros en 

el Abierto 

Internacional 

de Andalucía
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Más de 8.000 
funcionarios de 
la Junta podrán 
teletrabajar 
desde sus casas

R. A. 

La Junta va a destinar cerca de 
10 millones de euros para la 
adquisición de 8.336 equipos 
informáticos con la dotación 
necesaria para que los em-
pleados públicos de la admi-
nistración autonómica “pue-
dan realizar su trabajo desde 
cualquier lugar y en cualquier 
momento”. Así lo anunció el 
consejero de la Presidencia, 
Antonio Sanz, en la presenta-
ción en Sevilla de estos nue-
vos equipos informáticos, que 
constan de portátil, pantalla 
accesoria, ratón, maletín de 
transporte, cargador y cable 
de anclaje para seguridad con 
sistema antirrobo. 

Sanz explicó que esta po-
tenciación del puesto de tra-
bajo digital persigue “cumplir 
las normas sobre el trabajo a 
distancia y el teletrabajo en la 
Administración para personas 
que pueden o en un futuro 
puedan teletrabajar, mejorar 
las limitaciones geográficas y 
de movilidad, generar eficien-
cia y eficacia en los procesos 
de contratación y aumentar la 
seguridad en el equipamiento 
con nuevos modelos tecnoló-
gicos más adaptados a las 
amenazas crecientes”. 

El consejero destacó que 
“con el puesto de trabajo di-
gital único daremos un paso 
más, consiguiendo mejorar 
la eficiencia y productividad, 
el acceso a la información 
pública a través de la digita-
lización, la coordinación in-
terna y aumentar la capaci-
dad de respuesta ante situa-
ciones de crisis”.
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D. CABALLERO MADRID  

Cada vez más ciudadanos optan por 

renegociar las condiciones de su hipo-

teca ante la subida del euríbor de este 

último año y medio. Las ayudas pacta-

das entre el Gobierno y la banca facili-

tan en buena medida ampliar plazos, 

periodos de carencia... y las propias en-

tidades también hacen fuerza por su 

cuenta para facilitar todo esto. Sin em-

bargo, en el detalle se esconde uno de 

los principales problemas: renegociar 

el préstamo también provoca que suba 

mucho el tipo de interés del mismo.  

Según los últimos datos del Ban-

co de España, correspondientes a oc-

tubre de 2023, el tipo de interés apli-

cado a las hipotecas renegociadas 

fue del 4,719%. El año pasado el dato 

cerró en el 2,795%. De esta manera, 

en tan solo diez meses el interés de 

los préstamos renegociados se ha in-

crementado en casi dos puntos, o, lo 

que es lo mismo, casi un 70%.  El cos-

te de las hipotecas sobre las que se 

han renegociado las condiciones se 

ha disparado este ejercicio 2023, más 

del doble de lo que ha crecido el cos-

te de los nuevos préstamos para vi-

vienda en nuestro país. A cierre de 

2022 el interés de los nuevos crédi-

tos hipotecarios estaba en el 2,913%, 

mientras que en octubre el dato ha-

bía ascendido hasta el 3,864% 

En el caso de las nuevas hipotecas, 

el interés sí que ha ido más parejo a la 

evolución del euríbor, que tocó techo 

a mediados de 2023 en algo más del 

4,1%. Sin embargo, en las renegocia-

ciones el coste ha subido mucho más 

de lo que lo ha hecho el euríbor, por 

varias razones, y cogiendo por medio 

la aprobación de las nuevas ayudas hi-

Las hipotecas renegociadas 
cuestan ahora un 70% más

CRÉDITOS
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SUSANA ALCELAY / 

JOSEFINA G. STEGMANN  

MADRID 

E
l Gobierno mete el acelerador 

reformista para no perder fon-

dos europeos, e impulsa la re-

forma de la Administración 

comprometida con Bruselas con un de-

creto de medidas urgentes, en el que un 

apartado destacado es para la Ley de 

Función Pública. La norma aborda asun-

tos espinosos como la valoración del 

desempeño del empleado público, una 

evaluación que fue motivo de enfrenta-

miento con los sindicatos cuando hace 

un año fue aprobada por el Gobierno. 

Ahora el Ejecutivo suaviza el texto 

legal y deja en manos de la negociación 

colectiva los criterios de esa evaluación, 

un procedimiento que será anual y por 

el que «se valora la conducta profesio-

nal y se mide el rendimiento o logro de 

resultados de las empleadas y emplea-

dos públicos, con la finalidad mejorar 

la productividad de las diferentes uni-

dades y la calidad de los servicios pú-
blicos». Así se refleja en el «real decre-

to ley por el que se aprueban medidas 

urgentes para la ejecución del Plan de 

Recuperación, Transformación y Resi-

liencia en materia de servicio público 

de justicia, función pública, régimen lo-

cal y mecenazgo», al que ha tenido ac-

ceso ABC y que está pendiente de apro-

bación en el Consejo de Ministros.  

La evaluación del desempeño no será 

un aspecto menor para los más de tres 

millones de empleados públicos, tenien-

do en cuenta que de este procedimien-

to dependerán factores como el sueldo 

o los ascensos del trabajador. Se trata 

de un control que ya estaba recogido en 

el Estatuto Básico del Empleado Públi-

co de manera genérica. No obstante, el 

real decreto introduce un cambio que 

convertirá esta evaluación en un proce-

so individualizado, en consonancia con 

su plan estratégico por objetivos. De 

esta prueba dependerán los ascensos, 

traslados e incentivos salariales. La nor-

ma  no concreta cómo será este examen, 

pero recalca que será obligatorio.  

El decreto relata que los resultados 

de este ‘examen’ a la plantilla tendrá 

efectos en varias materias. Entre ellas 

cita la percepción de retribuciones com-

plementarias variables, la progresión 

en la carrera profesional y afectará a los 

criterios para la provisión de puestos 

de trabajo. Y como apartado más deli-

cado añade que determinará la «conti-

nuidad en el puesto de trabajo». Una 

medida que hasta ahora no había sido 

explorada en la Administración y que a 

partir de la aprobación del decreto se 

convertirá en causa. 

Casos graves y muy graves 
En estos momentos, un funcionario pue-

de ser apartado de su condición de em-

pleado público por seis motivos. «La re-

nuncia voluntaria a la condición de fun-
cionario, la pérdida de nacionalidad, la 

jubilación total del funcionario, la san-

ción disciplinaria, la pena principal o 

accesoria de inhabilitación absoluta o 

especial para cargo público que tuvie-

re carácter firme», tal y como especifi-

can los artículos 64, 65, 66 y 67 de la Ley 

del Estatuto Básico del Empleado Pú-

blico. Las faltas cometidas por los fun-

cionarios en el ejercicio de sus cargos 

serán clasificadas como muy graves, 

graves y leves, implicando una penali-

zación que podría determinar la sus-

pensión del servicio de un funcionario 

de carrera. 

Las jubilaciones masivas que tendrá 

que afrontar en poco tiempo la Admi-

nistración no escapan a ojos del legis-

lador, que dentro de la reforma de la 

Función Pública dedica a la planifica-

ción estratégica de los recursos huma-

nos un apartado. Así, como novedad se 

explica que se diseñará un escenario 

plurianual de empleo público, «que pro-

porcionará conocimiento sobre los re-

cursos humanos necesarios dentro del 

marco de las previsiones presupuesta-

rias» y que «dicha planificación será pe-

riódicamente revisable». 

Es la primera vez que la Adminis-

tración plantea un escenario de esta 

naturaleza, «que contendrá, al menos, 

los criterios y las medidas necesarias 

para articular la oferta de empleo pú-

blico, para orientar los mecanismos 

de movilidad, las convocatorias de pro-

visión de puestos de trabajo, los pro-

cesos de promoción interna, para pro-

poner los itinerarios formativos re-

queridos y para establecer criterios de 

desempeño y así fomentar, en todo mo-

mento, el talento interno». 

Plantilla envejecida 
La planificación que plasma en la nor-

ma el Ejecutivo se hace necesaria en un 

momento en el que muchos funciona-

rios están a las puertas de la jubilación. 

Más de la mitad de la plantilla en la Ad-

ministración General del Estado tiene 

más de 50 años, por lo que en cinco o 

diez años (los empleados públicos se 

pueden jubilar a los 60 años) habrá re-

tiros masivos, como ocurrirá en el SEPE 

o en la Seguridad Social, organismos 

que gestionan prestaciones clave para 

el ciudadano, que están con el personal 
muy mermado y muy tensionado por 

la carga de trabajo. Circunstancias que 

han terminado castigando al ciudada-

no con colas interminables en las ofici-

nas y demoras en las citas. 

La Administración ha perdido 64.400 

trabajadores en los diez últimos años, 

a lo que se suma una tasa de tempora-

lidad insoportable, superior al 30%, el 

doble que el sector privado. De los 3,5 

millones de empleados públicos, 1,1 mi-

llones son temporales, según confirman 

datos de la EPA. Con esta escalada de 

temporalidad, la Administración deso-

ye a Europa y a la reforma laboral que 

se exige al sector privado y que castigó 

el trabajo eventual. 

Y en el caso de Europa, el Tribunal 

de Justicia de Luxemburgo ya instó a 

El funcionario perderá 
su puesto si no supera las 
pruebas de desempeño

∑ El sueldo y los ascensos dependerán  
de evaluaciones anuales obligatorias, 
cuyos criterios se negociarán entre  
la Administración y los sindicatos 

∑ Un plan plurianual de recursos 
humanos hará frente a las jubilaciones 
masivas y a situaciones críticas en 
órganos como Seguridad Social y SEPE

Una empleada de la Agencia 

Tributaria en Madrid  // EP

DECRETO DE MEDIDAS URGENTES 

Reforma comprometida 

La reforma de la Administración 
fue comprometida por el Gobierno 
en el Plan de Recuperación para 
recibir los millonarios fondos 
europeos. La digitalización y un 
plan de recursos humanos son hoy 
dos problemas sin resolver. 

50 
años tiene más de la mitad de la 
plantilla en la Administración 
General del Estado, por lo que en 
cinco o diez años (los funcionarios 
se pueden jubilar a los 60 años) 
habrá retiros masivos. Es el caso de 
la Seguridad Social, organismo que 
gestiona las pensiones, y cuya 
gestión ha terminado afectando al 
ciudadano con demoras en las citas 
y colas en las oficinas.  

Prueba anual 

Los empleados públicos deberán 
afrontar una evaluación anual de 
su desempeño, que determinará su 
sueldo, posibilidades de ascenso e 
incluso su puesto.  

64.000 
Trabajadores ha perdido la Admi-
nistración en los últimos diez años. 
Las plantillas están envejecidas y 
muy tensionadas por la carga de 
trabajo, como ocurre en el organis-
mo que dirige Elma Saiz. 

EL RETO DE LOS FONDOS
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JOHN MÜLLER

España a acabar con el abuso de las 

interinidades y conminó al Gobierno 

a adoptar una solución. «La condición 

de interino es excepcional, se debe aca-

bar cuanto antes con la temporalidad». 

A la vista de los resultados el incum-

plimiento es claro. 

Personal directivo 

El decreto que espera la aprobación 

del Gobierno también dedica uno de 

sus apartados al ‘personal directivo 

público profesional’ y por primera 

vez se establece el concepto, el dise-

ño de las funciones directivas y los 

principios de actuación, además de 

los nombramientos y la duración del 

mismo. «Se creará un directorio de 

personal directivo público profesio-

nal, dependiente del departamento 

ministerial con competencias en ma-

teria de función pública, como herra-

mienta de gestión que permita iden-

tificar las necesidades de formación 

y contribuya a la generación de in-

formación estadística para la gestión 

del talento», dice el decreto, en el que 

se especifica que la duración en el 

cargo en este caso será máxima de 

cinco años».  
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T
AL es el paraíso de felici-
dad progresista-bildusan-
chista que se está levan-
tando en España que la 

vicepresidenta de Economía, 
Nadia Calviño, por si las moscas, 
ha cogido su pañuelo de azafata de 
Iberia y el portante y se ha dado 
mus, camino al Banco Europeo de 
Inversiones (BEI). Ahí queda la 
ortodoxia fiscal que viene y los 
‘presuntos’ –vamos a dejarlo ahí...– 
enchufes del marido, sobre los que 
nada ha dicho y de los que sale de 
rositas después de chamuscar a 
Ana de la Cueva –entre junio de 
2018 y mayo de 2021, su secretaria 
de Estado de Economía y Apoyo a 
la Empresa, y, desde que dejara el 
cargo, presidenta de Patrimonio 
Nacional– y a la dirección de 
Marketing y Estrategia –precisa-
mente– de Patrimonio Nacional. 
Todo muy berlanguiano. Calviño 
se va, ya digo. Tanta gloria lleve 
como paz deja, sobre todo en 
alguna que otra compañía. 

A cambio, eso sí, se queda en el 
camino hacia la gloria el paquete 
de cesiones a franceses y alemanes 
–que, por cierto, son los principa-
les financiadores del BEI, así es 
que mandar, va a mandar más bien 
poco–, para lograr su ansiado 
megasueldo en Europa, que los 
cerca de 80.000 euros como vice se 
le antojan escasos. Así, dejó sin 
posibilidad de prosperar a la 
subgobernadora Margarita 
Delgado al frente del superpodero-
so Mecanismo Único de Supervi-
sión (MUS), integrado por el BCE y 

por las autoridades de supervisión 
nacionales de los países partici-
pantes, en favor de la candidata 
alemana, a pesar de tener la 
española todas las de ganar; deja a 
Madrid –veremos, pero visto lo 
visto...– sin la sede de la EMLA (la 
futura Agencia Europea de 
Blanqueo de Capitales, por sus 
siglas en inglés), también pedida 
por los teutones, y si de paso 

joroba a la ‘molesta’ para las 
causas sanchistas presidenta de la 
Comunidad, Isabel Díaz Ayuso, 
¡ancha es Castilla!; a lo que hay 
que añadir, según apuntan varias 
fuentes bien informadas, rescatar 
a una empresa privada alemana 
–¿Siemens Energy, propietaria de 
Gamesa?–, porque le ha ido mal 
con su compra en España, lo que  
supondrá la aportación pública 
más abultada para salvar una 
compañía tras la crisis bancaria 
española. Muy lógico vamos.  

Y mientras se va Calviño o no, 
pues se rifa su sillón. Sí, rifa, 
porque desear, desear, como que 
parece que no. Que la ‘perita en 
dulce’ más que dulce es más agria 
que vinagre viejo. El sucesor, 
sucesora o ‘sucesere’ –¡vete tú a 
saber ya!– se enfrenta a la necesi-
dad de aplicar un ajuste duro en la 
economía española para reducir el 
déficit público por obligación, que 
en Europa ya no cuela, con una 
deuda también pública que ha 
crecido desde que Sánchez 
desembarcara en el poder en más 
de 300.000 millones de euros y un 
saldo vivo por encima de los 1,5 
billones, que se dice pronto. Un 
marrón para el siguiente, que más 
que marrón es negro. Pues mire 
usted, recomendación para la 
segunda parte de ‘Tierra firme’ 

presidente: ‘Aguas turbulentas’. Ahí 
se lo dejo, por si aca...        

Y es que el Ministerio de 
Economía se reparte entre los 
intereses del PSC y los del PNV. 
Veremos quién es el Salomón que 
parte por la mitad las competen-
cias para contentar a unos y otros, 
porque si jugoso es el reparto de los 
fondos Next Generation, tampoco 
se queda atrás el control de la SEPI 
y sus participadas. Ahora empeza-
mos a ver la factura enviada al 
cobro por Bildu para dar su apoyo 
a Pedro Sánchez, pero todavía 
nada sabemos de la hipoteca con el 
PNV ni de la usura del socialismo 
catalán, que la pela es la pela y aquí 
nadie regala nada. 

Entre muros y ríos revueltos, 
Sánchez ha articulado su Next 
Generation de la ‘smart people’, 
que vienen a ser los mismos pero 
agazapados, con una vela al PSOE 
y otra al PP. Ya saben, esa genera-
ción de colegones del presidente 
con cuarenta años y más, melenita 
cursi, caradura y para los que igual 
da Juana que su hermana, que 
creen que lo mismo da salir en la 
prensa del corazón que en ABC o 
en el ‘Financial Times’. El caso es 
pillar foto; bueno, pillar en general. 
Sánchez se ha propuesto liquidar a 
su vicepresidenta más rebelde y 
‘pidona’, de momento la segunda, 
Yolanda Díaz, como ya hiciera con 
Pablo Iglesias, y ha ordenado 
hacerle cucamonas a la banca, con 
eso de que las condiciones han 
cambiado y que quizás haya que 
repensar el impuesto sectorial. La 
vicepresidenta, sin duda, mejor 
peinada de la izquierda se queda 
entre la espada de Podemos y la 
pared del PSOE, experto en muros 
y fortificaciones, y mientras se 
matan entre ellos el resiliente del 
Gobierno agranda su leyenda de 
‘serial killer’. 

Todo en una misma semana en 
la que el sanchismo sin fronteras 
ha extendido su radio de acción a 
Estrasburgo, pensando que todo el 
monte es orégano y que Manfred 
Weber –presidente del Partido 
Popular Europeo– es un mindundi 
al que se le pueden vomitar 
letanías del Tercer Reich por el 
único hecho de ser alemán. Flaco 
favor le ha hecho Pedro ‘el Cruel’ a 
su mejor aliada Ursula von der 
Leyen, presidenta de la Comisión 
Europea, quien tendrá que negarle 
tres veces antes de que cante el 
gallo y algún que otro gallina de 
esos que siguen llenando la 
buchaca a costa del sanchismo 
mientras se hacen cruces de la 
deriva que está cogiendo España y 
su pérdida de valores. Para escribir 
un libro. O, mejor, una guía 
telefónica... Bien haría el líder de la 
oposición, Alberto Núñez Feijóo, 
en no fiarse un pelo de los abrazos 
de oso vonderleyianos y acercarse 
más a Weber, que dice las cosas 
claras y ha calado a Sánchez.

Nadia coge las de Villadiego camino del BEI, con dos 
capotazos a la política económica sanchista y un pase 
del desprecio a quienes piden rendir cuentas. Mientras, 
Sánchez busca otra muesca en la culata acercándose a 
la banca para dejar fuera de juego a Yolanda Díaz y 
aumentar así su leyenda de ‘serial killer’

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Calviño se hace un 
Ferrovial y Sánchez 
pone ojitos a la banca

CON PERMISO

Von der Leyen y Núñez Feijóo  // EFE
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

«E
stoy totalmente concen-

trada en culminar los 

dos o tres grandes pro-

yectos que quiero dejar 

cerrados antes de irme al Banco Eu-

ropeo de Inversiones (BEI)». Encarri-

lada como ansiaba desde hace tiem-

po su carrera profesional hacia uno de 

los puestos directivos clave de la di-

plomacia económica europea, nada 

menos que la presidencia del princi-

pal brazo inversor de la Comisión y del 

banco de desarrollo más importante 

del mundo como ha subrayado en los 

últimos días, Nadia Calviño aspira a 

dar lustre a su legado dejando resuel-

tas tres cuestiones que por unas razo-

nes u otras ha decidido solventar en 

primera persona antes de empaque-

tar sus pertenencias y poner rumbo a 

Luxemburgo, donde se ubica el BEI. 

En la carpeta de asuntos pendientes, 

ya descargada como gusta de subrayar 

su equipo no solo por la cercanía del 

adiós sino también por las más de 200 

leyes y reformas que aseguran haber 

puesto en marcha en el último lustro, 

figuraban a principios de semana tres 

temas que Calviño ha señalado como 

capitales. Uno de ellos podría resolver-

se el próximo martes en el Consejo de 

Ministros. Se trata del proyecto legal 
para la creación de la Autoridad Inde-

pendiente de Defensa del Cliente Finan-

ciero, que el Ministerio de Economía 

sacó esta semana del cajón de los asun-

tos que quedaron en el aire con la pre-

cipitada convocatoria de elecciones ge-

nerales para el pasado mes de junio y 

que la vicepresidenta ha ordenado tra-

mitar de manera urgente para cumplir 

uno de los compromisos en los que más 

ha empeñado su imagen pública. 

La ley pretende crear un órgano ad-

ministrativo que ayude a los clientes 

de entidades financieras a resolver por 

la vía rápida y sin necesidad de acu-

dir a los tribunales sus cuitas con la 

banca y también garantizar una aten-

ción presencial a los clientes en una 

situación de mayor vulnerabilidad, en 

especial a las personas mayores. 

«Las personas mayores no están re-

cibiendo de la banca el servicio que  

merecen», ha asegurado Nadia Calvi-

ño, que poco más que se ha converti-

do en una activista más de la platafor-

ma de la campaña ‘Soy mayor, no soy 

idiota’, a la que ha dado foco, voz y a la 

vista de los hechos influencia. 

Otro jalón en la agitada relación que 

la ministra de Economía ha tenido con 

el sector bancario, hacia el que no se 

ha ahorrado críticas, fuera por el tra-

to a los mayores, la baja retribución 

de los depósitos o los elevados sala-

rios de sus primeros directivos. 

La guerra con Yolanda Díaz 
Al margen de esta tarea en la que ha 

invertido mucho capital personal, Cal-

viño afronta otras dos negociaciones 

de alto voltaje político, cuyo calado es 

diferente pero cuya resolución será 

complicada y turbulenta. 

Se trata de la reforma del subsidio 

por desempleo, necesaria para desblo-

quear el cobro del cuarto desembolso 
de los fondos europeos (10.000 millo-

nes de euros), que ya va con retraso y 

que la vicepresidenta no se quiere mar-

char sin dejar resuelto, y la reforma 

del marco fiscal europeo, una cuestión 

de vital importancia para España con 

el proceso de ajuste presupuestario 

que va a encarar a partir del próximo 

año y que se ha enredado de mala ma-

nera en las últimas semanas cuando 

todo apuntaba que iba a ser uno de los 

acuerdos de los que podría presumir 

la Presidencia Española de la UE. 

La batalla con Díaz en torno a la re-

forma del subsidio por desempleo es-

conde más de lo que parece. Parte evi-

dentemente de una discrepancia de 

modelo. Trabajo pelea por asegurar la 

percepción del subsidio de desempleo 

como red última de protección social 

para los trabajadores que por unas ra-

zones u otras ya no encuentran aco-

modo en el mercado laboral, y con la 

mayor retribución; Economía está de-

cidida a cambiar el paradigma y hacer 

del subsidio una estación de paso du-

rante el menor tiempo posible hacia 

un nuevo empleo. Es lo que han deno-

minado la segunda fase de la reforma 

laboral, que no trata tanto de blindar 
la protección como de incentivar el 

tránsito hacia el empleo. 

Bajo esa capa de discrepancia en el 

modelo de protección social se escon-

de también una lucha de poder. La es-

tación de término del modelo del Mi-

nisterio de Economía, plasmado por 

cierto en el Plan de Recuperación, es  

la confluencia de todo el inventario de 

ayudas del tramo asistencial del Esta-

do –subsidio por desempleo incluido–  

en el Ingreso Mínimo Vital, un esque-

ma que se gestiona desde el Ministe-

rio de Seguridad Social. Perder el con-

Las tres tareas pendientes 
que Calviño quiere zanjar 
antes de marcharse al BEI
∑ La descarnada pelea con Yolanda Díaz 

a cuenta de la reforma del subsidio por 
desempleo ilustra el rol de guardiana 
de la ortodoxia europea que ha ejercido  

∑ Está volcada en la reforma del marco 
fiscal de la UE que juzga imprescindible  

Garantizar la atención  
a los más mayores 

Atención presencial dos días por 
semana, un mínimo de seis horas en 
municipios pequeños y un canal 
directo de relación con las personas 
mayores que les garantice un 
servicio adecuado a sus necesidades, 
esas son algunas de las obligaciones 
que Calviño pretende imponer a los 
bancos a través de la ley de la 
Autoridad de Defensa del Cliente 
Financiero que Calviño ha ordenado 
tramitar por vía urgente. 

Ayudas para emplearse 

Economía pelea con Trabajo por 
crear un subsidio a los parados que 
sea un incentivo para reingresar en 
el mercado laboral tras constatar el 
fracaso en ese campo de la actual 
ayuda, que apenas propicia transi-
ciones hacia el empleo. 

Recortes o ajuste blando 

Calviño tiene unos días para 
resolver los flecos que alejan un 
acuerdo para las nuevas reglas 
fiscales europeas. El modelo actual 
se cuestiona por su rigidez y por 
imponer ajustes sin mirar la 
economía. Resolverlo permitiría un 
ajuste fiscal blando para España. 

UN RETO Y DOS PELEAS

La vicepresidenta sabe que 
el Gobierno se juega mucho 
en la reforma de las reglas 
fiscales y ha puesto todo su 
empeño en modificarlas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 55

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/12/2023

 España

 35 803 EUR (39,051 USD)

 149,27 cm² (23,9%)

 2798 EUR (3052 USD) 

trol de los subsidios por desempleo, 
no solo haría que el Ministerio de Tra-
bajo perdiera una parte importante de 
su presupuesto sino también de su 
margen para hacer política social. Hay 
que recordar que la entrada de Yolan-
da Díaz en Trabajo ya coincidió con la 
segregación del Ministerio de Seguri-
dad Social y de parte de sus compe-
tencias en formación hacia Educación, 
dos ministerios controlados por el 
PSOE, en la anterior legislatura. 

Y el pulso con Alemania 
El otro campo de batalla en el que le 
toca mover pieza a Calviño pasa por 
los vericuetos de la diplomacia comu-
nitaria. Los repentinos problemas de 
estabilidad fiscal en Alemania, asfi-
xiada económicamente por la pérdi-
da de su fuente de energía barata, el 
gas ruso, han enredado hasta las ne-
gociaciones para el establecimiento 
de un nuevo marco fiscal europeo. 

El aparente consenso respecto al 
establecimiento de un modelo menos 
rígido y más realista ha volado por los 
aires y los bloques norte-sur han vuel-
to a aflorar. España se juega mucho en 
la negociación. El mantenimiento del 
modelo actual de ajustes sea cual sea 
la situación económica impondría un 
ajuste fiscal duro en los próximos años 
y situaría al país en una situación de-
licada, y por extensión al Gobierno de 
Pedro Sánchez.

La aún vicepresidenta primera del 

Gobierno, Nadia Calviño  // JAIME GARCÍA
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Rafael 
Mayoral 
Secretario de 
Horizonte 
republicano

Teresa 
Arévalo 
Secretaria de 
Coordinación 
Ejecutiva

Pablo 
Echenique 
Secretario de 
Programa

GREGORIA CARO

 

MADRID 

Ione Belarra llegó a la Secretaría Ge-
neral de Podemos en junio de 2021 y 
nombró un Consejo de Coordinación 
con 28 cargos de su máxima confian-
za. Sin embargo, en los dos años que 
han transcurrido desde su nombra-
miento, un tercio del órgano ha dimi-
tido o dejado de participar de forma 
activa en las reuniones por mostrar-
se crítico o discrepante con la estrate-
gia de la secretaria general y su núcleo 
duro. Algunos de estos perfiles están 
hoy integrados en la estructura de Su-
mar o se han significado a favor de Yo-
landa Díaz; otros, simplemente fuera 
de la política. Se trata de la pérdida de 
una fracción muy importante de la di-
rección ejecutiva, un total de nueve 
miembros (un 32 por ciento menos). 

La situación es inédita porque es-
tos procesos de deserciones suelen 
preceder a la caída del líder; véase Pa-
blo Casado, del Partido Popular, en 
2022, o Pedro Sánchez, con el PSOE 
de 2016. Pero, a pesar de la cascada de 
dimisiones en este y otros órganos de 
Podemos, el triunvirato dirigente for-
mado por Ione Belarra, Irene Monte-
ro y Lilith Verstrynge se ‘bunkeriza’ y 
sigue tomando decisiones estratégi-
cas y relevantes para la organización.   

La aspiración de Belarra como líder 
era revigorizar Podemos para seguir 
siendo el partido hegemónico a la iz-
quierda del PSOE y frenar un eventual 
gobierno de PP y Vox con otro donde 
Yolanda Díaz volviera a ser la vicepre-
sidenta de Pedro Sánchez. Por eso la 
hicieron candidata electoral. Sin em-
bargo, la líder de Sumar demostró que 
quería superar la marca Podemos, al 
considerarla acabada y un lastre, y bus-
có reconfigurar la izquierda alterna-
tiva al PSOE con otro proyecto donde 
Belarra y su gente no iban a tener peso.  

«Diferencias políticas» 
Esto ha supuesto dos años de presio-
nes y críticas cruzadas y una estrate-
gia de repliegue de la dirección de Po-
demos para no perder protagonismo. 
O estaban con Podemos o estaban con 
Sumar. Y los cargos tuvieron que ele-
gir bando. El que era secretario de Po-
líticas Municipales de Podemos y lí-
der en Madrid, Jesús Santos, dimitió 

Un tercio de la cúpula  
de Podemos ha dimitido y 
roto relaciones con Belarra
∑ En 2021 nombró un Secretariado de 

confianza con 28 cargos. Hoy, este 
órgano sigue tomando decisiones 
importantes con nueve personas menos

el pasado día cinco de diciembre con 
críticas muy duras. «Mis diferencias 
políticas con el núcleo dirigente de Po-
demos son hoy enormes (...) lo que en 
2016 cabía dentro de Podemos, hoy ya 
no cabe debido al refuerzo de una lí-
nea política centrada en su autoafir-
mación y en levantar unas fronteras 
cada vez más gruesas», explica San-

Irene 
Montero 
Secretaria de 
Acción de 
Gobierno

Idoia 
Villanueva 
Secretaria de 
Internacional

Noelia  
Vera 
Secretaria de 
Feminismos

Nacho 
Álvarez 
Secretario de 
Economía

Sofía 
Castañón 
Secretaria  
de Culturas

Pau  
Vivas 
Secretario de 
Círculos

Jaume  
Asens 
Secretario de 
Derechos 
Humanos

Julio 
Rodríguez 
Secretario de 
Paz y 
Seguridad

Irene de 
Miguel 
Secretaria de 
Horizonte 
verde

Alejandra 
Jacinto 
Secretaria de 
Derecho a la 
Vivienda

Alba  
González 
Secretaria de 
Cuidados y  
Corresponsabilidad

Javier 
Sánchez 
Secretario de 
Educación

Juanma  
del Olmo 
Director de la 
Escuela de 
Comunicación

ultraderecha. A partir de ahí que cada 
uno saque sus propias conclusiones. 
Lo que tengo claro es que todas las de-
cisiones deben estar guiadas por el 
bien común». En noviembre, Nacho 
Álvarez, secretario de Estado de Bela-
rra cuando era ministra y secretario 
de Economía de Podemos, abandonó 
el partido después de que Díaz le ofre-
ciera un ministerio como perfil mora-
do en el nuevo Ejecutivo. Belarra des-
autorizó su nombramiento al consi-
derarlo una trampa por ser más afín 
a Sumar que a Podemos. 

Jacinto y Álvarez fueron portavo-
ces de vivienda y economía durante la 
campaña electoral de Sumar, compli-
cidad que molestó a la dirección mo-
rada. Y dos casos muy similares al de 
Txema Guijarro, que fue secretario de 
Análisis Electoral en la cúpula de Be-
larra hasta que dimitió discretamen-
te en agosto para colaborar en la crea-
ción de Sumar en Alicante. Díaz le ha 
nombrado secretario general del gru-
po parlamentario de Sumar. 

A principios de diciembre también 
se conoció que la líder de Sumar ha-
bía nombrado a la exportavoz de Po-
demos, exsecretaria de Feminismos y 

tos en una carta en redes sociales, don-
de critica que la dirección del partido 
entendió su relación con Sumar como 
la «competición por la propiedad del 
espacio». Y razón no le falta a Santos 
pues un alto cargo de Podemos asegu-
ró a este diario que van a trabajar para 
recuperar el peso que tenían antes de 
que Sumar creciera a su costa. 

También dimitió de sus cargos la 
secretaria de Vivienda de Podemos y 
la que fue candidata en la Comunidad 
de Madrid el 28-M, Alejandra Jacinto. 
El día que Podemos rompió con Su-
mar se mostró crítica en redes socia-
les: «Juntas en julio es como se consi-
guió frenar un Gobierno de derecha y 

LOS ACÉRRIMOS...

...Y LOS QUE YA NO

Lilith 
Verstrynge 
Secretaria de 
Organización

Ángela 
Rodríguez 
«Pam»  
Secretaria de 
Feminismos
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Noemí 
Santana  
Secretaria de 

Derechos 

Sociales

El pasado día 5 de diciembre, Pode-

mos comunicó la ruptura con Sumar 

y la integración de sus cinco diputa-

dos en el Grupo Parlamentario Mixto. 

Como informó ABC, fue el Secretaria-

do el órgano que decidió romper el 

acuerdo electoral con Díaz en un en-

cuentro telemático después de la hora 

de la comida de ese mismo martes. Por 

lo que esta directriz se tomó sin co-

municárselo al Consejo Ciudadano Es-

tatal (CCE) que, aunque no tiene voto, 

tiene voz y puede y debe manifestar 

su opinión en aquellos asuntos que 

considere relevantes como órgano, se-

gún dictan los documentos organi-

zativos del partido. Otro ele-
mento estructural de Pode-

mos que en las últimas 

semanas también está su-

friendo dimisiones. Ro-

berto Sotomayor y Caro-

exsecretaria de Estado de Igualdad, 

Noelia Vera, como su nueva directora 

de comunicación en la Vicepresiden-

cia Segunda del Gobierno. Vera aban-

donó el partido de Belarra y su cargo 

institucional en 2021 por «motivos per-

sonales» y Díaz la recuperó este mes. 

Sin participar en el órgano 
Las que en verano de 2021 Belarra 

nombró secretarias de Culturas y de 

Cuidados y Corresponsabilidad, Sofía 

Castañón y Alba González, respecti-

vamente, abandonaron la dirección 

por motivos personales hace un año y 

están hoy alejadas  de la política. Y 

dentro del Consejo de Coordinación o 

Secretariado, aunque sin participa-

ción activa y considerados ya fuera del 

núcleo duro, siguen el secretario de 

Derechos Humanos de Podemos, Jau-

me Asens, y el de Industria y América 

Latina, Antón Gómez-Reino. Se trata 

de dos perfiles mucho más in-

tegrados en el proyecto de 
Sumar y en los que la vi-

cepresidenta Díaz con-

fía a pesar de que 

mantienen este 

cargo. 

Txema 
Guijarro  
Secretario de 

Análisis 

Electoral

Serigne 
Mbayé 
Secretario de 

Antirracismo

MªTeresa 
Pérez 
 Secretaria de 

Acción 

Institucional

Pilar  
Garrido 
Secretaria de 

Plurina-

cionalidad  

Pablo 
Fernandez 
Portavoz 

orgánico

Jesús  
Santos 
Secretario de 

Políticas 

Municipales

Antón  
Gómez-Reino 
Secretario de 

Industria y 

América Latina

lina Alonso, números uno y dos a la al-

caldía de Madrid, dieron el portazo al 

partido con fuertes críticas a la direc-

ción en este sentido: «Bunkerización 

de la dirección nacional», «falta de au-

tocrítica» y rechazo al choque frontal 

con Sumar, justificaron.  

Carolina Alonso fue una de las pri-

meras dirigentes de Podemos que cri-

ticó en redes sociales el haberse ente-

rado de que su partido rompía el acuer-

do con Sumar por los medios de 

comunicación y no porque su propia 

dirección le diera alguna explicación. 

La última reunión del Consejo Ciuda-

dano Estatal fue el pasado 25 de no-

viembre y, según explicaron partici-

pantes, en la misma no se abordó la 

posibilidad de ruptura con Sumar. 

También el fundador de Podemos Juan 

Carlos Monedero, que sigue asesoran-

do al partido y que ha participado en 

algunas reuniones de la dirección, lan-

zó una advertencia en redes sociales 

por la verticalidad y la falta de demo-
cracia interna de los últimos meses. 

«No me interesan los oportunistas. Me 

interesan los que se van porque ya no 

se sienten identificados y se marchan 

dolidos. Hay idiotas que lo celebran 

porque así, piensan, se salva la pure-

za. Cuando es una amputación. Y de-

cir esto lo confunden con equidistan-

cia. (...) Yo sé lo que yo he hecho por la

izquierda en este país y tengo claro

que o nos renovamos o nos morimos.

Y si nos morimos, la izquierda se va

por el desagüe», advirtió Monedero,

que no tiene ningún cargo orgánico.  

Según explicaron fuentes del Pode-

mos, la ruptura se motivó por un re-

glamento muy restrictivo del grupo

parlamentario hecho ‘ad hoc’ para con-

tener a Podemos, la negativa de Díaz

a que formaran parte del Gobierno a

pesar de que el PSOE sí se abrió a la

posibilidad y a que se negaron a que

Belarra interviniera en la compare-

cencia del ministro de Asuntos Exte-

riores, José Manuel Albares. 

Menos Martina Velarde, coordina-

dora autonómica andaluza y con car-

go en el CCE, el resto de diputados de

Podemos sí forman parte del Secreta-

riado del partido. Belarra es la secre-
taria general, Lilith Verstrynge es la

secretaria de Organización, Javier Sán-

chez Serna lo es de Educación, Cien-

cia e Investigación y Noemí Santana

de Derechos Sociales. Núcleo duro.

Álex  
Zapico 
 Secretario  

de Sociedad 

Civil

Isa Serra 
Portavoz 

orgánica y 

secretaria de 

Discurso

Ione 
Belarra 
Secretaria 

general 

En 2021 relevó a 
Pablo Iglesias al 
frente del 
partido y 
nombró a una 
dirección 
ejecutiva con 28 
cargos de 
máxima confian-
za. De ellos, 
nueve dirigentes 
le han dado ya la 
espalda.

La secretaria general del 
partido no comunicó al 
Consejo Ciudadano Estatal 
la decisión de romper ni se 
trató en la última reunión
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JOSÉ LUIS JIMÉNEZ 
SANTIAGO 

Ni media palabra de la amnistía, el 
mediador, el ‘lawfare’, la entrega a Bil-
du de la alcaldía de Pamplona, las con-
cesiones al independentismo catalán 
o los ataques a los jueces de sus so-
cios de investidura. Pedro Sánchez 
erigió ayer como auténtico enemigo 
a la «internacional ultraderechista» 
que «amenaza nuestras democracias» 
y a la que, menos mal, «en España ven-
cimos el 23 de julio, por lo que esta-
mos agradecidos a la voluntad popu-
lar». Desde Santiago de Compostela, 
el presidente del Ejecutivo afirmó que 
«sería bueno que el PP en toda Espa-
ña revisara sus acuerdos con Vox y 
acabara con esos gobiernos que están 
debilitando la convivencia en nues-
tro país». «No entiendo el compromi-
so político que hay detrás», lamentó. 

No se refirió exactamente a la reu-
nión que tiene pendiente con Alber-
to Núñez Feijóo, pero sí exhortó al lí-
der del PP a que haya «más acuerdo 
y menos insultos en este arranque de 
legislatura». «La política no es des-
truir sino construir, acordar y no el 
berrinche permanente», aleccionó. 
Sánchez acudió a inaugurar la con-
vención política del PSOE gallego, con 
la que pretenden sentar las bases del 
programa electoral con el que concu-

rrirán a las próximas autonómicas y, 
sobre todo, impulsar la figura del can-
didato José Ramón Gómez Besteiro, 
estancado en las encuestas y al que 
–según reveló– ofreció ser ministro 
en esta última configuración de su ga-
binete. 

El mismo Pedro Sánchez que se eri-
gió en su discurso de investidura como 
«muro» frente a la mitad de la pobla-
ción que votó conservador predicó ayer 
el «respeto al adversario político, por-
que nunca es el enemigo». Resonantes 
todavía las carcajadas en la tribuna del 
Congreso que dedicó a Feijóo, el líder 
socialista ha reivindicado que sus prin-
cipios serán «el trabajo, la tolerancia 
y el respeto». «No vamos a insultar a 
nadie, no vamos a elevar el tono, no 
responderemos a la bronca con más 
bronca». Así, contrastó las «cien ma-
nifestaciones» de la derecha contra la 
amnistía en estos veinte días desde que 
fue reelegido presidente del Gobierno 
con las decisiones adoptadas en favor 
de la paridad, la ciencia, el inicio de la 
tramitación de los Presupuestos del 
Estado o la nueva subida del SMI. 

Pedro Sánchez viajó una vez más 
a Galicia en el Falcon oficial de la Pre-
sidencia del Gobierno, porque como 
viene siendo costumbre, antes del acto 
de partido se realizó una visita insti-
tucional, en esta ocasión al astillero 
ferrolano de Navantia. El PP –que so-
licitará información al Gobierno– cen-
suró que no solo usara el avión presi-
dencial para ir de Madrid a La Coru-
ña, sino que volviera a emplearlo para 
desplazarse de esta ciudad hasta San-
tiago, separadas por apenas 40 minu-
tos de coche. 

Sánchez acusa  
al PP de «debilitar  
la convivencia» con 
sus pactos con Vox

∑ Reclama a Feijóo  
que rompa con los de 
Abascal, «más acuerdo 
y menos berrinche»

Pedro Sánchez pidió acuerdos a Feijóo en su discurso  // MIGUEL MUÑIZ
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Habrá pelea 

Podemos (así en general, pues se trataba de un simple mitin) pidió 

ayer a Irene Montero que sea su candidata a las elecciones 

europeas. Así lo anunció su secretaria general, Ione Belarra, que 

dio por hecho que será la elegida en las primarias que ha de 

celebrar. Queda abierta, por tanto, la pelea en la extrema 

izquierda populista pese al intento de Yolanda Díaz de 

terminar con el partido que la llevó al Gobierno. Seis meses de 

enconada lucha por el mismo electorado, una batalla en la que 

se enfrentan dos rivales irreconciliables y en la que la 

formación morada se juega su desaparición definitiva del 

mapa político. No se juega menos Díaz, que ya tropezó en las 

generales del pasado julio.

Yolanda Díaz 
Vicepresidenta segunda del Gobierno y líder de Sumar
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Irene Montero 
liderará la lista 
de Podemos a 
las elecciones 
europeas

Efe MADRID 

La ex ministra de Igualdad Ire-
ne Montero liderará la lista de 
Podemos a las elecciones euro-
peas del próximo mes de junio 
y lo hará sin Sumar, tras rom-
per con la coalición de Yolanda 
Díaz en el Congreso para inte-
grarse en el Grupo Mixto hace 
casi dos semanas. 

El anuncio se realizó ayer du-
rante un evento celebrado en el 
Palacio de la Prensa de Madrid 
bajo el lema Ahora más que 
nunca, que reunió a miembros 
de la cúpula del partido y un 
aforo de unas 600 personas en 
el interior y varios centenares 
en el exterior. 

La líder de Podemos, Ione 
Belarra, propuso a Montero pa-
ra liderar la candidatura euro-
pea para “poner en pie, en lo 
más alto, la bandera de la justi-
cia social”, del ecologismo y del 
feminismo. “Nadie mejor que 
tú que haga avanzar España ha-
cia el futuro”. 

“Te pido que volvamos a em-
pezar con los motivos intactos, 
es nuestro deber ganar y apo-

yarnos, no tenemos nada que 
perder salvo nuestras cade-
nas”, subrayó la secretaria ge-
neral ante un auditorio que no 
dejó de aplaudir e interrumpir 
a sus dirigentes. 

Tras hacer un exhaustivo re-
paso de las iniciativas aproba-
das gracias a Podemos durante 
el Gobierno de coalición, Bela-
rra señaló que comenzaba un 
“nuevo camino”, con enormes 
transformaciones por delante, 
en el que “queremos que Pode-
mos sea útil para la gente senci-
lla en la próxima década”. “Es-
paña necesita una fuerza que 
defienda sin matices lo públi-
co”, explicó. 

En cuanto a las elecciones 
europeas, la líder de Podemos 
dijo que el continente está in-
merso en “una política peligro-
sa” que tiende hacia la derecha, 
subordinada a los intereses de 
EEUU; “no somos del partido 
socialista ni de los verdes”. 

En su intervención, Montero 
aceptó ser cabeza de lista a las 
europeas de 2024 y someter su 
candidatura a las primarias de 
Podemos, porque “los motivos 
y las esperanzas que nos movi-
lizaron para recorrer este cami-
no siguen intactas”.

La ex ministra de 
Igualdad asegura 
que su motivación 
“sigue intacta”
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BRUNO PÉREZ / DANIEL CABALLERO 
MADRID 

L
a vicepresidenta segunda está 
sembrando de espinas el que 
‘a priori’ se prometía como  
triunfal paseo de la vicepresi-

denta primera desde la posición más 
dominante del Consejo de Ministros 
de Pedro Sánchez hacia la ansiada pre-
sidencia del Banco Europeo de Inver-
siones (BEI). Enzarzadas ambas des-
de hace días en una descarnada pelea 
a cuenta de la reforma de los subsidios 
a los desempleados, el conflicto adqui-
rió ayer una nueva dimensión después 
de que Yolanda Díaz reaccionara de 
manera desairada a unas aparente-
mente inocuas declaraciones de Na-
dia Calviño en una entrevista televisi-
va en las que abría la puerta a revisar 
el impuesto extraordinario a la ban-
ca, del mismo modo que el presiden-
te del Gobierno avanzó que se haría 
con el impuesto a las energéticas. 

La vicepresidenta saliente argumen-
tó que la situación había cambiado, 
así como el escenario de los tipos de 
interés y que desde esta perspectiva 
era «el momento de revisar y ver si hay 
que ajustar algunos parámetros en el 
escenario en el que estamos, en el que 
ya no hay esa subida tan rápida de los 
tipos de interés y esa subida tan rápi-
da de los precios de la energía». 

Las manifestaciones de Calviño su-
gerían algún tipo de alivio no solo en 
el impuesto a las energéticas sino tam-
bién en el gravamen a la banca una vez 
que las circunstancias que desde la óp-
tica del Gobierno dispararon los be-
neficios de ambos sectores y justifica-
ron el establecimiento del impuesto 
extraordinario habían variado. 

La sugerencia no fue nada bien re-

cibida por la segunda en el escalafón 
de vicepresidentas del Gobierno Sán-
chez, Yolanda Díaz, que aprovechó una 
pregunta sobre el particular en un acto 
público para proclamar su «total de-
sacuerdo» con la posición de la vice-
presidenta primera y reclamar el cum-
plimiento del acuerdo PSOE-Sumar 
para la investidura de Sánchez.  

El tono de la respuesta de Díaz re-
vela el momento que atraviesa su re-
lación con la ministra de Economía. 
«Le diría a la señora Calviño ‘pacta sunt 
servanda’ (lo pactado, obliga) y que aca-
bamos de cerrar un acuerdo con el 
PSOE, que dio la presidencia al señor 
Sánchez, en el que de manera clara, 
justamente en momentos de crisis de 
inflación sin precedentes, los que más 
tienen, más tienen que aportar». Fin 
de la cita. 

El alto voltaje de la respuesta de Yo-
landa Díaz debió aconsejar cautela a 

la vicepresidenta primera porque a 
primera hora de la tarde tanto desde 
el Ministerio de Economía como des-
de el de Hacienda se lanzó el mensaje 
de que el hecho de someter el impues-
to a revisión no implica necesariamen-
te que se vaya a modificar, aclarando 
de forma explícita desde Economía 
que no hay intención de modificarlo 
«en estos momentos». 

Lo que compromete de forma lite-
ral el acuerdo entre PSOE y Sumar es 
que «revisaremos los gravámenes so-
bre la banca y las empresas energéti-
cas con el objetivo de readaptarlos y 
mantenerlos una vez que expire su pe-
riodo de aplicación actual para que 
ambos sectores sigan contribuyendo 

a la justicia fiscal y al sostenimiento 
del estado del bienestar». 

Un futuro de incógnitas 
Así figura en el documento y así lo 
confirmó el pasado martes la minis-
tra de Hacienda y vicepresidenta cuar-
ta, María Jesús Montero, que ratificó 
que el Gobierno mantendrá ambos 
impuestos, aunque no sin antes so-
meterlos a un proceso de revisión, que 
según las fuentes empresariales y gu-
bernamentales consultadas irá en la 
línea de aligerar la carga fiscal actual 
que genera a las arcas públicas cerca 
de 3.000 millones de euros al año en-
tre ambos gravámenes y que, por la 
misma regla de tres, resta a los balan-

El posible alivio 
al impuesto a la 
banca recrudece 
el choque entre 
Díaz y Calviño

∑ La ministra de Trabajo airea su «total 
desacuerdo» con la de Economía tras 
asegurar esta que se revisará la figura   

∑ La vicepresidenta saliente sugirió por 
la mañana un ajuste en el impuesto y 
desmintió luego cambios a corto plazo      

Las vicepresidentas Nadia Calviño y Yolanda Díaz  // JAIME GARCÍA
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ces de banca y empresas energéticas 

la misma cifra. 

Los sectores afectados se han ocu-

pado de recordárselo al Gobierno. El  

jueves, Petronor confirmó que ha de-

jado en ‘stand by’ una inversión de 200 

millones para instalar un electroliza-

dor de 100 MW en una refinería de Viz-

caya hasta contar con condiciones «es-

tables y suficientemente atractivas 

para garantizar la rentabilidad de los 

proyectos», en clara referencia al im-

puesto. Y el consejero delegado de Rep-

sol, Josu Jon Imaz, admitió que la com-

pañía estaba explorando alternativas 

ante la eventualidad de que no encon-

traran esas condiciones en España. 

Los mensajes desde el sector ener-

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

gético han hecho mella en el Gobier-

no, que embarcado en un multimillo-

nario proyecto con fondos europeos 

para acelerar las inversiones vincula-

das a la transición energética, teme 

perder el apoyo inversor de la indus-

tria para lograr este objetivo. 

El presidente del Gobierno avanzó 

que habrá un replanteamiento del im-

puesto y los comentarios realizados al 

respecto tanto por la ministra de Tran-

sición Energética como por la de Ha-

cienda apuntan a rescatar la desgrava-

ción fiscal sobre las inversiones en ins-

talaciones o sistemas de energías 

limpias que PSOE y Unidas Podemos 

rechazaron hace apenas un año en la 

tramitación parlamentaria de la ley. 

La banca, por su parte, mantiene su 
pesimismo respecto a un posible ali-

vio en el impuesto al sector. Por una 

parte, señalan que las sensibilidades 

son demasiado diversas en el seno del 

Consejo de Ministros como para echar 

una mano a un sector como el banca-

rio; por otra, que quien ha levantado 

este debate, aunque matices, ha sido 

una Nadia Calviño que está de salida 

del Gobierno y quien consideran que 

ya se ha puesto el sombrero de presi-

denta del BEI.  

Aun así, eso no evita que las entida-

des insistan en lo «injusto» de este gra-

vamen. Ahora, además, se han carga-

do con más argumentos al disponer 

de un reciente informe de la Autori-

dad Bancaria Europea que señala que 

los beneficios de las subidas de tipos 

–el argumento que usó el Gobierno– 

se estarían ya esfumando.
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E
l pulso que ha mantenido el pri-

mer ministro húngaro, Viktor 

Orbán, con los otros veintiséis 
países miembros de la UE en 

el Consejo Europeo que concluyó ayer 

va a marcar el ambiente en el seno de 

la UE durante los próximos meses y tal 

vez años. Sin embargo, la llegada al Go-

bierno de Varsovia del popular Donald 

Tusk, en sustitución de los nacionalpo-

pulistas del PiS que habían constitui-

do el principal aliado para el húngaro, 

configuran un panorama muy diferen-

te. Orbán no está del todo aislado den-

tro de la UE y, en algunos campos como 

el de la inmigración, podría tener sor-

presas como las que le supondría la lle-

gada al poder del euroescéptico y anti-

musulmán holandés Geert Wilders, 

pero la actitud que ha mantenido en 

esta cumbre pesará factura en sus re-

laciones con las instituciones comuni-

tarias y con los demás socios europeos. 

Orbán permitió el jueves que los de-

más países aprobasen la decisión de 

abrir las negociaciones de adhesión 

con Ucania, Moldavia y la de otorgar 

el estatuto de candidato a Georgia, pero 

durante la madrugada de ayer vetó el 

acuerdo para revisar el presupuesto 

plurianual de la UE para poder incluir 

dinero con el que ayudar a Ucrania. 

Ayuda a Ucrania  
El paquete de asistencia financiera de 

50.000 millones de euros para Ucra-

nia deberá ser aprobado en una cum-

bre extraordinaria que tendrá lugar a 

finales de enero o ya en febrero del año 
que viene. «Soy optimista y creo que 

podremos estar en posición de cum-

plir con nuestro compromiso de ayu-

dar a Ucrania», dijo el presidente del 

Consejo Europeo, Charles Michel, cuan-

do ya había terminado la reunión.  

El presidente español, Pedro Sán-

chez, que concluye ahora el semestre 

de presidencia europea, explicó que 

en este asunto «hemos logrado asen-

tar un acuerdo a 26. En la Unión Eu-

ropea somos 27. Estoy convencido de 

que durante la presidencia belga, en 

los próximos seis meses, vamos a con-

tar con el buen hacer del primer mi-

nistro Alexander De Croo para lograr 

ese acuerdo a 27. No sé si será más fá-

cil o más difícil que el acuerdo previo 

alcanzado a 26. Pero le corresponde-
rá a él lograr la actualización de ese 

marco financiero plurianual». 

Las versiones que ha explicado Or-

bán a la prensa húngara amenazan con 

que esta posición de bloqueo se man-

tendrá hasta que la Comisión no des-

bloquee los fondos que ha congelado 

precisamente porque Budapest no quie-

re asumir ciertos criterios de los valo-

res europeos en el funcionamiento del 

sistema judicial y educativo. «Si Hun-

gría cumple las condiciones tendrá ac-

ceso a los fondos. Si hace las reformas 

necesarias haremos lo que haga falta 

para ello» le dijo la presidenta de la Co-

misión, Ursula von der Leyen. 

Reformas legales 
El discurso contrastaba con la alegría 

del polaco Donald Tusk, que asistía a su 

primer Consejo Europeo de esta nueva 

etapa (ya lo ha hecho en el pasado como 

primer ministro y luego como presiden-

te del Consejo) y celebraba en redes so-

ciales el desbloqueo de los primeros cin-

co mil quinientos millones de euros de 

fondos de recuperación para su país, 

después de años de bloqueo por las mis-

mas razones que aún sufre Hungría.  

La Comisión ha advertido de que el 

desbloqueo de más fondos no será po-

sible sin que se lleven a cabo formal-

mente las reformas legales que le han 

pedido al país, como es preceptivo. El 

comisario de Justicia, Didier Reynders, 

dijo que «el mensaje que recibimos del 
nuevo Gobierno es muy importante, 

pero no es suficiente. Necesitamos que 

las reformas se lleven a cabo y eso se-

guramente necesitará tiempo». Y, sin 

embargo, es evidente que la victoria 

electoral de Tusk, presidente también 

del Partido Popular Europeo, no sig-

nifica solamente un cambio para Po-

lonia, sino para toda la UE. 

El primer síntoma de este nuevo am-

biente se va a ver en el funcionamien-

to del que durante las últimas décadas 

ha sido uno de los polos más fuertes de 

las corrientes políticas, el grupo de Vi-

segrado que coordinaban polacos, hún-

garos, checos y eslovacos. Ya estaba en 

coma desde que empezó la guerra de 

Ucrania y las sanciones contra Varso-

via y Budapest, y ahora se encuentra 

prácticamente inanimado. De hecho, 

el primer viaje fuera de Polonia de Tusk 

no ha sido a ninguno de sus vecinos de 

esta coalición, sino que ha preferido 

desplazarse a los bálticos y nórdicos, 

lo que señala tal vez una orientación 

muy diferente de los nuevos intereses 

geoestratégicos de Polonia.  

Mientras Orbán dialoga abiertamen-

te con el presidente ruso, Vladímir Pu-

tin, y se opone a la adhesión de Ucra-

nia a la UE, los primeros ministros de 

la República Checa y Polonia viajaron 

juntos a Kiev en tren para expresar su 
solidaridad con el líder ucraniano, Vo-

lodímir Zelenski. A Orbán le podría que-

dar el consuelo del apoyo del nuevo pri-

mer ministro eslovaco, Robert Fico, 

pero a las complicadas relaciones his-

tóricas entre los nacionalistas húnga-

ros y los eslovacos hay que añadir que, 

además, Fico es socialista, lo que no im-

pide coincidir con Orbán en su negati-

va a entregar armas a Ucrania. 

Acuerdo por dinero 
Como el presidente francés, Emma-

nuel Macron, los líderes europeos es-

peran que en los próximos meses el 

mandatario magiar «no tome como 
rehenes los avances políticos» alcan-

zados por los demás países. El princi-

La llegada al poder de Tusk en 
Polonia debilita a Orbán en la UE

∑ El líder húngaro obliga a convocar  
una cumbre extraordinaria para la 
revisión del presupuesto comunitario

Orbán se guarda la carta 
del veto a Ucrania hasta 
que la Comisión 
desbloquee los fondos 
destinados a Hungría
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pal asesor del primer ministro húnga-

ro, que también se apellida Orbán aun-

que en su caso se llama Balázs, advir-

tió a los periodistas en los pasillos del

Consejo que las dos cuestiones –la re-

visión a mitad de mandato del presu-

puesto comunitario que permitirá ayu-

dar a Ucrania y el dinero de los fondos

europeos de recuperación que siguen

congelados– «están directamente re-

lacionadas. Creemos que cumplimos

con todos los requisitos legales, por lo

que no entendemos por qué no tene-

mos acceso al 100% del dinero. El pre-

supuesto en sí es parte de las discu-

siones presupuestarias».  

Y aunque dijo que Hungría «está

abierto a negociar», habrá que ver has-

ta qué punto es necesario que el resto

de los miembros de la UE se preparen

para otra cumbre en la que el húnga-

ro se niegue a sumarse al consenso ge-

neral... o haya que hablar del precio

que tendrán que pagar para evitarlo.

Orbán (izquierda) saluda a Macron

durante el Consejo Europeo  // AFP
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